
Бензин 
растворяет 
независимость
АЗС учатся жить  
без прибыли

Новый виток роста оптовых цен 
на бензин и дизтопливо в  конце 
августа грозит усложнить си
туацию для независимых АЗС, 
 которые весной и так были по
ставлены на грань выживания. 
Такие заправки покупают топ
ливо у нефтекомпаний и выну
ждены либо торговать в убыток, 
 либо  повышать цены, что при
водит к оттоку клиентов. В ито
ге небольшие сети АЗС, чтобы 
остаться на рынке, могут быть 
вынуждены либо уходить под 
франшизы крупных нефтяников, 
либо снижать качество топлива.

ФАС обсуждает с нефтекомпани-
ями полный отказ от экспорта бен-
зина на период осенних ремонтов 
на НПЗ, заявил 23 августа начальник 
профильного управления службы 
Дмитрий Махонин. По его словам, 
по итогам совещания у вице-премь-
ера Дмитрия Козака такая догово-
ренность уже достигнута с «Сургут-
нефтегазом», который экспортиру-
ет примерно 100 тыс. тонн бензина 
в месяц. В то же время по итогам то-
го же совещания представитель ви-
це-премьера Илья Джус заявил, что, 
несмотря на уход НПЗ на ремонты, 
«угроза давления на розничные це-
ны в настоящее время минимальна».

Тем самым под ударом вновь ока-
зываются независимые АЗС, по-
скольку при неизменной розничной 
стоимости топлива они будут выну-
ждены покупать его по растущим 
оптовым ценам. Аналогичная ситу-
ация сложилась весной, когда опто-
вые цены на топливо с начала года 
по конец мая выросли примерно на 
35% — это самый значительный рост 
за последние несколько лет. За тот 
же период розничные цены на бен-
зин, по данным Росстата, выросли 
только на 7,3%.

Такое существенное различие 
в динамике двух сегментов рынка 
критически отразилось на эконо-
мике примерно половины заправок 
в РФ, не принадлежащих вертикаль-
но интегрированным нефтяным 
компаниям (ВИНК). Если заправки 
ВИНК могут длительное время тер-
петь убытки, удерживая сравнитель-
но низкие цены, поскольку основ-
ная компания зарабатывает на про-
даже топлива в опте, у независимых 
АЗС такой возможности нет.

тенденции /  
топливный рынок — с10

Откровенный обмен трениями
Россия и США провели переговоры высокого уровня в Женеве
Советник  президента 
США по национальной 
безопасности Джон Бол
тон и секретарь  Совета 
безопасности РФ Нико лай 
Патрушев  провели в Же
неве переговоры, став
шие первой встречей 
столь высокого уровня по
сле саммита президентов 
двух стран в Хельсинки. 
Стороны не смогли при
нять совместное заявле
ние, разойдясь в оценке 
предполагаемого вмеша
тельства России в прези
дентские выборы в США. 
Это, однако, не помеша
ло Джону Болтону  заявить 
о «значительном прогрес
се» на переговорах, за
трагивавших ключевые 
проблемы  двусторонних 
отношений: от стратеги
ческой безопасности до 
Ирана и Сирии. Николай 
Патрушев назвал проде
ланную работу «конструк
тивной» и заявил о готов
ности изучить все пред
ложения США. Стороны 
подтвердили стремление 
вернуться к совместному 
поиску решений ключе
вых проблем безопасно
сти, прерванному войной 
санкций.

Переговоры  
за глухим забором
Завершившаяся вчера вече-
ром встреча Джона Болтона 
и Николая Патрушева в Же-
неве продолжалась более 
пяти часов в закрытом ре-
жиме. Организаторы пере-
говоров, проходивших в по-
стпредстве США при ООН 
и других международных 

организациях, приняли все 
меры, чтобы избежать лю-
бых несанкционированных 
утечек. Об уровне секретно-
сти переговоров свидетель-
ствует хотя бы то, что осве-
щающих их журналистов не 
пустили даже на протоколь-
ную встречу Джона Болтона 
и Николая Патрушева с про-

изнесением приветствен-
ных слов, предшествовав-
шую самим переговорам.

В отличие от июльского 
саммита президентов Вла-
димира Путина и Дональ-
да Трампа в Хельсинки, про-
длившегося более двух ча-
сов и завершившегося сов-
местной пресс-конферен-

цией, сессия вопросов-отве-
тов в Женеве запланирова-
на не была.

Главным источником ин-
формации о ходе перегово-
ров и достигнутых догово-
ренностях в итоге стали за-
явления самих участников, 
сделанные ими для прес-
сы на разных площадках от-

дельно друг от друга уже по-
сле завершения встречи.

«Мы обсудили весь спектр 
вопросов двусторонних отно-
шений, затрагивающих нера-
спространение и контроль за 
оружием, борьбу с террориз-
мом, незаконную миграцию, 
темы, связанные с киберпро-
странством, региональные 

вопросы, такие как Сирия, 
Ближний Восток, Афганис-
тан и Украина»,— назвал те-
мы состоявшегося обсужде-
ния Джон Болтон.

Список перечисленных со-
ветником президента США во-
просов подтверждает: перего-
воры в Женеве стали самым 
обстоятельным совместным 
мозговым штурмом, предпри-
нятым российской и амери-
канской сторонами за время 
правления президента Трам-
па, так и не сумевшего реали-
зовать свое предвыборное об-
ещание начать нормализа-
цию отношений с Москвой. 
При этом последние коммен-
тарии Джона Болтона напом-
нили о том, что главные раз-
дражители в российско-аме-
риканских отношениях нику-
да не уходят, несмотря на про-
должение начатого в Хельсин-
ки диалога на высшем уровне.

«Мы не достигли согла-
шения с Россией по поводу 
ее вмешательства в выборы 
в США»,— сообщил американ-
ским журналистам советник 
президента Трампа. По словам 
господина Болтона, США так-
же «не потерпят вмешательст-
ва в выборы, которые должны 
пройти в 2018 году». «Мы гото-
вы принять все необходимые 
меры, чтобы этого не прои-
зошло»,— попытался успоко-
ить многочисленных крити-
ков президента Трампа в Ва-
шингтоне, обвиняющих его 
в недопустимой мягкотелости 
и готовности пойти на «сговор 
с Россией», архитектор россий-
ской политики Белого дома.

мировая 
политика — c5

Без белорусского молока 
несладко
Ограничения поставок сырья  
угрожают кондитерской отрасли

Ассоциация европейского бизнеса (АЕБ) 
уведомила правительство РФ, что огра
ничения на ввоз молочного сырья из Бе
лоруссии угрожают российской пищевой 
промышленности. Под запрет Россель
хознадзора, в частности, попали клю
чевые ингредиенты для кондитерской 
отрасли. Их нехватка может привести 
к остановке предприятий, срыву кон
трактов и росту отпускных цен, беспоко
ятся участники рынка.

Письмо АЕБ, в котором сообщается 
о рисках для российской пищевой про-
мышленности из-за ограничений на им-
порт части молочного сырья из Белорус-
сии, было направлено первому вице-пре-
мьеру Антону Силуанову, вице-премье-
ру Алексею Гордееву и главе Минсельхо-
за Дмитрию Патрушеву. В документе (ко-
пия есть у «Ъ») речь идет о сухом обезжи-
ренном молоке (в том числе со специ-
альными качественными характеристи-
ками), деминерализованной сыворотке 
и др. Это ключевые продукты для произ-
водства кондитерских изделий, детского 

питания и мороженого, пишет гендирек-
тор АЕБ Франк Шауфф.

По данным ассоциации, отечественные 
производители сухого молочного сырья, ат-
тестованные иностранными компаниями, не 
могут удовлетворить спрос. Потенциал нара-
щивания выпуска такой продукции в России 
есть, но для этого нужны существенные инве-
стиции, системы контроля и др., пишет АЕБ. 
Аттестация новых поставщиков при этом по-
требует от переработчиков значительного вре-
мени. Нехватка локального сырья, продолжа-
ет господин Шауфф, грозит предприятиям 
срывом обязательств перед торговыми сетя-
ми и пересмотром планов дальнейшего раз-
вития. В АЕБ просят рассмотреть вопрос воз-
обновления поставок молочного сырья с пред-
приятий Белоруссии с положительной аккре-
дитацией Россельхознадзора. Представитель 
ассоциации от комментариев отказался.

Россельхознадзор запретил импорт части 
молочного сырья из Белоруссии в таре более 
2,5 л с 6 июня 2018 года.

деловые новости — с9

Право на родителей
ВС РФ счел незаконным  
отказ судов сообщать сведения о них 
усыновленным детям

Верховный суд России признал незакон
ным отказ нижестоящих судов предста
вить информацию о биологической ма
тери Ольге Ледешковой из Челябинска. 
Дело отправлено на пересмотр. Сведе
ния о семье необходимы заявительнице, 
так как врачи подозревают у нее наслед
ственное заболевание. Вопрос, что при
оритетнее: право ребенка на информа
цию о родителях или право матери на 
частную жизнь, должен стать предме
том общественного обсуждения, счита
ют эксперты, а законодательство требу
ет поправок.

Вчера судебная коллегия Верховного суда 
России вынесла решение по кассационной 
жалобе жительницы Челябинска 37-летней 
Ольги Ледешковой. При рождении мать на-
звала ее Светланой Платоновой, позже при-
емные родители сменили имя. Про удочере-
ние она узнала в школе, а биологических ро-
дителей начала искать пять лет назад. Ее при-
емные родители согласились раскрыть тайну 
усыновления, но загс города Златоуста отка-
зался представить сведения о биологической 
матери. «По закону тайну усыновления мож-

но раскрыть с согласия усыновителей, даже 
если ребенок давно вырос. Но загсы отказы-
вают гражданам вне зависимости от того, 
есть ли согласие усыновителей, ссылаясь на 
то, что биологические родители могут быть 
живы и не хотят раскрытия тайны усынов-
ления»,— пояснил 

”
Ъ“ адвокат правозащит-

ной группы «Команда 29» Максим Оленичев 
(представляет интересы Ольги Ледешковой).

Госпожа Ледешкова подала иск, но Злато-
устовский горсуд, а затем Челябинский об-
ластной суд отказали, сославшись на ст. 139 
Семейного кодекса РФ, в которой говорит-
ся, что тайна усыновления охраняется зако-
ном. «Судьи меня спрашивали — какую цель 
вы преследуете? А мне нужно знать генети-
ческую историю семьи, так как врачи подо-
зревают у меня наследственное заболева-
ние»,— объяснила 

”
Ъ“ Ольга Ледешкова. На 

заседании в Верховном суде РФ Ольга Ледеш-
кова сказала, что предварительный диагноз 
ей поставил врач-паркинсолог, а в москов-
ской генетической лаборатории установили 
повреждение генов.
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Концессионеров обещают осво-
бодить от уплаты НДС при пере-
ходе с договоров аренды — такой 
законопроект разработал Мин-
строй. В ведомстве рассчиты-
вают, что это позволит полови-
не арендаторов в ЖКХ перейти 
на концессионные соглашения — 
налог не будет учитываться в та-
рифах или в качестве убытка ин-
вестора. Эксперты отмечают, 
что число договоров аренды по-
ка значительно: концессии, до-
ля которых к 2020 году должна 
достигнуть 80%, пока есть даже 
не во всех крупных городах.

Минстрой планирует устранить 
проблему, затрудняющую переход с 
договоров аренды коммунальной ин-
фраструктуры на договоры концес-
сии,— речь идет о возникновении 
необходимости уплаты НДС. Аренда-
торы этот налог платить не должны, 

в отличие от концессионеров. Поэто-
му договоры аренды сейчас не могут 
быть трансформированы в концесси-
онные без налоговых последствий.

Как сообщил вчера заместитель 
главы Минстроя Андрей Чибис, за-
конопроект, предполагающий от-
мену НДС при переходе от арен-
ды к концессии, уже подготовлен 
ведомством и направлен в Белый 
дом. «Предварительно все решения 
по одобрению приняты, надеюсь, в 
ближайшее время он будет направ-
лен правительством в Госдуму»,— 
добавил чиновник. По оценкам Ан-
дрея Чибиса, после принятия нор-
мы до половины арендных догово-
ров в ЖКХ за три года могут быть 
трансформированы в концессию — 
в Минстрое ожидают, что это даст от-
расли дополнительные инвестиции.

Напомним, что в силу хрониче-
ской недофинансированности сфе-

ры ЖКХ (потребность в средствах 
оценивалась в 500 млрд руб. еже-
годно) Минстрой с 2011 года пыта-
ется привлечь частные инвестиции 
в отрасль. Среди целей — передача 
80% предприятий ЖКХ (всего около 
4 тыс.) в концессию к 2020 году. По 
данным Минстроя, по итогам пер-
вого квартала в сфере ЖКХ действо-
вало 2264 концессионных соглаше-
ния, объем обязательств концессио-
неров оценивается в 288,6 млрд руб. 

Стимулы для трансформации до-
говоров аренды (например, в сфере 
водоснабжения это касается 20% объ-
ектов) в концессионные соглашения 
обсуждались еще в рамках подготов-
ки к заседанию Госсовета по вопро-
сам повышения инвестиционной 
привлекательности регионов в 2017 
году. Недопущение повторного на-
логообложения НДС при таком пере-
ходе предусматривается и в прогно-

зе социально-экономического раз-
вития РФ на 2018–2020 годы. Соглас-
но плану законопроектной деятель-
ности Минстроя, поправки уже долж-
ны быть в Госдуме — предполагалось, 
что законопроект будет внесен в пра-
вительство в первом квартале этого 
года, в парламент — во втором. 

Как поясняет глава ассоциации 
«ЖКХ и городская среда» Алексей 
Макрушин, арендаторы тоже зани-
маются модернизацией объектов 
ЖКХ, но договоры концессий более 
регламентированы и удобны для 
всех участников рынка. Возможность 
трансформации аренды в концессии, 
напоминает эксперт, существует, но 
на практике при попытке такого пе-
рехода компании «попадали на НДС». 
«Предложение Минстроя представля-
ется правильным — тарифы не будут 
меняться, поскольку в них не придет-
ся учитывать налог»,— считает Алек-

сей Макрушин. Как отмечает испол-
нительный директор НП «ЖКХ Контр-
оль» Светлана Разворотнева, НДС мо-
жет быть учтен в тарифном плане, но 
не его двухпроцентное повышение (с 
2019 года ставка налога увеличивает-
ся с 18% до 20%.— 

”
Ъ“). В ближайшие 

несколько лет, подчеркивает госпожа 
Разворотнева, по замыслу Минстроя, 
все договоры аренды должны быть 
преобразованы в концессии. «Это де-
ло непростое — сплошь и рядом воз-
никали ситуации, когда договоры 
аренды истекали, а предприятия ока-
зались неинтересными для инвесто-
ров»,— говорит она. По словам Свет-
ланы Разворотневой, концессии сей-
час существует даже не во всех круп-
ных городах, хотя именно там нахо-
дятся наиболее интересные для ин-
весторов предприятия — договоры 
аренды пока преобладают.

Евгения Крючкова

В концессию без НДС
Уход от арендных отношений в ЖКХ простимулируют отменой налога

Несмотря на мировую промышленную 
революцию и рост в экономике сектора 
услуг, рабочий класс в России практически 
не сокращается, свидетельствует иссле-
дование Высшей школы экономики. Про-
летариат успешно пополняется молоды-
ми работниками, об этом говорит тот факт, 
что средний возраст рабочих в РФ (42,5 го-
да) почти не превышает среднего возраста 
работающих в целом по экономике (41,9 
года). Аналитики отмечают, что чаще все-
го в России рабочие теперь заняты в част-
ной сфере — на транспорте и в сфере свя-
зи (15,3% всех  рабочих), в строительстве 
(15,1%) и торговле (14,7%), а единствен-
ная их категория, которая сокращается 
в численности и стареет,— это неквалифи-
цированные работники, спрос на них явно 
уходит в прошлое.

Численность рабочего класса в России оста-
ется стабильной, несмотря на развитие в стра-
не экономики услуг. Такие выводы можно сде-
лать из исследования экспертов Высшей шко-

лы экономики (ВШЭ), посвященного россий-
ским рабочим. Эмпирической базой послужи-
ли данные 25-й волны «Российского монито-
ринга экономического положения и здоровья 
населения» НИУ ВШЭ.

Сейчас, по данным исследования, рабо-
чими специальностями в РФ заняты около 
25 млн человек — это треть всех экономиче-
ски активных граждан. Чаще всего рабочие за-
няты на транспорте и в сфере связи (15,3% всех 
рабочих), в строительстве (15,1%) и торговле 
(14,7%). С точки зрения форм собственности 
места трудоустройства рабочих в основном 
относятся к частному сектору (57,9%), на госу-
дарственных предприятиях работает треть 
(30,4%) их общей численности. Остальные за-
няты в кооперативах и на предприятиях с уча-
стием иностранного капитала. При этом суще-
ственная часть (41,3%) рабочих была занята на 
некрупных предприятиях с численностью ра-
ботающих менее 100 человек. 

Еще одной стабильной характеристикой 
российского рабочего класса является воз-

растная структура его участников — сред-
ний их возраст (42,5 года) очень близок к то-
му же показателю для работающего населе-
ния страны в целом (41,9 года). При этом, от-
мечают авторы работы, самая массовая воз-
растная категория рабочих находится в воз-
расте 26–35 лет (26,5% от всей численности 
рабочего класса), что, по мнению аналити-
ков, свидетельствует об интересе молодежи 
к рабочим профессиям. Чаще всего они заня-
ты в строительстве, торговле, легкой и пище-
вой промышленности. Среди квалифициро-
ванных рабочих молодых и среднего возра-
ста еще больше — 27,8%.

Исключением из этого правила являются, 
впрочем, неквалифицированные рабочие — 
их максимальная доля (24,7%) приходится на 
возраст 45–55 лет. Возрастные диспропорции 
наблюдаются, в частности, у уборщиц, грузчи-
ков, упаковщиков, разнорабочих в строитель-
стве и на фермах — в этой группе средний воз-
раст работников заметно выше (45,6 года про-
тив 41,7 года среди квалифицированных рабо-

чих), и эта тенденция может усилиться уже в 
ближайшие годы. По мнению авторов иссле-
дования, россияне в возрасте до 25 лет одноз-
начно предпочитают профессии продавца или 
работника сферы бытового обслуживания ра-
бочим профессиям.

Самые же пожилые рабочие (старше 56 лет) 
чаще заняты в отраслях социальной сферы (об-
разование, здравоохранение, культура), ЖКХ 
и сельском хозяйстве. Нейтральнее всего к воз-
расту работников относятся именно в бюджет-
ных отраслях, в то время как в частном секто-
ре возможности для трудоустройства начина-
ют сокращаться уже после 45 лет, хотя чем вы-
ше квалификация рабочего, тем больше у него 
шансов сохранить свое рабочее место даже в 
зрелом возрасте. Те же, кто вынужден сменить 
работу, чаще всего переходят на низкооплачи-
ваемые позиции — сторож и дворник (более 
30% рабочих мест мужчин), уборщица, билет-
ный контролер, продавец, консьержка (более 
40% рабочих мест женщин).

Анастасия Мануйлова

Стабильно работающий класс
Молодежь не отказывается от рабочих профессий

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 61,7

рубля за доллар США составит среднегодовой курс в 2018 году, ожидает Минэкономики в обнов-
ленном макроэкономическом прогнозе, который будет внесен в Белый дом в конце августа — начале 
сентября. Показатель курса был ухудшен на 0,9 руб.— по словам главы ведомства Максима Орешкина, 
это вызвано ситуацией на глобальных рынках и санкционными рисками. «Прогнозы… конца 2019 года, 
2020 и последующего годов по валютному курсу у нас сильно меняться не будут»,— успокоил глава 
министерства. Опубликованный вчера же прогноз Сбербанка среднегодового курса на 2018 год со-
ставляет 62,8 руб./$ с ослаблением до 67 руб./$ в 2020 году.

ОПЕРЕЖАЮЩИЕ ИНДИКАТОРЫ

Промышленность  
не поднялась в августе

Вчера опубликованы первые 
оценки состояния промышленности 
в августе 2018 года (на 23 августа), 
полученные в ходе конъюнктурных 
исследований ИЭП им. Егора 
Гайдара. Текущие оценки ситуации 
компаниями незначительно улуч-
шились при ухудшении прогнозов 
и продолжении сокращения выпуска. 
Текущие оценки стали лучше 
из-за того, что отрицательная уже 
несколько месяцев динамика продаж 
продукции после достижения в июле 
трехлетнего минимума в августе 
улучшилась на 7 пунктов. Между 
тем фактический спрос в отличие 
от прогнозного продолжил сокра-
щаться (см. график). Это позволило 
компаниям повысить выпуск по срав-
нению с провальным результатом 
июля, но его фактическая динамика 
оставалась отрицательной, хотя 
и приблизилась к нулевой отметке.

С начала 2018 года около нуля 
колеблются и оценки запасов 
годовой продукции. Небольшое 

положительное значение показа-
теля в августе стало результатом 
менее заметного падения выпуска 
по сравнению со снижением спроса. 
«Сокращение оптимизма планов 
выпуска и нулевой баланс прогнозов 
спроса могут спровоцировать даль-
нейший рост избыточности запасов 
готовой продукции и снижение 
индекса оптимизма, если промыш-
ленность не решится на негативную 
корректировку объемов своего 
производства»,— отмечает автор 
исследования Сергей Цухло.

Единственным позитивным 
изменением среди составляющих 
индекса прогнозов стало увеличение 
планов занятости — «даже в условиях 
сохраняющегося застоя экономики, 
чтобы избежать дефицита кадров 
в случае возможного роста», объяс-
няют в ИЭП. Улучшились и инвести-
ционные планы, но о них компании 
отчитывались до последнего витка 
девальвации рубля в августе.

Отметим, что продолжение 
крайне слабых результатов про-
мышленности в августе на фоне 
продолжающегося падения спроса 
является свидетельством растущего 
риска разворачивания полноценной 
стагнации в экономике РФ. «Вооб-
ще, слабость внутреннего спроса 
в последние месяцы проявляла себя 
все более отчетливо. Если же эта 
тенденция продолжится, россий-
ская экономика вскоре вполне 
может вновь оказаться в состоянии 
стагнации, несмотря на высокий 
уровень нефтяных цен»,— пре-
дупреждали экономисты Центра 
развития Высшей школы экономики 
в последнем выпуске «Комментариев 
о государстве и бизнесе».

Алексей Шаповалов
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ПЛАНЫ ВЫПУСКА

ОЦЕНКА СПРОСА

ОЦЕНКА ЗАПАСОВ

ФАКТИЧЕСКИЕ
ИЗМЕНЕНИЯ СПРОСА

США и Китай вчера ввели заранее анонси-
рованные новые ограничения на взаимную 
торговлю, повысив пошлины на поставки 
суммарно в объеме $32 млрд. Теперь Ва-
шингтон готовит новый список ограниче-
ний на $200 млрд. Пекин обещает в слу-
чае реализации такого сценария обложить 
импорт США еще на $60 млрд. По оцен-
кам экспертов, если все это произойдет, 
обе экономики недосчитаются 0,25–0,5% 
ВВП. На возможные негативные последст-
вия масштабного и длительного торгового 
спора двух стран указывают и в ФРС США.

Введенные США и Китаем новые 25-про-
центные пошлины затрагивают импорт това-
ров в объеме по $16 млрд для каждой стороны. 
Американские пошлины касаются 279 пози-
ций, включая полупроводники, различные ви-
ды пластика и химикатов, железнодорожное 
оборудование, товары, которые подпадают под 
программу «сделано в Китае 2025» (она направ-
лена на поддержку высокотехнологичных от-
раслей в КНР). Ответные ограничения распро-
страняются на 333 позиции, включая автомо-
били, авиатопливо, запчасти, медицинское 
оборудование, разные виды угля и газа.

Напомним, первая порция ограничений 
была введена этими странами еще 6 июля, тог-
да вступили в силу пошлины на поставки из 
КНР по 818 позициям на $34 млрд. Пекин тогда 
же ввел аналогичные ограничения по 545 по-
зициям на сопоставимую сумму. Теперь Мин-
торг США по поручению Дональда Трампа под-
готовил список еще на $200 млрд — на этой 
неделе проходят публичные слушания этих 
новых предложений. Китай в ответ предста-
вил список на $60 млрд, включая агропродук-
цию, промтовары и сжиженный газ. В отноше-

нии 2493 наименований товаров тарифы мо-
гут быть увеличены до 25%, для 1078 позиций 
— до 20%, для 974 — до 10%, для 662 — до 5%.

Отметим, что объявлению нового раунда 
повышения тарифов не помешали начавши-
еся переговоры представителей США с китай-
ской делегацией, которая сейчас находится в 
Вашингтоне. (Это первый подобный визит с 
июня, когда глава Минторга Уилбур Росс летал 
в Пекин.) Впрочем, Дональд Трамп еще в поне-

дельник заявил, что не ждет многого по итогам 
встречи, так как «Китай находился в привиле-
гированном положении слишком долго и это 
его испортило». Тогда же американский прези-
дент вновь заявил, что КНР манипулирует кур-
сом юаня, занижая его, для того чтобы компен-
сировать издержки от пошлин, и высказал не-
довольство быстрым повышением ставок ФРС 
США (фактически укрепление доллара, а так-
же риски торговых войн ведут к рыночному 
ослаблению юаня, тогда как ЦБ страны смягча-
ет падение курса, чтобы избежать новой вол-
ны массового оттока капитала). 

Участники комитета по открытым рынкам 
ФРС тем временем и сами указывают на расту-
щие риски торговых войн. Судя по стенограм-
ме последнего заседания регулятора, состояв-
шегося 1–2 августа, они отмечали, что в случае 
«масштабного и длительного торгового спора 
будут наблюдаться негативные последствия 
для деловой активности, инвестрасходов и за-
нятости». Помимо нарушения цепочек поста-
вок такие разногласия могут стать триггером 
для «существенного спада» развивающихся 
экономик. Впрочем, как отмечают в Peterson 
Institute for International Economics, большая 
часть американских пошлин затрагивает про-
межуточные товары и оборудование, в импор-
те которых фактически были заинтересованы 
американские компании.

Торговый спор США и Китая окажет нега-
тивное влияние на рост глобальной экономи-
ки в 2019 году, предупредило вчера рейтинго-
вое агентство Moody’s. Там ожидают, что бу-
дет реализована часть новых торговых угроз 
и китайские инвестиции будут ограничены 
в США и Европе. Это приведет к сокращению 
китайского ВВП на 0,3–0,5% в следующем го-
ду. Американской экономике меры обойдут-
ся примерно в 0,25%, что нивелирует часть эф-
фекта от фискального послабления, прогнози-
рует агентство. В ING Bank отмечают, что фак-
тические последствия разногласий также бу-
дут зависеть от того, какие меры сможет пред-
принять китайская сторона в случае введения 
США пошлин на $200 млрд. Поясним, что Пе-
кин не может ответить симметрично, так как 
экспорт товаров из Китая в США в 2017 году со-
ставил $505,6 млрд, поставки же из США в Ки-
тай — лишь $130,4 млрд.

Татьяна Едовина

Торговые барьеры становятся выше 
Вашингтон и Пекин ввели взаимные пошлины еще на $16 млрд
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Китай готов вводить ответные  
меры на каждое повышение пошлин 
со стороны США  ФОТО AP
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Мэр Москвы Сергей Собя-
нин обсудил с экспертами 
в своем избирательном 
штабе «самую беспер-
спективную» когда-то, 
по его словам, пробле-
му — транспорта. Он за-
верил, что «главная про-
блема Москвы потихоньку 
начинает отступать». Вве-
дение платных парковок 
в городе господин Собя-
нин назвал «либеральным 
путем». Актриса Рената 
Литвинова сообщила, что 
«всегда была врагом» экс-
мэра Юрия Лужкова, а те-
перь «в полном счастье».

В начале заседания кру-
глого стола с экспертами 
Сергей Собянин признался, 
что «транспортная проблема 
— самая бесперспективная». 
«Несколько лет назад гово-
рили, что решить ее ни тео-
ретически, ни практически 
невозможно. Москва строи-
лась не для личных машин, 
а под другую советскую мо-
дель, когда машина являет-
ся вещью абсолютно ненуж-
ной для граждан»,— отметил 
он, подчеркнув, что благода-
ря усилиям властей в послед-
ние годы «главная проблема 
Москвы потихоньку начина-
ет отступать». «И это самый 
важный тренд, который го-

ворит, что мы на правиль-
ном пути»,— заключил он.

Господина Собянина при-
шла поддержать актриса Рена-
та Литвинова, которая разме-
щала в Instagram публикации 
с хештегом «мэрсобянин». 
В них она сообщала, напри-
мер, что в Москве «самое кра-
сивое метро на свете» или что 
«все-таки эти невозможно ши-
рокие тротуары наполнились 
пешеходами». Вчера госпожа 
Литвинова рассказала, что 
она «всегда была врагом» экс-
мэра Москвы Юрия Лужкова. 

«Ненавидела я его страшно. У 
меня была такая история: он 
встречался со мной в ресто-
ране, и его жена подошла ко 
мне. Прямо около стола по-
стояла, ничего не говорила и 
отошла. В тот день, по-моему, у 
меня поломался зуб»,— доне-
сла она широкой обществен-
ности. «И теперь я как против-
ник противоположной силы 
в полном счастье»,— заклю-
чила актриса. Ранее профес-
сор Высшей школы экономи-
ки Олег Матвейчев, которого 
вместе с другими политоло-

гами приглашали в штаб мэ-
ра для консультаций, сооб-
щил 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 10 августа), 

что эксперты советовали го-
сподину Собянину «покрити-
ковать» Юрия Лужкова, одна-
ко глава штаба мэра Констан-
тин Ремчуков заявил, что мэр 
делать этого не будет, «потому 
что это некрасиво».

Госпожа Литвинова рас-
сказала, что в Москве «стало 
прям круто», например «нет 
пробок», по мнению Ренаты 
Литвиновой, из-за того, что 
сузились дороги. Сергей Со-
бянин заметил, что это «па-
радоксально, но отчасти так». 
«Суженная полоса дисципли-
нирует водителей. Скорость 
движения становится чуть 
медленнее, но проходимость 
увеличивается. Широкая по-
лоса строилась для прохожде-
ния танков, военной техни-
ки, а сейчас у нас более совре-
менное оружие, танков столь-
ко не надо»,— сказал мэр. Го-
спожа Литвинова заметила, 
что благодаря сужению до-
рог снизилась смертность на 
300 человек. «Вот сузились до-
роги, а 300 человек в Москве 
остались живы. Прикиньте?» 
— сообщила она Сергею Собя-
нину. «Ну, примерно так в аб-
солютных цифрах»,— ответил 
он. «Это могла быть я или кто-

то из нас. Лежали бы сейчас в 
гробу»,— заметила актриса.

Тему платных парко-
вок поднял партнер компа-
нии McKinsey & Company Ва-
дим Покотило, спросив у мэ-
ра, «как найти тонкую грань 
между улучшением предло-
жения с точки зрения обще-
ственного транспорта, но все-
таки контролем спроса на 
личный транспорт». Сергей 
Собянин сказал, что москов-
ские власти «пошли по само-
му либеральному пути: ввели 
платные парковки, а не плат-
ный въезд». При этом он отме-
тил, что в Москве «слишком 
плохо развит общественный 
транспорт». Отметим, что оп-
позиционные кандидаты в 
мэры критикуют политику 
властей, направленную на 
уменьшение количества ав-
томобилей. Кандидат КПРФ 
Вадим Кумин обещает полно-
стью отменить платные пар-
ковки, которые он называет 
«главным объектом ненави-
сти». Справоросс Илья Сви-
ридов говорил, что бороться с 
загруженностью московских 
дорог и дворов нужно не пу-
тем создания искусственного 
дефицита парковок, а увели-
чением числа машино-мест 
(см. 

”
Ъ“ от 8 июня).

Лиза Миллер

«Танков столько не надо»
Сергей Собянин рассказал о решении транспортной проблемы в столице

Большинство россиян доволь-
ны экологической обстановкой 
в своем городе — таковы резуль-
таты свежего опроса ВЦИОМа. 
При этом только за минувший 
год, говорят социологи, число 
позитивно оценивающих состоя-
ние окружающей среды граждан 
увеличилось более чем на 10%. 
Аналогичные исследования «Ле-
вада-центра» и фонда «Общест-
венное мнение» показывают не-
сколько иную картину.

61% граждан страны позитивно 
оценивают состояние окружающей 
среды в том месте, где они живут, со-
общает ВЦИОМ. В опросе, который 
проводился компанией в середи-
не августа 2018 года, приняли учас-
тие 1,6 тыс. человек на всей террито-
рии РФ. Отметим, в 2009 году поло-
жительно оценивали состояние окру-
жающей среды 39% респондентов, а в 
2017-м — 50%. Плохой экологическую 
обстановку считают 37% опрошен-
ных. Для сравнения, согласно опро-
су «Левада-центра», проведенному в 
2017 году, экологической ситуацией 
в своем городе довольны 45% росси-
ян, в то время как 52% ею недовольны.

Среди основных экологических 
проблем опрошенные назвали за-
грязнение воздуха заводами (17%), 
мусорные свалки (15%), отсутствие 
очистки рек и озер (10%) и большое 
количество мусора (7%). Впрочем, 21% 
россиян считают, что в их городе нет 
экологических проблем.

Сейчас наиболее остро мусорная 
проблема стоит в столичном регионе. 
До недавнего времени в Московской 
области было 39 мусорных полигонов, 
но большинство исчерпали свои мощ-
ности: с 2013 года коммунальные от-
ходы прекратили принимать 24 свал-
ки. На оставшиеся 15 существенно уве-
личилась нагрузка. В ряде подмосков-
ных городов еженедельно проходят 
митинги, на которых участники тре-
буют закрыть оставшиеся полигоны.

По мнению гендиректора ВЦИОМа 
Валерия Федорова, «мусорные проте-
сты» являются следствием возросшего 
внимания россиян к экологической 
обстановке. «Если раньше мы мири-
лись с этим, то теперь выросла нетер-
пимость,— сказал 

”
Ъ“ господин Федо-

ров.— Но государство много делает в 
области экологии. В частности, при-
нят закон о новой системе обращения 

с отходами, также идет строительство 
мусоросжигательных заводов». Отме-
тим, ВЦИОМ проводит уже второй за 
год опрос об отношении россиян к эко-
логической обстановке, до 2018 года 
подобные исследования проводились 
раз в год. По словам Валерия Федоро-
ва, это как раз связано с участившими-
ся митингами против мусорных поли-
гонов и ростом внимания к этой про-
блеме среди населения.

25% россиян, говорит свежий 
опрос ВЦИОМа, считают, что за по-
следние пять лет экологическая об-
становка улучшилась, 45% — что не 
изменилась. Об ухудшении окружа-
ющей среды заявляют 27% респон-
дентов, в 2017 году так считали 35% 
россиян. Отметим, по данным опро-
са фонда «Общественное мнение» в 
2017 году, 58% россиян уверены, что 
экологическая ситуация в стране в 
последние годы только ухудшается.

Президент фонда «Общественное 
мнение» Александр Ослон объяснил 

”
Ъ“ разницу в результатах, в частно-

сти, формулировками вопросов, ме-
тодом исследования и выборкой ре-
спондентов. С ним согласна руко-
водитель отдела социально-полити-

ческих исследований «Левада-цент-
ра» Наталья Зоркая: «Нужно учиты-
вать особенности методики. Впро-
чем, у меня есть ощущение, что циф-
ра ВЦИОМа (61% россиян позитивно 
оценивают состояние окружающей 
среды.— 

”
Ъ“) все же завышена. По на-

шим данным, она ниже». По словам 
госпожи Зоркой, негативное воспри-
ятие окружающей среды — «хрони-
ческая проблема»: «Мы раз в полгода 
проводим опросы об острейших про-
блемах общества — стабильно около 
25% россиян указывают на плохую 
экологическую обстановку».

Высокий процент россиян, до-
вольных окружающей средой, свя-
зан с хорошей экологической обста-
новкой в отдаленных регионах, где 
проживает большая часть населе-
ния, считает глава партии «Альянс зе-
леных» Александр Закондырин: «Не-
смотря на концентрацию населения 
в крупных агломерациях, где слож-
ная ситуация с отходами и загрязне-
ниями из-за наличия промышлен-
ных предприятий, за пределами сто-
личного региона достаточно хоро-
шая ситуация с окружающей средой».

Анна Васильева

Окружающая среда не заедает
По данным ВЦИОМ, большинство граждан  
хорошо относятся к экологической обстановке

Активность партий на региональ-
ных выборах с каждым годом 
все больше сокращается, и да-
же крупные партии оказывают-
ся «неспособными к нормальной 
подготовке документов» для ре-
гистрации, говорится в докладе 
«Голоса» по итогам мониторинга 
региональных и муниципальных 
кампаний. В условиях отсутствия 
конкуренции деградация избира-
тельной системы — это «логичное 
следствие», полагает эксперт 
«Голоса».

Большинство партий «переста-
ло проявлять заметную электораль-
ную активность», пришли к выводу 
эксперты «Голоса» по итогам монито-
ринга региональных и муниципаль-
ных кампаний. Только 17 из 65 пар-
тий смогли зарегистрировать списки 
кандидатов в депутаты региональ-
ных и городских парламентов на вы-
борах, которые пройдут 9 сентября. 
Число кандидатов в депутаты 16 ре-
гиональных парламентов по срав-
нению с предыдущим электораль-
ным циклом (пять лет назад) в сред-
нем сократилось почти в два раза, го-
ворит руководитель экспертной груп-
пы «Голоса» Станислав Андрейчук. На-
пример, в Ростовской области зареги-
стрировано 668 кандидатов в депута-
ты заксобрания от восьми партий, а в 
2013 году — 1161 кандидат от 13 пар-
тий. На выборах в гордуму Екатерин-
бурга участвует 491 кандидат от семи 
партий, в 2013 году было 1365 канди-
датов от 23 объединений.

Партии, полагают в «Голосе», пе-
рестают играть роль «политических 
объединений, отстаивающих инте-
ресы избирателей». Опыт этой кам-

пании также показал, что партия «мо-
жет в любой момент отозвать канди-
дата, даже если он уже зарегистриро-
ван и ведет кампанию», что «особен-
но противоречит здравому смыслу». 
Такая ситуация сложилась, напри-
мер, в Екатеринбурге на выборах в 
гордуму с Российской партией пен-
сионеров за социальную справедли-
вость (РППСС): об отзыве списка за-
явил президиум центрального со-
вета партии. Активную роль «в фор-
мировании списков кандидатов от 
различных партий, по информации 
местных наблюдателей и СМИ, иг-
рает первый вице-губернатор Влади-
мир Тунгусов», говорится в докладе. 
Похожая ситуация в Якутии: канди-
дат в мэры Якутска от «Родины» Вла-
димир Федоров (на прошлых выбо-
рах занял второе место) в день вру-
чения удостоверения зарегистриро-
ванного кандидата был отозван пар-
тией. В «Голосе» отмечают, что «пар-
тийная бюрократия может поддать-
ся внешнему давлению или просто 

”
сдать“ того или иного кандидата, не 

оставляя избирателям, которые его 
поддерживают, шанс на получение 
своего представительства во власти».

В условиях отсутствия реальных 
выборов малые, а иногда и крупные 
партии «стремительно деградиру-
ют, оказываясь неспособными даже 
к нормальной подготовке докумен-
тов». Например, среди подписантов 
«Коммунистов России» как мини-
мум в двух регионах обнаружились 
данные людей, умерших несколько 
лет назад. В таких условиях «особое 
значение приобретает возможность 
самовыдвижения», но «такая стра-
тегия остается крайне рискован-

ной»: среди кандидатов в одноман-
датных округах на региональных и 
крупных муниципальных выборах 
было 463 самовыдвиженца, из кото-
рых успешно преодолеть этап реги-
страции смогли только 203 канди-
дата. На выборах в заксобрания Вла-
димирской, Смоленской и Ульянов-
ской областей нет ни одного само-
выдвиженца.

Зафиксированы и случаи админи-
стративного давления, в том числе и 
со стороны силовых органов, на кан-
дидатов и отделения партий. «Особен-
но тревожная ситуация» сложилась в 
Екатеринбурге и Забайкалье, а в Яро-
славской и Ивановской областях за-
фиксированы «факты давления со 
стороны правоохранительных орга-
нов», говорится в докладе. Позитив-
ные изменения, по мнению экспер-
тов «Голоса», произошли лишь со сро-
ками, которые отводятся кандидатам 
на сбор документов и подписей: по 
сравнению с предыдущими годами 
на этой кампании они «представля-
ются оптимальными».

«Конкуренция на выборах ста-
ла очень эпизодической — это ско-
рее исключение из правила,— гово-
рит Станислав Андрейчук.— Партии 
все меньше похожи на настоящие — 
это скорее коммерческие конторы по 
представлению услуг выдвижения 
кандидатов на выборы». Он полага-
ет, что в условиях отсутствия конку-
ренции деградация системы — это 
«логичное следствие». «Деградирует 
и оппозиция, и власть. Явка снижает-
ся, уровень доверия к выборам упал и 
подниматься не собирается»,— резю-
мировал эксперт.

Наталья Корченкова

Кандидаты отрываются  
от избирателей
Конкуренция на выборах резко упала

Международная организация 
Greenpeace опубликовала посту-
пивший в Европейский суд по пра-
вам человека (ЕСПЧ) меморандум 
группы Arctic 30 (30 заявителей 
из 17 стран) с позицией по их де-
лу против России. Участники эко-
логической акции против планов 
«Газпрома» по добыче нефти в Пе-
чорском море призывают ЕСПЧ 
публично рассмотреть жалобу на 
незаконность их задержания на 
платформе Приразломная и на 
борту судна Arctic Sunrise.

Меморандум по делу «Брайан 
и другие против РФ» направили в 
ЕСПЧ заявители, среди которых ак-
тивисты Greenpeacе, журналисты 
Кирон Брайан и Денис Синяков — 
всего 30 граждан из 17 стран, в том 
числе четверо россиян. Они были за-
держаны на борту принадлежащего 
Greenpeacе судна Arctic Sunrise (хо-
дит по флагом Нидерландов) в 2013 
году после мирной акции протеста 
против планов «Газпрома» начать 
добычу нефти на Приразломной — 
первой морской арктической уста-
новке, построенной в Печорском 
море. После высадки активистов на 
платформу корабль был захвачен в 
международных водах спустившим-
ся с вертолета спецназом РФ и отбук-
сирован в Мурманск, где заявители 
провели два месяца в тюрьме по де-
лу о «пиратстве», переквалифициро-
ванному в «хулиганство», после че-
го были освобождены под залог, а за-
тем амнистированы.

Жалобу членов Arctic 30 на неза-
конность их задержания, ареста и на-
рушение права на свободу выраже-
ния мнений ЕСПЧ коммуницировал 
в 2017 году. Власти РФ отреагирова-
ли на нее в мае 2018 года. Сообщить 

”
Ъ“ содержание своего меморандума 

и позицию властей РФ Минюст отка-
зался «до вынесения окончательного 
постановления ЕСПЧ». Однако в опу-
бликованном на сайте Greenpeace 
меморандуме Arctic 30 и коммента-
рии его авторов — представляюще-
го заявителей адвоката Сергея Го-
лубка и юриста Greenpeace Даниэ-
ля Саймонса — говорится, что влас-
ти РФ «не высказали особых возра-
жений против приемлемости жало-
бы». Возможно, это связано с тем, что 
Россия не исполнила решение Гааг-
ского межгосударственного арби-
тража по жалобе правительства Ни-
дерландов о нарушении междуна-
родного морского права при захва-
те Arctic Sunrise и выплате компен-
сации в €5,4 млн за причиненный 
судну и находившимся на нем лю-
дям ущерб. В разбирательстве по это-

му делу РФ участвовать отказалась. 
Представители Arctic 30 предлагают 
ЕСПЧ учесть сделанные в Вене выво-
ды, отмечая, что никакой компен-
сации заявители не получили, а во-
прос о нарушении их личных прав 
до сих пор остается без ответа. Они 
призвали ЕСПЧ провести по делу пу-
бличные слушания.

В меморандуме опровергается 
версия властей о том, что двое акти-
вистов, снятых с Приразломной, на-
ходились на борту корабля береговой 
охраны не под стражей, а как «терпя-
щие бедствие». Заявители утвержда-
ют, что были лишены свободы без за-
конных оснований, их задержание 
не было официально признано та-
ковым, что лишило их гарантий за-
щиты прав. Подробно разбирается 
в документе и статус Приразломной 
— в частности, приводится вывод Га-
агского арбитража, что «искусствен-
ный остров» в международных водах 
не мог считаться российской терри-
торией. Кроме того, власти РФ, наста-
ивая в ходе следствия на пиратском 
«нападении» на Приразломную, ука-
зывали на нее как на «морское суд-
но», хотя еще в 2012 году объект был 
зарегистрирован в РФ как «стацио-
нарная платформа». В меморандуме 
говорится, что платформа «не могла 
плавать», и это исключало версию о 
«судне» и, следовательно, о пиратст-
ве, но суды РФ эти аргументы рассма-
тривать отказывались.

Авторы меморандума доказыва-
ют, что властям РФ была известна 
цель «ненасильственной» акции — 
убедить «Газпром» отказаться от сво-
их планов по проведению нефтяных 
буровых работ в Арктике, а мирный 
протест является «международно 
правомерным использованием мо-
ря». При этом статья о гарантиях сво-
боды слова Европейской конвенции 
была нарушена дважды — вмеша-
тельством в право экологов на мир-
ный протест и в право журналистов 
собирать и распространять инфор-
мацию о протестах.

Отметим, что через неделю после 
отправки меморандума в Страсбург 
ЕСПЧ отчасти подтвердил изложен-
ную в меморандуме Arctic 30 пози-
цию, сформулировав стандарты от-
ношения властей к мирным протест-
ным «акциям прямого действия» в 
решении по делу Pussy Riot. ЕСПЧ от-
мечает, что лишение свободы за ак-
ции протеста, которые не содержали 
призывов к насилию и не привели 
к насилию, является недопустимым 
нарушением свободы слова.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Власти РФ и заявители 
с Arctic Sunrise 
обменялись 
меморандумами
Европейский суд приступил  
к рассмотрению жалобы  
30 граждан из 17 стран

В регионах продолжатся гон-
ка регистрации инициативных 
подгрупп для проведения рефе-
рендума по вопросу повышения 
пенсионного возраста. В КПРФ 
уверены, что успеют первыми,   
однако их конкуренты зареги-
стрировались уже в 26 регионах. 
В движении «Открытая Россия», 
активисты которого включились 
в подготовку референдума ком-
партии, утверждают, что власть 
«идет на грубые нарушения и про-
вокации», чтобы помешать оппо-
зиции провести референдум». 

Очередные инициативные под-
группы референдума зарегистрирова-
ны на этой неделе в нескольких реги-
онах. Все они альтернативны подгруп-
пам КПРФ. Вчера избирком Санкт-Пе-
тербурга зарегистрировал подгруп-
пу, организованную директором АО 
«Компонент» Владимиром Кушпилем. 
Он заявил, что его группа поддержи-
вает вопрос, который вынесла на ре-
ферендум нижегородская инициатив-
ная группа (всего их пять, остальные 
четыре — КПРФ, «Справедливой Рос-
сии», подмосковная и вологодская). 
Против регистрации подгруппы вы-
ступили трое из 11 членов горизбир-
кома, представляющие КПРФ, «Спра-
ведливую Россию» и «Яблоко». Таким 
образом, у КПРФ не будет подгруппы 
в Санкт-Петербурге, так как закон о 
референдуме позволяет регистриро-
вать в регионе только одну подгруппу 
с одним и тем же вопросом. Тем не ме-
нее питерские коммунисты провели 
собрание своей подгруппы и подали 
вчера документы в горизбирком. По-

лучение официального отказа входит 
в планы партии, пояснил 

”
Ъ“ зампред 

ЦК КПРФ Юрий Афонин. Это позволит 
коммунистам обратиться в суд, чтобы 
опротестовать регистрацию альтерна-
тивной подгруппы.

В Нижнем Новгороде КПРФ вчера 
уже получила официальный отказ об-
лизбиркома, так как в области зареги-
стрирована инициативная подгруп-
па директора местного Музея трезво-
сти Алексея Якимова. Отказ КПРФ по-
лучит и в Татарстане, судя по тому что 
господин Якимов и здесь уже успел за-
регистрировать свою подгруппу. По-
добная перспектива уготована ком-
мунистам в Севастополе, Краснодар-
ском крае, Владимирской, Калинин-
градской, Пензенской и Тульской об-
ластях, где вчера тоже получили офи-
циальную регистрацию альтернатив-
ные подгруппы.

Подгруппы четырех альтернатив-
ных инициативных групп зареги-
стрированы уже в 26 регионах. КПРФ 
успела зарегистрировать подгруппы 
только в Алтайском крае и Иркутской 
области. Отказ в регистрации она по-
лучила «уже в семи регионах», сооб-
щил вчера 

”
Ъ“ координатор проек-

тов движения «Открытая Россия» (ОР) 
Олег Хомутинников. По его словам, в 
этих регионах активисты ОР подклю-
чились к работе коммунистов и гото-
вы подключаться повсюду, чтобы ре-
ферендум состоялся. В связи с этим 
ОР приняла вчера заявление, признав 
«очевидным факт: 

”
Единая Россия“ и 

Кремль намерены не допустить про-
ведения всенародного референду-
ма». Движение не сомневается, что 

«власть идет на грубые нарушения и 
провокации с целью помешать оппо-
зиции зарегистрировать достаточное 
количество групп», тем самым «отни-
мая права, которые сама же гаранти-
рует, предлагая возможность для ор-
ганизации всенародного референду-
ма». ОР требует отменить регистра-
цию «липовых инициативных групп» 
в Пензенской, Новосибирской, Свер-
дловской, Белгородской, Ростовской, 
Липецкой, Кировской, Самарской, 
Оренбургской областях, Республике 
Чувашия, Санкт-Петербурге.

Юрий Афонин заверил 
”
Ъ“, что у 

«партии хватит своих сил, чтобы про-
вести все необходимые мероприя-
тия» для подготовки референдума. 
Для этого партии необходимо зареги-
стрировать подгруппы минимум в 43 
регионах — в выходные КПРФ прове-
дет собрания подгрупп в 10 регионах 
(уже состоялись в 26).

Если ни одна из пяти инициатив-
ных групп не сможет создать подгруп-
пы в 43 регионах, им придется догова-
риваться с конкурентами об объедине-
нии подгрупп. О готовности к объеди-
нению 

”
Ъ“ заявил пока только канди-

дат в мэры Москвы от «Справедливой 
России» Илья Свиридов. Его подгруп-
па, зарегистрированная в Москве, ста-
ла первой альтернативной, которая 
опередила КПРФ в регистрации.

Виктор Хамраев;  
Андрей Репин,  
Роман Кряжев,  
Нижний Новгород;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Сергей Петунин, Саратов

Коммунисты оставляют  
регион за регионом
Для проведения референдума  
у них все меньше места и времени 

Сергей Собянин рассказал, что московские  
дороги строились для прохождения танков,  
однако теперь такой надобности нет
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Главное следственное управле-
ние СКР по Северо-Кавказскому 
федеральному округу закончи-
ло расследование резонансно-
го уголовного дела преступно-
го сообщества Аслана Гагиева 

(Джако), выданного в этом году 
России из Австрии. Под суд, по-
ка без него, пойдут 12 человек, 
в том числе два бывших офице-
ра специального отряда быстро-
го реагирования «Булат» и опера-
тивник угрозыска, совершившие 
41 убийство и покушение.

По данным источника 
”
Ъ“, в за-

конченном уголовном деле 3 тыс. 
томов. Вначале изучить материалы 
громкого уголовного дела должен 
Верховный суд России.  Следствие 
просит его определить подсудность 
дела, так как в родной для многих 
участников ОПС Северной Осетии 
их судить небезопасно.

В преступное сообщество кил-
леров, как установили следователи 
ГСУ Следственного комитета России 
по СКФО, помимо обычных банди-
тов входили офицеры специально-
го отряда быстрого реагирования 
«Булат» внутренних войск МВД Рос-
сии, орденоносцы Виктор Пронин и 

Андрей Санкин, а также экс-опера-
тивник уголовного розыска Руслан 
Юртов. Но если спецназовцы (еще 
один офицер «Булата» Евгений Яш-
кин отправлен судом на принуди-
тельное лечение) в основном высту-
пали соучастниками тяжких престу-
плений, например, подвозили или 
прикрывали киллеров, то бывший 
сыщик Юртов, напротив, высту-
пал исполнителем убийств. В част-
ности, именно он, по версии след-
ствия, в сентябре 2011 года застре-
лил в ресторане «Хуторок» на Ленин-
градском проспекте Москвы быв-
шего владельца германских верфей 
Wadan Yards Андрея Бурлакова, а 
его спутницу Анну Эткину тяжело 
ранил. Юртову также инкримини-
руется расстрел следователя транс-
портного управления СКР Алексан-
дра Леонова в той же столице и дру-
гие тяжкие преступления.

Всего на счету участников ОПС, 
которые вскоре предстанут перед 

судом, 41 убийство и покушение. 
Их наиболее известными жертвами 
считаются владельцы банка «Наци-
ональный капитал» Дмитрий Плыт-
ник, Содбизнесбанка и банка «Кре-
диттраст» Александр Слесарев и 
председатель правления банка «Ку-
тузовский» Олег Новосельский. Го-
сподина Слесарева, вместе с члена-
ми семьи направлявшегося в храм, 
расстреляли в Подмосковье. Господ 
Плытника и Новосельского похи-
тили в Москве, убили, а их трупы, 
привязав к конечностям гири и за-
цементировав в бочку, утопили в 
Волге и канале имени Москвы соот-
ветственно. Во всех трех резонанс-
ных убийствах поучаствовал еще 
один правоохранитель — действу-
ющий на тот момент сотрудник опе-
ративно-поискового управления 
столичной милиции Максим Нико-
лаев, которого участники ОПС сами 
потом убили.

Николай Сергеев

Как стало известно ”Ъ“, назна-
ченная Следственным комитетом 
России экспертиза электрообо-
рудования сгоревшего ТРЦ «Зим-
няя вишня» в Кемерово установи-
ла, что пожар, унесший жизни 60 
человек, начался в светодиодном 
светильнике, который залила та-
лая вода с крыши. Прибор, в ко-
тором произошло замыкание, 
должен был тут же отключить за-
щитный автомат, однако тот ока-
зался неисправным.

Проведенное недавно специали-
стами ООО «Бюро независимых экс-
пертиз» по назначению старшего 
следователя при председателе СКР 
Рустама Габдуллина исследование 
оказалось весьма масштабным. На 
изучение экспертам были представ-
лены несколько десятков мешков, 
набитых обгоревшими плафонами, 
фрагментами проводов и кабелей, 
трансформаторами и проч. Одних 
только распределительных шкафов 
«со следами термодеструкции и ко-
поти» было исследовано 16 штук.

Выводы экспертов в целом ока-
зались неутешительными для быв-
ших руководителей и специали-
стов, отвечавших за эксплуатацию 
ТРЦ «Зимняя вишня», расположен-
ного в здании бывшей кондитер-
ской фабрики. Экспертиза, напри-
мер, установила, что сечение едва 
ли не каждого электропровода в зда-
нии было занижено по сравнению 
с расчетным на 10–20%. Это обстоя-
тельство, впрочем, списали на бра-
кованную продукцию.

При этом гораздо опаснее оказа-
лись технические проблемы, выз-
ванные неправильной реконструк-
цией, а затем и эксплуатацией зда-
ния. Так, например, выяснилось, что 

к одному из защитных автоматов на 
100 ампер, которому по норме соот-
ветствует проводка сечением не ме-
нее 35 кв. мм, был подведен элек-
трокабель сечением всего 5,3 кв. мм. 
Ошибка привела к постоянному пе-
регреву провода и почти полной 
«термодеструкции» (терморазруше-
нию) его изоляции. В другом слу-
чае подводящий ток к автомату про-
вод оказался вдвое меньшей площа-
ди сечения, чем отходящий от него, 
что противоречило не только нор-
мам, но и просто здравому смыслу. 
Во многих распределительных шка-
фах проводники оказались просто 
перепутаны: более толстые исполь-
зовались для малых нагрузок и нао-
борот. «Монтаж и подключение осу-
ществлялись не по проекту, а случай-
ным образом»,— отметили эксперты.

Таким образом, короткое замыка-
ние в электропроводке, вызванное 
ошибочным распределением нагру-
зок и разрушенной из-за перегре-
ва изоляцией, эксперты посчитали 
весьма вероятным, хотя определить 
точное место аварии не смогли. Де-
ло в том, что почти все предоставлен-
ные им на исследование фрагменты 
проводов и кабелей оказались полу-
обгоревшими, и однозначно устано-
вить, что стало причиной их разру-
шения — электродуга или уже пла-
мя пожара — оказалось невозможно.

По косвенным признакам удалось 
выяснить, что аварийная ситуация 
возникла в электропроводке, пита-
ющей светодиодные плафоны осве-
щения Jazzway над детским «сухим» 
бассейном, наполненным пороло-
новыми кубиками. Согласно показа-
ниям свидетелей, примерно за неде-
лю до трагедии именно там начались 
проблемы. С первыми весенними от-

тепелями (пожар в «Зимней вишне» 
произошел 25 марта) с потолка распо-
ложенного на последнем, четвертом 
этаже ТРЦ закапала протекающая с 
крыши вода, и одновременно с этим 
начал периодически гаснуть свет над 
чашей «сухого» бассейна. Служащие, 
впрочем, не придали этому значе-
ния, поскольку светодиодные лампы 
сами собой зажигались.

О коротком замыкании над бас-
сейном говорят и кадры с видеока-
мер ТРЦ, на которых в момент нача-
ла пожара было зафиксировано па-
дение некоего «линейно протяжен-
ного светящегося объекта». Кемеров-
ские эксперты идентифицировали 
его как горящие капли пластмассы, 
причем, по их мнению, плавилась 
не оплетка проводов, а поликарбо-
нат, из которого были сделаны пла-
фоны светильников. Предупреждая 
возможные сомнения, специалисты 
оговорили, что в самих светодиод-
ных устройствах напряжение и ток 
слишком малы, чтобы расплавить 
и поджечь пластмассу, однако к их 
контактам подводятся полноценные 
220 вольт и именно это место счита-
ется наиболее проблемным с точки 
зрения безопасности. Светильники 
были предназначены для эксплуата-
ции в сухих помещениях, а их бук-
вально залило водой.

В материалах экспертизы отмеча-
ется, что все звенья электропроводки 
в современном здании должны быть 
защищены от короткого замыкания 
автоматическими выключателями. 
Более того, защита по проекту много-
кратно резервируется применением 
последовательно подключенных ав-
томатов разного номинала. Однако в 
ТРЦ защита от сверхтоков по какой-
то причине не сработала, о чем сви-

детельствуют те же видеокадры с ка-
мер наружного наблюдения. На них 
видно, что уже после начала пожара 
светодиодные лампы в потолке чет-
вертого этажа продолжают гореть.

Автоматы в цепи освещения, как 
полагают специалисты, могли быть 
неисправны или не установлены 
вовсе. Наконец, между ними и осве-
щающими «сухой» бассейн лампа-
ми могло оказаться слишком мно-
го проводов и соединений — поэто-
му выключатели просто не успели 
среагировать на проблему. Восста-
новить схему развития нештатной 
ситуации в деталях, по мнению экс-
пертов, теперь уже невозможно, по-
скольку ТРЦ был снесен.

Ознакомившись с результатами 
экспертиз, один из обвиняемых по 
делу о пожаре в «Зимней вишне», ди-
ректор ООО «Системный интегра-
тор» Игорь Полозиненко выступил 
с открытым письмом, в котором го-
ворится, что привлекать к уголовной 
ответственности прежде всего нуж-
но чиновников, утвердивших про-
ект реконструкции кондитерской 
фабрики в ТРЦ, в котором изначаль-
но были заложены нарушения по-
жарной безопасности. Компания го-
сподина Полозиненко должна была 
обслуживать противопожарную сис-
тему в «Зимней вишне», установлен-
ную за 16,5 млн руб. В течение не-
скольких лет на эти цели не выделя-
лось ни рубля. Эксперты «Системно-
го интегратора», проверив систему, 
запросили за приведение ее в рабо-
чее состояние 10 млн руб., а получи-
ли всего 300 тыс. руб. При пожаре си-
стема отказала.

Сергей Машкин;  
Юлия Матющенко,  
Кемерово

«С такой болезнью я могу не до-
жить до 50 лет. Она может проявить-
ся и у моих троих детей»,— пояснила 
судьям госпожа Ледешкова.

Господин Оленичев указал в су-
де на позицию Конституционно-
го суда (КС) РФ, который в поста-
новлении №15 от 16 июня 2015 го-
да сообщил, что усыновленный ре-
бенок вправе знать о происхожде-
нии своих родителей, так как «эти 
сведения являются незаменимыми 
для раскрытия генетической исто-
рии семьи и выявления биологи-
ческих связей, составляющих важ-
ную часть идентичности каждо-
го человека, включая тайну име-
ни, места рождения и иных обсто-
ятельств усыновления, в частности 
при необходимости выявления (ди-
агностики) наследственных заболе-
ваний, предотвращения браков с 
близкими родственниками».

В итоге судебная коллегия ВС РФ 
постановила отменить решение ни-
жестоящих судов и направить дело 
на новое рассмотрение в ином со-
ставе суда.

«Отмена решения нижестоящих 
судов говорит о том, что Верховный 
суд увидел в их действиях наруше-
ние,— сообщил 

”
Ъ“ господин Олени-

чев.— Нарушения могут быть про-
цессуальные — суды не запросили 
какой-то документ, или нарушения 
норм права — если суд неправильно 
определил, что выше: право матери 
на частную жизнь или право ребен-
ка на медпомощь. Какое именно на-
рушение признал ВС, будет известно 

из мотивировочной части решения, 
которое будет готово через две неде-
ли». Он добавил, что решение ВС, ко-
торый впервые рассмотрел подоб-
ный иск, важно для тех усыновлен-
ных, кто уже смирился с отказами го-
сударства: «Оно дает надежду на ка-
чественное изменение ситуации в 
практике применения закона».

Российское общество еще не вы-
работало четкую позицию в вопро-
се, что приоритетнее — право ма-
тери на частную жизнь или пра-
во ребенка на информацию о сво-
их родителях, говорит член ОП РФ, 
президент фонда «Волонтеры в по-
мощь детям-сиротам» Елена Аль-
шанская. «Это требует серьезно-
го подхода. Но, на мой взгляд, ре-
бенок должен знать информацию, 
кто его родители»,— пояснила 

”
Ъ“ 

госпожа Альшанская. Она назвала 
жестокостью оставление человека 
в неведении о том, кто его настоя-
щие родители. «У нас были случаи, 
когда мать отказывается от ребен-
ка, а родственники хотели бы оста-
вить его, но не успевали забрать ре-
бенка из роддома,— говорит госпо-
жа Альшанская.— А у усыновлен-
ных есть сложности с получением 
информации о родителях. В этой 
сфере нужен диалог и последую-
щие поправки к законодательству».

Сама Ольга Ледешкова надеется, 
что публикации в СМИ помогут най-
ти ее мать: «В загсе сказали лишь, что 
она русская. Также я знаю, что мама 
приносила в роддом чемодан с дет-
скими вещами, его забрали прием-
ные родители».

Анастасия Курилова

Право на родителей

М И Р О В А Я  
П Р А К Т И К А

К А К  Д Е Й С Т В У Е Т  Т А Й Н А  У С Ы Н О В Л Е Н И Я  
З А  Р У Б Е Ж О М

В странах ЕС усыновленные лица имеют право на получение информации о своем усынов-
лении. В зависимости от страны отличается возраст заявителя: в Бельгии для получения 
информации необходимо достичь 12 лет, в Австрии — 14 лет, в Германии, Нидерлан-
дах и  Болгарии — 16 лет. Процедура предоставления данных также зависит от страны. 
Например, на Мальте для получения информации требуется обратиться в суд, в Люксем-
бурге биологические родители должны дать разрешение на общение.

В Великобритании лица старше 18 лет могут получить доступ к записям об усыновле-
нии и сертификату о рождении. Исключением являются родившиеся до 12 ноября 1975 года: 
для получения свидетельства о рождении им требуется специальное разрешение.

В Италии сведения о биологических родителях также не считаются тайной и могут быть 
раскрыты в интересах усыновленного. Суд по заявлению усыновителей может предоставить 
информацию о биологических родителях ребенка при наличии достаточных на то оснований. 
Эта информация может быть предоставлена также по запросу главного врача больницы,  
в которой находится ребенок. Сам усыновленный может получить доступ к данным по дости-
жении 25 лет.

Тайна усыновления в Казахстане охраняется законом. После вынесения решения суда 
о передаче прав на ребенка родителям связь с биологическими родителями прерывается. 
Приемные родители могут не рассказывать ребенку об усыновлении.

Вчера Московский областной 
суд, рассмотрев апелляцион-
ную жалобу на приговор бывше-
му гендиректору федерального 
казенного предприятия «Госу-
дарственный казенный научно-
испытательный полигон авиаци-
онных систем» (ФКП ГкНИПАС) 
Олегу Пронину, осужденному 
за продажу на Украину двига-
телей боевых ракет, не только 
не уменьшил ему назначенный 
срок, но и от себя добавил еще 
год строгого режима.

Защита Олега Пронина, ранее 
возглавлявшего крупнейший по-
лигон в Подмосковье, обжалова-
ла приговор Воскресенского горсу-
да лишь в части назначенного ему 
наказания в четыре года колонии 
строгого режима. Уголовное дело 
рассматривалось в особом порядке 
судопроизводства, а потому не под-
лежало пересмотру. Добиваясь смяг-
чения наказания, адвокаты отме-
тили, что Олег Пронин полностью 
признал свою вину, деятельно рас-
каялся и активно сотрудничал со 
следствием, что позволило ему ра-
зоблачить других участников афе-
ры. Воскресенский горсуд, по мне-
нию защиты, не принял во внима-
ние, что при тех же обстоятельст-
вах, рассмотрев в особом порядке 
уголовное дело другого фигуранта 
— предпринимателя Михаила Джа-
мы, приговорил того всего к двум 
годам колонии общего режима, хо-

тя его действиями бюджету нанесен 
ущерб более чем на 67 млн руб. Суд 
первой инстанции, по мнению за-
щиты, не учел и того, что господин 
Пронин выразил желание «порабо-
тать в дальнейшем, как и прежде, на 
благо Родины».

Несмотря на аргументы защи-
ты, представитель прокуратуры со-
общила, что считает приговор су-
да первой инстанции законным и 

обоснованным и просила оставить 
его без изменения в связи с тем, что 
преступление господина Пронина, 
как и остальных фигурантов, связа-
но с распространением оружия мас-
сового поражения, подлежавшего 
утилизации.

Заслушав стороны, коллегия Мо-
соблсуда решила, что суд первой ин-
станции не в полной мере учел об-
стоятельства уголовного дела и роль 
в нем Олега Пронина. Назначенный 
ему срок был сочтен «мягким» — 
апелляционная инстанция от себя 
добавила господину Пронину еще 
год строгого режима за соучастие в 

особо крупном мошенничестве, а 
также в хищении оружия, комплек-
тующих к нему и боеприпасов (ч. 4 
ст. 159 и ч. 4 ст. 226 УК РФ).

Господин Пронин являлся од-
ним из фигурантов уголовного де-
ла о продаже украинскому ОАО 
«Мотор Сiч» двигателей авиацион-
ных управляемых ракет. Получив 
от Минобороны РФ более 100 млн 
руб. за утилизацию ракет на терри-

тории ФКП ГкНИПАС, участники 
ОПГ затем почти за 50 млн продали 
их двигатели на Украину.

По основному уголовному делу, 
которое вскоре поступит в суд, про-
ходят бывшие руководитель Тура-
евского машиностроительного кон-
структорского бюро «Союз» Нико-
лай Яковлев, коммерческий дирек-
тор АО «Корпорация 

”
Тактическое 

ракетное вооружение“» Виктор Ва-
ган, исполнительный директор 
ФКП ГкНИПАС Владимир Ниязов и 
несколько коммерсантов. Свою ви-
ну они не признают.

Юрий Сенаторов

Директор полигона  
раскаялся на строгий режим
За хищение и продажу на Украину из России  
ракетных двигателей добавили срок

Три тысячи томов убийств
Бандитов и офицеров спецназа будут судить вместе

с1

«Зимняя вишня» сгорела автоматом
Эксперты установили, почему не сработала автоматическая защита  
в кемеровском центре

Представитель прокуратуры просила 
оставить приговор без изменения  
в связи с тем, что преступление 
связано с распространением оружия 
массового поражения, подлежавшего 
утилизации
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Канцлер Германии Ангела Мер-
кель начала вчера свое турне по 
трем странам Кавказа с посеще-
ния Грузии — самого преданно-
го союзника НАТО и ЕС в регионе. 
На совместной пресс-конферен-
ции с премьером Мамукой Бах-
тадзе в Тбилиси она назвала Гру-
зию очень хорошим партнером 
и пообещала делать все возмож-
ное, чтобы разрешить «неспра-
ведливость» с Абхазией и Южной 
Осетией. Канцлер пообещала так-
же построить в Грузии крупное 
подземное газохранилище. Это 
отчасти подтверждает информа-
цию источников в немецком пра-
вительстве о том, что главная цель 
ее визита в регион — налаживание 
экспорта азербайджанского газа 
в Европу.

Программа госпожи Меркель 
в Грузии (откуда она отправится в Ар-
мению, а затем в Азербайджан) была 
очень плотной и включала в себя не 
только переговоры с первыми лица-
ми государства. В прошлый раз Анге-
ла Меркель была в Грузии ровно де-
сять лет назад — сразу после оконча-
ния «пятидневной войны». В ходе той 
поездки она встретилась как с грузин-
ским, так и с российским президен-
том — в Сочи.

На этот раз госпожа Меркель тоже 
увиделась с обеими сторонами кон-
фликта, но уже внутриполитическо-
го. В программе ее визита были пере-
говоры не только с представителями 
власти — премьером Мамукой Бах-
тадзе и президентом Георгием Марг-
велашвили,— но и с оппозиционера-
ми, обвиняющими правящую пар-
тию «Грузинская мечта» в политиче-
ских репрессиях.

Для многих в Грузии цели визита 
госпожи Меркель были до конца не-
ясны — неудивительно, что имен-
но этот вопрос выкрикивали грузин-
ские журналисты, когда канцлер Гер-
мании шла по ковровой дорожке в аэ-
ропорту Тбилиси, но она ничего не 
ответила. Это позволило грузинским 
политикам интерпретировать визит 
в свою пользу.

На совместной пресс-конферен-
ции премьер Бахтадзе выразил уве-
ренность, что Ангела Меркель «боле-
ет за Грузию» и с ее помощью отноше-
ния двух стран «поднимутся на но-
вый уровень». После этого грузин-
ский премьер обрушился с критикой 
на Россию за «невыполнение обяза-
тельств по выводу войск из Грузии».

В ответ канцлер напомнила о сво-
ем предыдущем визите в Тбилиси, по-
обещав «и впредь делать все возмож-
ное для мирного решения проблемы». 
На вопрос журналистов, обсуждала ли 
она на недавней встрече с президен-
том РФ Владимиром Путиным (18 ав-
густа) проблему их страны, канцлер 

Германии ответила уклончиво. «Мы 
говорили с Владимиром Путиным об 
Украине, а это единый контекст,— ска-
зала она.— У меня будет возможность 
подойти к демаркационной линии 
(между Грузией и Южной Осетией.— 

”
Ъ“). То, что происходит,— это нес-

праведливость. Мы беседуем об этом 
с президентом Путиным». Позже кан-
цлер Германии возложила венок к па-
мятнику солдатам, погибшим в 2008 
году, и вновь выразила поддержку тер-
риториальной целостности Грузии.

Завершив вчера протокольную 
часть визита, канцлер Германии со-
бирается сегодня посетить границу 
с Южной Осетией, охраняемую рос-
сийскими пограничниками. При 
этом, как стало известно 

”
Ъ“, Ангела 

Меркель отказалась от сопровожде-
ния грузинских чиновников и отпра-
вится туда вместе с сотрудниками мо-
ниторинговой миссии Евросоюза. 
МИД Грузии, впрочем, призвал жур-
налистов не строить домыслов во-
круг этого решения и заявил, что вы-
езд «полностью организовала наблю-
дательная миссия ЕС». Однако это пер-
вый случай, когда зарубежный гость 
посещает южноосетинскую границу 
в таком формате.

С грузинскими оппозиционера-
ми госпожа Меркель тоже планиру-
ет увидеться сегодня, перед вылетом 
в Ереван. Как сообщил 

”
Ъ“ лидер пар-

тии «Европейская Грузия» Давид Дар-
чиашвили, с канцлером они встреча-
ются, «чтобы в первую очередь повли-
ять на Россию, которая продолжает аг-
рессию против Грузии, а во вторую — 
на грузинские власти, чтобы они ос-
вободили Вано Мерабишвили». Госпо-
дин Мерабишвили — это политик из 
команды бывшего президента Грузии 
Михаила Саакашвили, бывший глава 
МВД и премьер-министр, отбываю-
щий наказание за коррупцию и раз-
гон митинга. Однако Европейский 
суд по правам человека признал, что 
дела на него были заведены «с целью 
отлучения от политической жизни 
и ослабления оппозиции».

Особое значение встреча с оппо-
зиционерами приобретает в контекс-
те приближающихся президентских 
выборов — они в Грузии запланиро-
ваны на 28 октября. Правящая партия 
«Грузинская мечта» во главе с милли-
ардером Бидзиной Иванишвили по-
ка не выдвинула на них своего канди-
дата, хотя, если верить экс-президен-
ту Михаилу Саакашвили, им должен 
стать сам олигарх. В этом случае пра-
вящая партия будет контролировать 
оба высших государственных поста 
(президента и премьера), и, по мне-
нию противников «Грузинской меч-
ты», госпожа Меркель должна отгово-
рить господина Иванишвили от «пол-
ной узурпации власти».

Некоторые собеседники 
”
Ъ“ в Тби-

лиси указывают, что Грузия интерес-
на госпоже Меркель в первую оче-
редь как территория, через которую 
проходит «Южный газовый коридор» 
(см. 

”
Ъ“ от 29 мая). Этот газопровод — 

часть более крупного проекта, свя-
зывающего азербайджанское место-
рождение Шах-Дениз с побережьем 
Италии. Эту версию отчасти подтвер-
ждает и то, что на пресс-конференции 
в Тбилиси госпожа Меркель сообщила 
о планах выделить Грузии €150 млн на 
строительство подземного газохрани-
лища. Напомним, что уже в субботу, 
25 августа, Ангела Меркель прилетит 
в Баку. Агентство Reuters со ссылкой 
на источники в немецком правитель-
стве называет основной целью визи-
та в Азербайджан переговоры по газу.

«В дальнейшем Меркель рассчи-
тывает получать газ из Туркмении»,— 
сказал 

”
Ъ“ грузинский политолог Ге-

оргий Хухашвили. О том, что в буду-
щем через «Южный газовый кори-
дор» может транспортироваться тур-
кменский, иранский и иракский газ, 
на этой неделе писало со ссылкой на 
источники и агентство Reuters. Од-
нако эта перспектива пока выглядит 
весьма туманной. Трубопровода по 
дну Каспийского моря, который не-
обходим для экспорта, нет даже в про-
екте. Поставки же азербайджанского 
газа в Европу через «Южный газовый 
коридор» тоже станут возможны не 
раньше 2020 года.

Кирилл Кривошеев;  
Георгий Двали, Тбилиси

Ангела Меркель пошла по «Коридору»
Закавказское турне канцлера Германии началось с Грузии

Сохраняющиеся разногласия сто-
рон по вопросу предполагаемого 
«российского вмешательства» в пре-
зидентские выборы в США так и не 
позволили участникам переговоров в 
Женеве принять итоговое заявление. 
«Планировали подписать совместное 
заявление, но не подписали, потому 
что американцы хотели, чтобы в сов-
местном заявлении было, что мы вме-
шивались в их выборы, но мы это не 
подтверждаем, говорим, что этого не 
было»,— пояснил журналистам Ни-
колай Патрушев, назвавший этот во-
прос «слабой темой обсуждения». 
Впрочем, при этом господин Патру-
шев сделал упор на том, что стороны 
сумели избежать войны слов и были 
нацелены на достижение практиче-
ских результатов.

«Важно отметить, что никаких об-
винений в наш адрес во время встре-
чи не прозвучало. Работа шла кон-
структивно»,— сообщил секретарь 
Совета безопасности РФ. По его сло-
вам, американская сторона согласи-
лась работать над переданными ей в 
ходе переговоров российскими пред-
ложениями. В Москве, по словам Ни-
колая Патрушева, готовы изучить аме-
риканские предложения и рассчиты-
вают на «оперативную реакцию Ва-
шингтона по обозначенным инициа-
тивам, с тем чтобы приступить к пред-
метной работе по снятию взаимных 
озабоченностей».

Несмотря на свою репутацию 
«ястреба», позитивный настрой де-
монстрировал и Джон Болтон: «Я ду-
маю, что мы достигли значительного 
прогресса, мы определили конкрет-
ные сферы, в которых можно восста-
новить линии коммуникаций и про-
водить больше работы в рамках соот-
ветствующих ведомств».

Впрочем, о каком «значительном 
прогрессе», достигнутом в Женеве, 
идет речь, господин Болтон подробно 
объяснять не стал.

Неоконченный торг 
по Ирану
Несмотря на обтекаемые заявления 
участников переговоров, некоторые 
их признания прозвучали весьма не-
ожиданно. Так, Джон Болтон сообщил 
журналистам сенсационную новость 
о том, что США отказались от якобы 
сделанного им российской стороной 
предложения установить границы 
пребывания иранских войск в Сирии 
в обмен на приостановку американ-
ских санкций на экспорт иранской 
нефти, введение которых запланиро-
вано на ноябрь.

«Патрушев предложил опреде-
лить географические пределы для 
присутствия иранских сил в обмен 
на то, что США приостановят введе-

ние санкций. Мы отвергли это пред-
ложение раньше, отвергли и сегод-
ня. Санкции возвращаются, это яс-
но»,— сказал он, добавив, что обсу-
ждал с Николаем Патрушевым раз-
личные пути, как можно добиться 
ухода Ирана из Сирии. «Мы обсужда-
ли Иран и экономические санкции, 
и я объяснил, что наша цель состо-
ит в том, чтобы оказать максималь-
ное давление на режим»,— пояснил 
Джон Болтон.

Российская сторона признала, что 
тема иранской ядерной программы 
обсуждалась, как и ситуация в Сирии. 
«Мы с большим уважением относим-
ся к тому, что и как осуществляется 
Ираном с точки зрения обеспечения 
его собственной безопасности и дей-
ствий, в том числе в Сирии, по при-
глашению законного правительства 
этой страны. Но это не означает, что в 
данной сфере нет перспективы или 
пространства для дальнейшей рабо-
ты»,— так прокомментировал ТАСС 
замминистра иностранных дел Сер-
гей Рябков заявление Джона Болтона.

То, что торг вокруг иранского при-
сутствия в Сирии будет центральной 
темой встречи, было ясно еще до ее 
начала. До того как приехать в Жене-
ву, Джон Болтон заявил, что основ-
ным условием любых переговоров о 
будущем Сирии остается уход из этой 
страны иранских сил.

На встречу с Николаем Патруше-
вым американский политик приехал 
уверенным, что у Вашингтона есть 
«рычаги давления» на Москву, так как 
она «завязла» в Сирии и ждет, что кто-
то другой профинансирует послево-
енное восстановление страны. «Я ду-
маю, что их бурная дипломатическая 
активность в Европе говорит о том, 
что они хотели бы найти кого-либо 
еще, кто, к примеру, будет нести рас-
ходы на восстановление Сирии — в 
чем они могут добиться успеха, а мо-
гут и не добиться»,— сказал он, на-
мекнув, что позиция Вашингтона мо-
жет быть определяющей и для евро-
пейских партнеров. То есть, судя по 
его словам, формула сделки могла бы 
звучать как «восстановление Сирии в 
обмен на уход из этой страны Ирана».

Впрочем, понятно, что возможно-
сти России повлиять на Иран весьма 
ограниченны, и чтобы чего-то добить-
ся от Тегерана, Москве нужно предло-
жить ему что-то взамен. По мнению 
директора проекта «США/Ближний 
Восток» Даниэля Леви, «русские дали 
понять Джону Болтону, что не могут 
требовать от Ирана ничего, что будет 
противоречить его национальным 
интересам». «У России и Ирана не от-
ношения слуги и хозяина. Между ни-
ми действует принцип: ты — мне, я — 
тебе»,— пояснил Даниэль Леви 

”
Ъ“.

Сергей Строкань,  
Марианна Беленькая

Откровенный обмен 
трениями

Собеседники ”Ъ“  
в Тбилиси указывают,  
что Грузия интересна  
Ангеле Меркель в первую 
очередь как территория, 
через которую проходит 
«Южный газовый  
коридор»  ФОТО REUTERS

Организация договора о кол-
лективной безопасности (ОДКБ) 
готовится к важной реформе: 
у регионального военно-полити-
ческого блока на постсоветском 
пространстве появятся партне-
ры и наблюдатели. Это позво-
лит альянсу более активно со-
трудничать с другими странами 
и организациями: например, 
проводить совместные учения. 
Источники ”Ъ“ в структурах ОДКБ 
ожидают, что обретением стату-
са партнера или наблюдателя за-
интересуется ряд стран постсо-
ветского пространства, а также, 
например, такие государства, 
как Сербия и Афганистан. НАТО 
подобным образом сотрудничает 
с 40 странами, в том числе с чле-
нами ОДКБ.

О состоявшихся консультациях 
по правовому оформлению статусов 
наблюдателя и партнера ОДКБ сооб-
щили в секретариате организации. 
В штаб-квартире блока уточнили: 
«По итогам рассмотрения проектов 
соответствующих документов при-
нято решение считать их согласован-
ными». Теперь предложения долж-
ны быть рассмотрены профильны-
ми структурами стран—членов ор-
ганизации (РФ, Армении, Белорус-
сии, Казахстана, Киргизии и Таджи-
кистана). Затем они будут представ-
лены на подпись министрам ино-
странных дел и обороны, а также 
секретарям советов безопасности 
стран блока. После этого нововведе-
ние должен будет одобрить высший 
орган ОДКБ — Совет коллективной 
безопасности (СКБ), в который вхо-
дят лидеры государств.

Источник 
”
Ъ“, близкий к секрета-

риату организации, впрочем, не был 
уверен, что документ успеет пройти 
все стадии согласования к 8 ноября, 
когда СКБ соберется в следующий 
раз. «Это важное решение, нужно 
учесть замечания всех стран—чле-
нов организации, спешка тут проти-

вопоказана»,— отметил он. По сло-
вам же другого информированного 
собеседника 

”
Ъ“ в структурах блока, 

о необходимости появления у ОДКБ 
партнеров и наблюдателей в органи-
зации говорят «уже несколько лет». 
Оформить этот статус официально 
предложила Белоруссия, однако до 
недавнего времени решение вопро-
са буксовало.

Дело сдвинулось с мертвой точки 
благодаря запросам со стороны госу-
дарств, не желающих или не имею-
щих возможности вступать в блок, 
но заинтересованных в сотрудниче-
стве с ним. Речь идет, в частности, 
о Сербии, уже обладающей стату-
сом наблюдателя в Парламентской 
ассамблее ОДКБ. Официальную по-
зицию Белграда в отношении ОДКБ 
обнародовал недавно сербский ми-
нистр обороны Александр Вулин. 
По его словам, «у Сербии нет пла-
нов стать членом ОДКБ или членом 
НАТО, но есть огромное желание 
углублять сотрудничество с ОДКБ 
и ее членами». В последнее время 
это сотрудничество активизирова-
лось. В сентябре прошлого года серб-
ские военные впервые участвовали 
в учениях ОДКБ «Нерушимое братст-
во-2017» в Казахстане. В нынешнем 
году, по данным Минобороны Сер-
бии, представители страны примут 
участие в качестве наблюдателей 
в учениях «Содействие-2018» и «Не-
рушимое братство-2018». А в учени-
ях «Кобальт» в Казахстане будет за-
действовано сербское разведподра-
зделение.

Источники 
”

Ъ“ в структурах 
ОДКБ поясняют, что обретение Бел-
градом статуса партнера или наблю-
дателя при блоке в значительной 
степени облегчило бы бюрократи-
чески правовое сопровождение ор-
ганизации подобных совместных 
мероприятий.

Близкие властям Сербии источ-
ники 

”
Ъ“ также поясняют, что по-

лучение такого статуса «почти иде-

ально» отвечало бы интересам Бел-
града, ибо это, не нарушая принци-
па нейтралитета, который декла-
рирует руководство страны, позво-
лило бы интенсифицировать вза-
имодействие с возглавляемым Мо-
сквой военно-политическим бло-
ком. По словам собеседников 

”
Ъ“, 

несмотря на активизацию этого со-
трудничества, все еще налицо за-
метный крен в пользу взаимодей-
ствия Сербии с НАТО как в плане 
проводимых учений, так и в дого-
ворно-правовой базе. В последние 
годы Белград заключил с Северо-
атлантическим альянсом три важ-
ных соглашения, включая Индиви-
дуальный план партнерства (IPAP), 
предоставляющий натовским воен-
ным дипломатический иммунитет 
и право свободного перемещения 
по сербской территории (см. 

”
Ъ“ от 

17 февраля 2016 года). Да и число 
учений Сербии со странами НАТО 
в несколько раз превосходит сов-
местные мероприятия с Россией 
и ее союзниками. Получение ново-
го статуса при ОДКБ, по мнению со-
беседников 

”
Ъ“, позволит скоррек-

тировать этот крен, увеличит долю 
совместных с ее членами учений, 
что в конечном итоге укрепит пози-
ции Белграда и в отношениях с его 
западными партнерами.

Еще одной страной, потенциаль-
но заинтересованной в официаль-
ном оформлении связей с ОДКБ, 
в Москве называют Афганистан. 
Нижняя палата его парламента так-
же обладает статусом наблюдателя 
в Парламентской ассамблее ОДКБ.

Собеседники 
”

Ъ“ в структурах 
ОДКБ не исключают, что интерес 
к нововведению проявят и неко-
торые государства постсоветско-
го пространства. Речь идет, в част-
ности, об Узбекистане, в 2012 го-
ду официально приостановившем 
свое участие в организации (но не 
вышедшем из нее). В последнее вре-
мя Россия и Узбекистан активно на-

лаживают военное (учения) и воен-
но-техническое (поставки вооруже-
ний) сотрудничество, однако о воз-
обновлении полноценного взаимо-
действия со всем блоком Ташкент 
пока говорить не готов. Обретение 
статуса партнера ОДКБ (он предпо-
лагает более тесные связи, чем ста-
тус наблюдателя) позволило бы Уз-
бекистану участвовать в мероприя-
тиях блока без полной реинтегра-
ции в него.

Отметим, что НАТО подобным 
образом сотрудничает с 40 страна-
ми, среди которых и члены стран 
ОДКБ. Некоторые из государств—

членов ОДКБ, Казахстан и Армения, 
даже имеют опыт участия в между-
народных операциях в Ираке и Аф-
ганистане. До апреля 2014 года на 
протяжении 20 лет Россия также 
развивала сотрудничество с НАТО 
в рамках программы «Партнерст-
во ради мира», но оно было сверну-
то по инициативе Североатлантиче-
ского альянса после вхождения Кры-
ма в состав РФ. Открытыми остаются 
лишь каналы политической и воен-
ной коммуникации.

До конфликта вокруг Украи-
ны ОДКБ неоднократно предлага-
ла НАТО «дружить блоками». Одна-

ко в Североатлантическом альян-
се к подобным призывам всегда от-
носились скептически: собеседни-
ки 

”
Ъ“ в структурах НАТО не под за-

пись объясняли, что им проще и вы-
годнее выстраивать отношения с от-
дельными членами ОДКБ, вместо 
того чтобы официально оформлять 
партнерство с этим блоком, усили-
вая тем самым влияние Москвы. 
В нынешних условиях ожидать, что 
НАТО проявит интерес к официаль-
ному сотрудничеству с ОДКБ, тем бо-
лее не приходится.

Елена Черненко,  
Геннадий Сысоев

Крупнокалиберные партнеры
Какие страны смогут сблизиться с ОДКБ после реформы организации

с1
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541  ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 11,939 млрд руб. 
В 2018 году (на 23 августа) собрано 1 005 542 702 руб., помощь 
получили 1419 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд 
вошел в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг, получил благодарность Президента РФ за большой вклад 
в благотворительную деятельность и президентский грант 
на развитие Национального регистра доноров костного мозга.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Кирилл Некрасов, 2 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 166 430 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 33 тыс. руб.

Сын родился в тяжелом состоянии, у него обнару-
жили менингит и гидроцефалию. Пытались провести 
шунтирование, но врач оказался неопытным, шунт не 
работал, его пришлось удалить. У Кирилла начались 
судороги, и мы добились перевода в Казань. Там вра-
чи сняли воспаление и установили шунт. Но развитие 
сына остановилось. Мы постоянно занимаемся с Ки-
риллом, но результаты незначительные — он окреп, 
научился жевать, стал издавать звуки и реагировать на 
речь. Его готовы взять на лечение в Институт медтех-
нологий (ИМТ, Москва), но оплатить счет мы не в си-
лах. Помогите! Наталья Некрасова, Кировская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Кириллу 
необходимо обследование и восстановительное ле-
чение. Надо научить ребенка сидеть, стоять и ходить 
с поддержкой, развить мелкую моторику и речь».

Настя Быконя, 11 лет, мальформация  
кровеносных сосудов лица и слизистой нёба, 
требуется лечение. 214 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 300 тыс. руб. Один московский 
фонд, пожелавший остаться неназванным, внес 60 тыс. 
руб. Телезрители ГТРК «Брянск» соберут 26 тыс. руб.

Дочка родилась с большим розовым пятном на 
правой щеке. Врачи роддома сказали, что это разра-
стание сосудов. Настя развивалась нормально, но, 
когда у нее повышалась температура, пятно алело 
и пульсировало. Постепенно оно стало багровым, 
щека припухла. Настя стесняется своей внешности, 
стала замкнутой и нелюдимой. Ее единственная меч-
та — выглядеть как все дети. Но для этого нужно дли-
тельное и дорогое лечение. Я одна ращу дочь, рабо-
таю в сельском магазине, зарплата — 11 тыс. руб. По-
могите, пожалуйста! Татьяна Быконя, Брянская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хи-
рургии Виталий Рогинский (Москва): «У Насти 
 врожденная мальформация сосудов, она трудно под-
дается лечению. Самым эффективным методом яв-
ляется терапия лазером на красителях. Проводится 
она под наркозом, эффект достигается лишь после 
многократных воздействий. Насте предстоит не ме-
нее десяти сеансов».

Рома Ким, 6 лет, врожденная правосторонняя  
косолапость, рецидив, требуется лечение. 
109 900 руб.
Внимание! Цена лечения 151 900 руб.  
Телезрители ГТРК «Ока» соберут 42 тыс. руб.

Рома родился с подвернутой ножкой. В месяц жена 
повезла его в поликлинику, но там сказали, что косола-
пость не лечат. Мы обратились в рязанскую областную 
больницу, где сыну провели серию гипсований. Но ле-
чение пришлось прервать: мы живем в 120 км от Ря-
зани, жена не в силах возить загипсованного ребенка 
на автобусах, а такси нам не по карману. Она сама мас-
сировала Роме ногу, но сын, хоть и научился ходить, 
до сих пор хромает и падает. Стопа подворачивается, 
при ходьбе Рома ставит ее на ребро. Я узнал, что в Яро-
славле есть клиника, где успешно лечат косолапость, 
и повез сына на консультацию. Доктор составил план 
лечения, но оно стоит очень дорого. У нас четверо де-
тей. Жена занята детьми, домом, огородом, я работаю 
поваром. Помогите! Константин Ким, Рязанская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Илья Громов (Ярославль): «Мальчику требует-
ся курс этапных гипсований и операция — переме-
щение сухожилия».

Вика Пролиско, 4 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
210 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 29 тыс. руб. 

В январе этого года у дочки обнаружили порок 
сердца — дефект межпредсердной перегородки. Вся 
наша жизнь перевернулась. Теперь стало понятно, 
почему Вика часто болеет, быстро устает, под глаза-
ми синева. Нам удалось попасть на консультацию 
к кардиохирургам из Томска. Они обследовали доч-
ку и сказали, что дефект необходимо закрыть, пока 
дело не дошло до необратимых осложнений. Вике 
операцию проведут щадяще, без вскрытия грудной 
клетки. Но оплатить ее я не в силах. Умоляю, помо-
гите! Людмила Пролиско, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория 
Савченко (Томск): «У Вики есть признаки легочной 
гипертензии, ей требуется эндоваскулярное закры-
тие дефекта межпредсердной перегородки. После 
операции девочка быстро восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Лера Классман живет с родителями 
и старшим братом — четырехлетним 
Матвеем — в городе Калтане Кеме
ровской области. У девочки  сильное 
искривление позвоночника на  фоне 
нейрофиброматоза — тяжелого ге
нетического заболевания. Сколиоз 
стремительно прогрессирует, Лере 
все тяжелее ходить, она уже не в си
лах подняться по лестнице. Помочь 
ребенку может только раздвижная 
металлоконструкция, которую гото
вы установить на позвоночник де
вочки новосибирские врачи. Но та
кая операция стоит почти 2 млн 
руб.— сумма для Лериных родите
лей совершенно немыслимая.

Лера хочет поскорее научиться чи-
тать. Сама пока не умеет, но обожает, 
когда ей читают вслух. Сейчас глав-
ное ее увлечение — сказка Корнея Чу-
ковского «Тараканище». Марина, мама 
девочки, читает с особенным выраже-
нием: «Да и какая же мать согласится 
отдать своего дорогого ребенка — мед-
вежонка, волчонка, слоненка,— чтобы 
несытое чучело бедную крошку заму-
чило!» Лера, горестно нахмурив брови, 
шевелит губами, чуть слышно повто-
ряя за мамой знакомые слова.

Конечно, никакая мама не может 
смириться с тем, что ребенок страдает 
от боли, страха и слабости. Но беда всег-
да приходит неожиданно.

Лера родилась здоровой, нормаль-
но росла и развивалась. Но прошлой 
осенью Марина заметила, что у дочки 
по явилось небольшое искривление 
в районе поясницы. Встревоженная ма-
ма повела девочку в местную поликли-
нику, там как раз принимал ортопед из 
Кемерова, что считалось большой уда-
чей — кемеровские специалисты при-
езжали в Калтан нечасто. Доктор на-
правил Леру на рентген. Изу чив сни-
мок, врач поставил диагноз «сколиоз 
2–3-й степени». И еще обратил внима-
ние на небольшие пятна кофейного 
цвета у Леры на теле и предположил 
нейрофиброматоз. Это генетическое 
заболевание, при котором нервная 
ткань мутирует, преобразуется в добро-
качественные опухоли, а они нередко 
вызывают поражение костей и суста-
вов. Генетический анализ подтвердил 
предположение ортопеда. Тараканище 
нанес двойной удар.

— Мы с мужем были в шоковом со-
стоянии,— вспоминает Марина.— Со-
вершенно растерялись, не знали, куда 
бросаться за помощью. А потом встрях-
нулись и начали действовать.

Обо всем, что касается болезни и ле-
чения, Марина говорит тихо. Не хочет, 
чтобы дети услышали и расстроились.

Нынешней весной родители отвез-
ли Леру на консультацию в Новосибир-
ский НИИ травматологии и ортопедии 
(НИИТО). Профессор Михаил Михай-
ловский осмотрел девочку и подтвер-
дил, что сколиоз у нее возник на фоне 
нейрофиброматоза. А это значит, что 
искривление будет быстро прогрес-
сировать и уже через год или два ребе-
нок может стать тяжелым инвалидом. 
Единственный способ избежать это-
го — хирургическое лечение. Лере не-
обходимо установить на позвоночник 
раздвижную металлоконструкцию, ко-
торая будет фиксировать его в правиль-
ном положении и остановит деформа-
цию. Эту конструкцию нужно будет 
периодически раздвигать, чтобы она 
«росла» вместе с девочкой.

Родители после разговора с профес-
сором первое время еще втайне наде-
ялись: а вдруг все обойдется? Но его 
предсказания довольно скоро начали 
сбываться. Искривление позвоночни-
ка усиливается. Лере трудно ходить, 
она быстро устает. Даже недолго сидеть 
на стульчике ей тяжело и больно.

С братом Матвеем у Леры типич-
ные братско-сестринские отноше-
ния — война-любовь. Когда они вдво-
ем, постоянно ссорятся, никак не мо-
гут поделить игрушки. Но если кто-то 
из детей во дворе Матвея обидит, 
 Лера немедленно идет на помощь. 
А когда Матвей видит, что сестра уста-
ла, что ей тяжело, сразу подходит 
и берет за руку.

…В «Тараканище» наконец появля-
ется спаситель Воробей. «Взял и клю-
нул Таракана — вот и нету великана»,— 
читает Марина. Лера заливисто хохочет 
и хлопает в ладоши.

В жизни все сложнее — Воробей не 
прилетит и не спасет. Операция, жиз-
ненно необходимая Лере, стоит очень 
дорого. Денег, которые зарабатывают 
родители, хватает только на скромную 
жизнь, никаких накоплений в семье 
нет. Можно представить, каково при-
ходится им — каждый день наблюда-
ющим, как страдает их маленькая доч-
ка, как ей становится все хуже и хуже. 
 Давайте вместе поможем маленькой 
Лере победить злого Тараканища.

Артем Костюковский,
Кемеровская область

В плену у Тараканища
Трехлетнюю девочку спасет операция на позвоночнике

Из свежей почты

В память о Диме
Оперные звезды соберутся на площади Мира в Красноярске

КОНЦЕРТ
26 августа в Красноярске прой
дет благотворительный концерт 
«Дмитрий Хворостовский и друзья — 
 детям. В память о Диме…». Дру
зья и семья Дмитрия Хворостовско
го организуют это мероприятие при 
поддержке губернатора и прави
тельства Красноярского края. Среди 
друзей баритона — оперные звезды 
мировой величины, все они высту
пят на площади Мира в День города. 
Главная цель — собрать деньги в по
мощь детям. Певцы выступят без 
 гонорара, а собранные средства бу
дут переданы на оказание помощи 
подопечным Русфонда — тяжело
больным детям Красноярского края 
и других сибирских регионов.

Этот благотворительный концерт — 
уже четвертый по счету. Первое такое 
мероприятие в помощь детям Дмитрий 
Хворостовский с друзьями провел еще 
в 2014 году в Москве. Художественный 
руководитель Международной акаде-
мии музыки Елены Образцовой Иль-
дар Абдразаков был одним из первых, 
с кем певец поделился идеей благотво-
рительного проекта. «Я сразу согласил-
ся,— рассказывает Абдразаков.— С тех 

пор я много пел на благотворительных 
концертах по всему миру, а на своем му-
зыкальном фестивале в Уфе один вечер 
всегда делаю в пользу нуждающихся 
в помощи». Знаменитый бас выступит 
и в Красноярске.

Во всех благотворительных концер-
тах Хворостовского участвовали моло-
дые исполнители. На втором концерте, 
в Уфе в 2015 году, с певцом познакоми-
лась нынешняя участница молодежной 
программы лондонского театра «Ковент-
Гарден» Айгуль Ахметшина. «Я, конечно, 
смотрела на него как на бога,— вспоми-
нает она.— Жаль, мне не пришлось по-
общаться с Димой близко». Теперь уже 
известная певица выступит на предсто-
ящем концерте еще и в память о том, 
что Хворостовский поверил в ее талант. 
И в этот раз на сцене вместе с признан-
ными звездами, певицей Хиблой Гер-
змавой, российско-американским вио-
лончелистом Бориславом Струлевым, 
Красноярским академическим симфо-
ническим оркестром под управлени-
ем Константина Орбеляна, опять высту-
пят студенты — на этот раз Красноярско-
го института искусств, где в свое время 
учился и Дмитрий Хворостовский.

Третий концерт «Дмитрий Хворос-
товский и друзья — детям» прошел 

в Москве в 2016 году, когда Дмитрий 
уже боролся с болезнью. Всего благо-
творительный проект Хворостовско-
го собрал для Русфонда более 46,5 млн 
руб. на помощь 113 детям. После смер-
ти певца в конце 2017 года жена и дру-
зья продолжили его дело. Они создали 
Благотворительный фонд имени Дмит-
рия Хворостовского и решили провес-
ти первый концерт без него там, где он 
всегда хотел. В интервью Русфонду Фло-
ренс Хворостовская сказала: «Я поняла, 
что должна продолжать то, что Дима де-
лал. И почувствовала, что люди, кото-
рые его любили, меня поддержат. Он 
провести концерт на родине не успел. 
Значит, это должны сделать мы, я».

Концерт пройдет на площади Ми-
ра, перед Большим концертным залом 
 краевой филармонии. Вход на саму 
площадь будет свободным, а в гостевую 
зону напротив сцены — за пожертво-
вание от 10 тыс. руб.

Сделать пожертвование можно уже 
сейчас, направив SMS-сообщение со 
словом ДОБРО на номер 5541 (стоимость 
SMS — 75 руб.) или SMS-сообщение 
с  текстом «ДХ пробел сумма» на корот-
кий номер 3434 — например, «ДХ 500».

Дина Юсупова,  
корреспондент Русфонда

русфонд / rusfond.ru 21 год ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Предсказания врача скоро 
начали сбываться. Лере 
трудно ходить, она быстро 
устает, искривление 
позвоночника усиливается   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 17.08.18–23.08.18

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 106 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 71
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 6

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Л Е Р Ы  К Л А С С М А Н  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 7 8  2 1 0  Р У Б .

Заведующий детским отделением АНО «Клиника НИИТО» Михаил Михайловский 
(Новосибирск): «У девочки тяжелое наследственное заболевание, поражающее нервную 
и  соединительную ткани,— нейрофиброматоз. Одним из его проявлений является прогрес-
сирующий сколиоз, уже достигший 3-й степени. Чтобы остановить дальнейшую деформацию, 
необходима операция по установке на позвоночник специальной металлоконструкции VEPTR. 
В противном случае Лере грозит ранняя тяжелая инвалидность. По мере роста девочки мы 
будем раздвигать конструкцию, а когда формирование скелета в подростковом возрасте завер-
шится, установим на позвоночник постоянную металлоконструкцию. Лечение трудное и долгое, 
но прогноз благоприятный».

Стоимость операции 1 921 210 руб. Жертвователи, пожелавшие остаться неназванными, 
 внесли 1 млн руб. Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 43 тыс. руб. Не хватает 878 210 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Леру Классман, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Леры — Марины Юрьевны Чеботаренко. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

17 августа в ”Ъ“ 
и на rusfond.ru мы рас
сказали историю семи
летнего Юсифа  Юсифа 
из  Сирии («Младший 
брат»,  Александра Житин
ская). У мальчика острый 

лимфобластный лейкоз, очень высок риск ре
цидива. Сейчас Юсиф находится в Петербурге, 
ему нужна высокодозная химиотерапия. Врачи 
надеются вывести мальчика в ремиссию. Рады 
сообщить: вся сумма (1 519 000 руб.) собрана. 
Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 17 августа 177 245 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Пермь», 

«Вятка», «Алтай», «Волгоград-ТРВ», а также 166 регио-
нальных СМИ — партнеров Русфонда исчерпываю-
ще помогли 42 детям на 29 268 944 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Юсифу Юсифу 
оплачена 
химиотерапия
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Казань, «Кровь5» 
и другие новости 
Национального РДКМ  
имени Васи Перевощикова

На этой неделе в Совете при Президенте РФ 
по развитию гражданского общества и правам 
человека (СПЧ) прошло первое заседание ра
бочей группы, созданной для «выработки при
емлемых решений развития Национально го 
и региональных регистров доноров костно
го мозга (РДКМ) совместными силами госу
дарства и гражданского общества». Решение 
об организации группы было принято на спе
циальном заседании СПЧ 2 февраля на тему 
«Роль гражданского общества в развитии до
норства». Прежде всего, обсуждали наш про
ект ускорения строительства Национального 
РДКМ («Программа максимум. Или минимум?», 
см. ”Ъ“ от 1 декабря 2017 года).

В заседании от Минздрава РФ участвовал замести-
тель генерального директора Национального цен-
тра детской гематологии, онкологии и иммуноло-
гии имени Дмитрия Рогачева Алексей Масчан, а от 
Федерального медико-биологического агентства 
(ФМБА) — директор Российского НИИ гематологии 
и трансфузиологии Александр Чечеткин. От Русфон-
да кроме меня в рабочую группу вошли директор 
фонда «Национальный РДКМ имени Васи Перево-
щикова» Анна Андрюшкина, арт-директор Сергей 
Амбиндер, финансовый директор Антонина Каза-
кова и главный бухгалтер Наталия Власова. Открыл 
заседание председатель СПЧ Михаил Федотов.

А теперь по протоколу. Сообщение Русфон-
да о событиях вокруг Национального РДКМ после 
февральского спецзаседания СПЧ было принято 
представителями Минздрава и ФМБА без возраже-
ний — с единственным замечанием Алексея Мас-
чана. Я сообщил, что учреждения этих ведомств не 
поддержали наш проект ускорения строительства 
Нацио нального РДКМ и мы перешли к «плану Б»: 
расчет на собственные силы, на отклик сочувству-
ющих россиян, на дружественные СМИ и НКО, на 
Казанский (Приволжский) федеральный универси-
тет (КФУ), на власти Татарстана, на бизнес. Вот тут-то 
Алексей Масчан и сказал: «У государства куча других 
проблем с гематологией, оно должно заниматься 
инфраструктурой. Некоммерческое партнерство — 
это лучший инструмент для развития регистра».

В минувшие с февраля месяцы в Казани зарегистри-
рована АНО «Приволжский РДКМ», в одной из лабо-
раторий КФУ типированы по новой для России NGS-
технологии 3,3 тыс. добровольцев, в том числе и из 
Татарстана. В эти дни здесь завершается монтаж обо-
рудования первой в РФ специализированной NGS-ла-
боратории — продукта совместных усилий КФУ и Рус-
фонда. С сентября, после наладки лаборатории, ка-
занские мощности NGS-технологии составят 25 тыс. 
типирований в год. Для справки: в 2017 году 14 ре-
гистров страны типировали 15 тыс. добровольцев.

Мы рассчитываем в сентябре запустить еще два 
проекта. В интернете это будет «Кровь5» — инфор-
мационно-публицистический журнал о донорст-
ве костного мозга. Создаваемый по рекомендации 
февральского спецзаседания СПЧ журнал поначалу 
задумывался для доноров костного мозга и добро-
вольцев, желающих стать донорами. Теперь надеем-
ся, что этот сайт будет интересен и медицинским чи-
новникам, и широкой общественности. 

В сентябре Русфонд запустит информационную 
сис тему Национального РДКМ для трансплантологов 
страны. Пока система учитывает донорские феноти-
пы, полученные NGS-методом. Как заявила Анна Ан-
дрюшкина, «это передовое программное обеспече-
ние создается для оптимизации поиска доноров боль-
ным, спасение которых — в неродственной ТКМ». За 
образец взята европейская схема обслуживания транс-
плантационных клиник. Впервые Национальный 
РДКМ возьмет на себя весь сервис по поиску и актива-
ции доноров, сняв с врачей эту обузу. В отсутствие гос-
финансирования оплату заготовки трансплантата от до-
норов из Национального РДКМ возьмет на себя Рус фонд. 

Следующее заседание рабочей группы запланиро-
вано на ноябрь. Оно пройдет в Казани в дни работы 
всероссийской конференции «Регистр доноров кост-
ного мозга: сегодня и завтра». Русфонд организует ее 
на средства президентского гранта.

весь сюжет 
rusfond.ru/issues

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА, 
ЧЛЕН СОВЕТА  
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ 
ГРАЖДАНСКОГО  
ОБЩЕСТВА И ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА



 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22410,82 (+48,27)
РТС 1043,99 (−21,35)
FTSE 100 7563,22 (−11,02)

DAX 30 12365,58 (−20,12)
DJIA* 25653,68 (−79,92)
NASDAQ Composite* 7892,59 (+3,49)

*На 20:08.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.08.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.08.18
Австралийский доллар 49,9691
Английский фунт 88,1517
Белорусский рубль** 33,3087
Датская крона* 10,6181

Доллар США 68,5259
Евро 79,2502
Индийская рупия*** 97,7440
Казахский тенге*** 18,9178

Канадский доллар 52,5586
Китайский юань* 99,6871
Норвежская крона* 82,0110
СДР 95,8033

Сингапурский доллар 50,0043
Новая турецкая лира 11,2718
Украинская гривна* 24,5921
Шведская крона* 75,3322

Швейцарский франк 69,6614
Японская иена*** 61,8493
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Завершившаяся третейская рефор-
ма, как показывает практика, про-
должает проявлять себя самым не-
ожиданным образом. По ее итогам 
подавляющее большинство третей-
ских судов (ТС), существовавших 
при коммерческих ООО, ликвиди-
ровалось. Именно с их закрытием 
связаны проблемы, с которыми сей-
час начали сталкиваться участники 
дореформенных процессов: иногда 
от судов не остается не то что камня 
на камне, но даже просто записей.

В частности, от этого пострадали 
ООО «Спецэлектромонтаж» и ООО 
«Спецпроект», чей спор рассматри-
вался в апреле 2016 года в ТС при 
ныне ликвидированном ООО «Юри-
дический центр 

”
Альянс“». В июне 

2017 года конкурсный управляю-
щий обанкротившегося «Спецэлек-
тромонтажа» подал иск о взыскании 
30 млн руб. долга со «Спецпроекта» 
по займу. Но в процессе выяснилось, 
что годом ранее спор между компа-
ниями уже был рассмотрен в ТС, где 
состоялся взаимозачет требований. 
Посчитав, что третейское решение 
нарушает права конкурсных креди-
торов и должника и противоречит 
публичному порядку, управляющий 
обратился с заявлением о его отме-

не. Арбитражный суд (АС) Санкт-Пе-
тербурга удовлетворил требование, 
причем по весьма неожиданным об-
стоятельствам.

Запросив  материалы дела 
у ТС, госсуд выяснил, что ни суда, 
ни ООО, при котором он был учре-
жден, уже не существует. Но по ста-
рому закону «О третейских судах 
в РФ» и по действующему закону 
«Об арбитраже» документы по делам 
должны храниться в течение как 
минимум пяти лет. Хранить их дол-
жен или сам ТС, или компетентный 
госсуд — в обязательном порядке. 
Но в АС Санкт-Петербурга докумен-
ты никто не передавал. У сторон спо-
ра тоже не оказалось ни договоров, 
ставших причиной тяжбы, ни каких 
бы то ни было доказательств заклю-
чения третейской оговорки. То есть 
не существует вообще никакого под-
тверждения того, что данное дело 
действительно рассматривалось 
в ТС и стороны на это соглашались. 
В результате суд решил, что вынесен-
ное ТС решение нарушает принци-
пы равноправия, состязательности, 
беспристрастности и справедливо-
сти, «исходя из того, что дело следу-
ет считать уничтоженным».

Думаю, что в ближайшее вре-
мя мы увидим еще не одну подоб-
ную ситуацию, ведь до реформы 
в стране существовало больше 1 тыс. 
ТС, а осталось лишь четыре. Стар-
ший юрист Norton Rose Fulbright Ан-
дрей Панов уверен, что в большин-
стве из закрывшихся ТС дела были 
уничтожены и концов теперь не най-
ти: «Поскольку материалы дел у нас 
хранятся в основном в бумажной 
форме, нужно снимать помещение, 
платить за их хранение, а этим после 
ликвидации никто заниматься не бу-
дет». У госсудов, продолжает юрист, 
попросту не останется другого выбо-
ра, кроме как отменять третейские 
решения, поэтому «существующая 
проблема становится заботой не су-
дов, а сторон».

обсудить 
kommersant.ru/12403

правила  
игры

В большинстве 
 закрывшихся тре
тейских судов дела 
были просто унич
тожены, и концов 
 теперь не найти

не находит в архивах корреспондент 
арбитражной группы

Андрей Райский

Дольщики дошли до Кремля
Они пожаловались президенту на срыв строительства ЖК СУ-155

Покупатели квартир жилого комплек-
са в Северном Чертаново пожаловались 
президенту Владимиру Путину на без-
действие банка «Российский капитал». 
Получив объект от развалившейся СУ-
155 баллотирующегося в мэры Москвы 
Михаила Балакина, банк может сорвать 
сроки окончания строительства. Меж-
ду тем у «Российского капитала» появи-
лась новая проблема — 14 тыс. дольщи-
ков подмосковной Urban Group. 

Пайщики жилого комплекса в Северном 
Чертаново, который начала строить СУ-155 
(продавала квартиры через кооперативы), 
не верят, что их квартиры сдадут в заявлен-
ный срок, до конца 2018 года. «Существую-
щими темпами — два этажа за десять меся-
цев — дом будет строиться шесть лет»,— на-
писали они в письме президенту Владимиру 
Путину (копия письма есть у 

”
Ъ“). В нем ука-

зано, что банк «Российский капитал», достра-
ивающий комплекс, называет новый срок 

его сдачи — второе полугодие 2019 года. Си-
туацию осложняет смена руководства в «Рос-
сийском капитале» в связи с переходом бан-
ка под бренд «Дом.РФ» и в Минстрое, откуда 
ушел Михаил Мень, обещавший контроли-
ровать достройку домов СУ-155.

Пайщики беспокоятся, что на дом уже 
нет денег. По их информации, данные 
о том, как банк расходовал выделенные 
на достройку объектов СУ-155 деньги, пе-
реданы в полицию. Получить оператив-
ный комментарий по этому поводу в МВД 
не удалось. В управлении Федеральной 
службы безопасности по Москве и Мос-
ковской области пайщикам ответили, что 
их обращение президенту рассмотрено, 
а обновленный инвестконтракт на стро-
ительство объекта направлен компанией 
«РК-строй» (структура «Российского капи-
тала») на очередное согласование в Росиму-
щество. В «РК-строе» сообщили, что проект-
ная документация подготовлена и направ-

лена на экспертизу, затем будет оформлять-
ся разрешение на строительство.

«РК-строй» сообщает о выполнении работ 
по вывозу мусора со стройплощадки, уборке 
помещений, устройству временных дорог, 
ограждений лифтовых шахт. «Но не завозят 
строительные материалы, необходимые для 
начала работы»,— сетует Светлана Андреева, 
одна из пайщиц. Она добавляет, что действия 
на площадке отследить нельзя, так как на нее 
нет допуска. По словам госпожи Андреевой, 
готовность дома остается на уровне 70% в тече-
ние последних шести лет. Управляющий парт-
нер GR Project Group Гасан Архулаев говорит, 
что если дом был должным образом закон-
сервирован и расконсервирован, выполне-
ны технические условия (подключены сети), 
то его можно закончить за два месяца. «Если 
технические условия не выполнены, стройку 
трудно будет закончить»,— считает он.

Всего «Российскому капиталу» нужно за-
кончить строительство 147 домов в 14 ре-

гионах, из них 73 — в Москве и Подмоско-
вье. Первоначально работы оценивались 
в 39 млрд руб., в феврале этого года Минстрой 
называл сумму 50 млрд руб. Тогда же экс-гла-
ва ведомства Михаил Мень говорил, что 
в 2018 году предстоит сдать 29 домов. Сейчас 
на сайте банка 17 адресов со сроками окон-
чания строительства в третьем и четвертом 
кварталах 2018 года. В четверг в Минстрое со-
общили, что работа с объектами СУ-155 про-
должается в намеченном темпе. По данным 
«РК-строя», из 27,6 тыс. пострадавших покупа-
телей СУ-155 не выполнены обязательства пе-
ред 5,3 тыс. человек. Это объекты в Москве, 
Долгопрудном, Санкт-Петербурге и Ленобла-
сти, Костроме, Волгограде, Иваново и Калуж-
ской области. Сейчас «Дом.РФ» предстоит ре-
шить также проблемы 14 тыс. дольщиков 
подмосковного застройщика Urban Group, 
процедура банкротства которого была запу-
щена 9 июля.

Екатерина Геращенко

Одно из крупнейших на российском 
рынке онлайн-агентств по продаже ави-
абилетов Sindbad приостановило рабо-
ту, по данным источников 

”
Ъ“, просро-

чив гарантийный платеж авиакомпа-
ниям. В компании настаивают, что про-
дажи возобновятся в ближайшее вре-
мя. Другие игроки полагают, что Sind-
bad находится в предбанкротном состо-
янии, а от будущего своего рынка в це-
лом ждут ужесточения условий работы 
и консолидации.

На сайте Sindbad 23 августа была размеще-
на заглушка с телефонами и e-mail службы 
поддержки. «Сайт испытывает технические 
проблемы, работа должна восстановиться се-
годня–завтра»,— сообщил корреспонденту 

”
Ъ“ оператор сервиса. По неофициальной ин-

формации, у компании проблемы не только 
технического характера: несколько собесед-
ников 

”
Ъ“ на рынке онлайн-travel предполага-

ют, что агентство не справляется с платежами 
контрагентам. Трое из них считают, что Sind-
bad находится «в предбанкротном состоянии».

В частности, Sindbad просрочил платеж BSP 
(Billing and Settlement Plan — система взаимо-
расчетов по продажам авиаперевозок между-
народной организации гражданской авиации 
IATA), уточнил источник 

”
Ъ“ в международ-

ной системе бронирования. В рамках систе-
мы агенты в течение десяти дней перечисля-
ют деньги в BSP за выписанные билеты, BSP 
же выступает гарантом для авиакомпаний.

Sindbad действительно допустил задер-
жку в перечислении средств, для него это пер-
вая «желтая карточка», санкции в виде отклю-
чения от системы предусмотрены в случае 
двух таких проступков в течение года, под-
твердил 

”
Ъ“ источник, близкий к IATA. «Речь 

идет об очень существенных суммах, кото-
рые агент должен авиакомпаниям,— заявил 
он, не конкретизируя объем.— Мы даем аген-
ту срок до конца рабочего дня банка, следую-
щего за платежным днем 22 августа». По сло-

вам собеседника, BSP пока не может получить 
от Sindbad «вменяемых объяснений»: «У тех-
ники могут случиться сбои, но у агента такого 
уровня обычно есть резервные системы. Ког-
да у одного из крупнейших онлайн-ресурсов 
не работает сайт на протяжении нескольких 
часов, это может свидетельствовать о серьез-
ных проблемах».

Утром 23 августа Sindbad перестал отве-
чать на поисковые запросы Aviasales, что выз-
вало автоматическое отключение агентства 
по стандартной процедуре в случае техниче-
ских проблем у партнера, сообщил 

”
Ъ“ пред-

ставитель Aviasales Янис Дзенис. По его сло-
вам, жалоб от пользователей, купивших би-
леты через Sindbad, не зафиксировано. В та-

ких случаях надо проверить купленный би-
лет на сайте авиакомпании, убедившись, что 
он выписан, рекомендует один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. Если агентство, у которого турист ку-

пил билет, не успело оплатить его авиакомпа-
нии, деньги этому туристу никто не вернет, 
предупреждает гендиректор Travelata Алек-
сей Зарецкий.

По данным Kartoteka.ru, выручка ООО 
«Синдбад» в 2016 году составила более 75 млн 
руб., чистая прибыль — 26,5 млн руб. 51% ком-
пании владеет Рашид Велемеев, 49% — Сти-
вен Карон. Связаться с господином Велемее-
вым вчера не удалось.

По данным Транспортной клиринговой 
палаты (ТКП), Sindbad — четвертое в рей-

тинге агентств по объему продаж авиабиле-
тов за январь–июль 2018 года. Два источника 
на рынке онлайн-travel оценивают среднеме-
сячное количество продаваемых Sindbad ави-
абилетов в 20 тыс. штук. «В летний период — 
до 70 тыс. в месяц. Всего в год с учетом влия-
ния сезонности — около 300 тыс.»,— счита-
ет собеседник 

”
Ъ“. В июле 2018 года страни-

цу sindbad.ru посетили почти 944 тыс. раз, 
доля посещений из России составила 80,37%, 
то есть почти 757 тыс., оценивает SimilarWeb.

Собеседники 
”
Ъ“ вспоминают случай Evi-

terra, когда в новогодние праздники 2013–
2014 года было аннулировано более 6 тыс. 
билетов из-за невозможности исполнить 
обязательства компании перед ТКП и авиа-
компаниями на 167 млн руб. После этого бан-
ки и авиакомпании ужесточили требования, 
из-за чего агентства попали в ситуацию сни-
жения рентабельности с 2–3% практически 
до нуля и появились риски кассового разры-
ва из-за ошибок в ценообразовании или дем-
пинга, указывает один из собеседников.

Бизнес сегодня требует существенно боль-
ших вложений, чем это было на заре рынка, 
подтверждает гендиректор OneTwoTrip Ми-
хаил Соколов. «Отсутствие лояльной ауди-
тории, ограниченное предложение каче-
ственных решений и продуктов приводит 
тех игроков, для которых авиабилеты оста-
лись единственным направлением, к зави-
симости от платных каналов продаж, сни-
жению доходности и сильному отставанию 
от лидеров или банкротству»,— заключает 
он. «Мы предполагаем, что рынок ждут даль-
нейшие ужесточения требований со сторо-
ны банков, страховых компаний, еще боль-
шие размеры депозитов в качестве гаран-
тий»,— говорит коммерческий директор 
«Связной Трэвел» Андрей Осинцев. Как след-
ствие, добавляет он, продолжится консоли-
дация рынка.

Роман Рожков, 
Александра Мерцалова
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Sindbad попал в шторм
Крупный сервис по продаже авиабилетов приостановил работу

Life.ru готовят к новой жизни
Арам Габрелянов хочет продать долю в проекте

Арам Габрелянов ведет  переговоры 
о продаже своей доли в компании 
«Ньюс Медиа», управляющей  сайтом 
Life.ru. Проект будет перезапущен 
без его участия и станет платфор-
мой для блогеров, похожей по кон-
цепции на «Яндекс.Дзен». На выпла-
ты авторам Life.ru планирует тратить 
до 7 млн руб. в месяц.

В начале октября сайт Life.ru будет пе-
резапущен как платформа авторского кон-
тента, рассказал 

”
Ъ“ гендиректор АО «Ньюс 

Медиа», владеющего доменом и товарным 
знаком Life.ru, Анатолий Сулейманов. «Life.
ru перестает быть сайтом только для ура-па-
триотов»,— объясняет он. Любой автор смо-
жет выкладывать на сайт тексты или видео, 
а фильтровать противоправный контент бу-
дут нейросети. Сейчас сайт зарабатывает 
на рекламе 8–12 млн руб. в месяц и 5–7 млн 
руб. готов платить авторам. «Надеемся, что 
с перезапуском мы будем зарабатывать 
больше, через шесть-девять месяцев сможем 
выйти в ноль и начать отбивать деньги»,— 
уточнил господин Сулейманов. Редакцион-
ные материалы на сайте останутся, но их со-
отношение с авторскими будет меняться.

Новая концепция Life.ru похожа на «Ян-
декс.Дзен» — платформу для авторов, ко-
торые могут получать деньги, если их по-
сты собрали минимум 7 тыс. дочитываний 
за неделю. Монетизация на Life.ru будет 
включаться уже после 2 тыс. дочитываний, 
говорит руководитель проекта Александр 
Потапов. Он соглашается, что модель напо-
минает «Дзен», но указывает на отличия: 
«Большая часть ленты 

”
Дзена“ не пользо-

вательский контент, а СМИ, которым 
”
Ян-

декс“ отгружает трафик. Оригинальных ав-
торов мы не очень видим, и схема монетиза-
ции, насколько мы знаем, устраивает дале-
ко не всех. Мы же хотим за счет авторского 
контента дать площадку авторитетным бло-
герам любых взглядов, авторам Telegram-
каналов на разные темы и помимо топовых 
авторов привлечь людей, которым хочется 
высказаться».

Половина ленты «Яндекс.Дзена» состо-
ит из публикаций, созданных на платфор-
ме, возражает представитель этого серви-
са. У него 12 тыс. активных авторов и 7 тыс. 
сайтов, ленту формирует алгоритм исходя 
из предпочтений читателя, ежедневная ау-
дитория — 13 млн пользователей. Прогно-

зируемая выручка сервиса на 2018 год, рас-
считанная из данных за май, составляет 
4 млрд руб., сообщал ранее «Яндекс».

Сейчас Life.ru представляет собой портал 
с таким контентом, как, например, рассле-
дование про дочерей, убивших отца, или 
история бабушки, которая «набросилась 
на фельдшера с топором». Привыкшая к тра-
диционному Life.ru аудитория может уйти, 
но в перспективе посещаемость вырастет, 
надеется Александр Потапов. «Механика 
сайта изменится. Он будет больше похоже 
на Medium (платформа для социальной жур-
налистики.— 

”
Ъ“), где пользователь сможет 

формировать ленту»,— сказал он.
Два сотрудника издания рассказали 

”
Ъ“, 

что в новом формате платформа стартует 
уже без ее основателя Арама Габрелянова — 
«ни в качестве издателя, ни в качестве ак-
ционера», поскольку он близок к продаже 
доли в проекте. Собеседники 

”
Ъ“ считают, 

что сейчас ему принадлежат 25% АО «Ньюс 
Медиа» и доли в отдельных проектах компа-
нии, например Super.ru. В «СПАРК-Интер-
факс» указано, что 25% «Ньюс Медиа» вла-
деет кипрская компания, 75% принадле-
жат фонду «Медиа+», чьи контакты совпада-

ют с данными «Национальной медиагруп-
пы» (НМГ), где прежде работал господин Га-
брелянов. После ухода оттуда в 2017 году 
он занялся московским футбольным клу-
бом «Арарат» и отошел от медиа, уточняет 
Анатолий Сулейманов. Сам Арам Габреля-
нов и представитель НМГ отказались от ком-
ментариев. Источник, близкий к группе, 
подчеркнул, что НМГ не имеет отношения 
к Life.ru ни как акционер, ни на уровне 
управления.

Оплата контента всегда была ключевой 
проблемой для интернет-индустрии, напо-
минает директор по маркетинговым тех-
нологиям OMD OM Group Сергей Ефимов. 
«Платформы получали контент условно 
как данность, так как основная часть инве-
стиционно привлекательного контента — 
телевизионный. В последние годы digital-
поставщики начинают инвестировать 
в контент все больше, затраты растут на 80–
150% ежегодно»,— поясняет он. Но стал оче-
виден и другой тренд, добавляет эксперт: 
пользовательский контент не обладает 
нужным уровнем качества, чтобы привлечь 
аудиторию.

Анна Афанасьева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 24 августа 2018 №152   l   Коммерсантъ
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Стремительное ослабление ру
бля, наблюдавшееся в послед
ние дни и спровоцированное 
в том числе покупкой валюты 
Банком России, вчера останови
лось. В середине дня ЦБ объя
вил о прекращении операций 
на рынке на полтора месяца. 
Впрочем, слабый рубль прино
сит немалые доходы российско
му бюджету. Только за счет до
полнительных нефтяных дохо
дов казна до конца года может 
пополниться на 1,2–1,6 трлн руб.

Пятый день подряд биржевые 
торги начались в четверг с резко-
го ослабления рубля к ведущим ми-
ровым валютам. Уже в самом нача-
ле основной торговой сессии курс 
доллара на Московской бирже взле-
тел до 68,7 руб./$, а почти сразу после 
13:00, впервые с 5 апреля 2016 года, 
превысил уровень 69 руб./$. Это по-
чти на 1 руб. выше значений закры-
тия среды. Курс евро в первой поло-
вине дня достигал 79,76 руб./€, что 
на 86 коп. выше закрытия предыду-
щего дня. Впрочем, во второй поло-
вине дня ситуация на рынке сущест-
венно изменилась. К 16:00 курс дол-
лара откатился к 67,45 руб./$, а курс 
евро — до отметки 78 руб./€. По ито-
гам основной сессии курсы ведущих 
мировых валют закрылись на отмет-
ках 68,16 руб./$ и 78,86 руб./€.

Поддержку российской валюте 
оказал ЦБ, который объявил о вре-
менном прекращении покупки ва-
люты для Минфина (см. 

”
Ъ“ от 23 ав-

густа). Операции прекращаются с 23 
августа до конца сентября. «Данное 
решение принято в целях повыше-
ния предсказуемости действий де-
нежных властей и снижения вола-
тильности финансовых рынков»,— 
отмечено в заявлении регулятора. 
Вместе с тем ЦБ оставил за собой пра-
во возобновить покупки иностран-
ной валюты в сентябре «с учетом 
фактической обстановки на финан-
совых рынках».

Достижение курсом доллара в 
России многолетнего максимума 

происходило на фоне повышения 
цены на нефть. За последние семь 
дней стоимость российской нефти 
Urals выросла на 7,8% и закрепилась 
возле уровня $72 за баррель. Поло-
жительное влияние на котировки 
оказала последняя статистика по 
американскому рынку, согласно ко-
торой запасы нефти в стране на ми-
нувшей неделе снизились на 5,8 млн 
баррелей, до 408,4 млн баррелей. 
«Главным непредсказуемым риском 
для рынка являются американские 
санкции против Ирана. Однако аме-
риканские власти обещали в октя-
бре-ноябре вывести на рынок свои 
стратегические запасы. Несмотря на 
то что эта мера должна смягчить эф-
фект эмбарго, ее влияние будет но-
минальным»,— считает глава иссле-
дований сырьевых рынков Julius 
Baer Норберт Рюкер.

Сложившая ситуация комфорт-
на для бюджета РФ, поскольку клю-
чевым ее донором остаются неф-
тяные доходы. Рублевая цена Urals 
вчера впервые в истории вплотную 
приближалась к уровню 5 тыс. руб. 
за баррель. По итогам торгов она ста-
билизировалась возле 4,9 тыс. руб. В 
результате средняя с начала года ру-
блевая цена составляет 4,23 тыс. руб. 
за баррель, что почти в полтора ра-
за выше показателя за аналогичный 
период 2017 года. По оценке главно-
го аналитика Росбанка Евгения Ко-
шелева, при сохранении текущих 
цен на нефть объем сырьевых сверх-
доходов может составить до 360 мл-

рд руб. в месяц. «В результате рекорд-
ной рублевой цены на нефть дохо-
ды бюджета существенно растут. 
Это увеличивает профицит и ведет к 
ускоренному пополнению резервов 
правительства»,— отмечает главный 
экономист BCS Global Markets Вла-
димир Тихомиров. По его оценкам, 
если цены на нефть останутся на те-
кущих уровнях, профицит федераль-
ного бюджета вырастет с 1,7% в ию-
ле до 2,2% ВВП по итогам года, а ре-
зервы ФНБ увеличатся с $33 млрд 
до $54 млрд.

В таких условиях аналитики не 
исключают уменьшения заимство-
ваний со стороны Минфина. Напом-
ним, что во вторник он отменил аук-
цион ОФЗ. По словам экономиста 
Нордеа-банка Татьяны Евдокимо-
вой, при очередных корректировках 
бюджета Минфин может сократить 
план заимствований, хотя полно-
стью отказаться от них не сможет. 
«Более слабый курс (с учетом объяв-
ленного в четверг пересмотра сред-
него курса до 61,7 руб./$) позволит 
снизить объем заимствований при-
мерно на 120 млрд руб., что все же 
оставит на повестке дня 690 млрд 
руб.»,— отмечает Евгений Кошелев. 
«С учетом профицита рублевой лик-
видности на рынке выпуск ОФЗ мо-
жет быть размещен среди местных 
инвесторов, однако Минфину при-
дется смириться с более высокой до-
ходностью»,— отмечает Владимир 
Тихомиров.

Виталий Гайдаев

ЦБ взял бюджетную паузу
Регулятор прекратил ослаблять рубль  
до следующего квартала

Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ) от имени банка 
«Интеркоммерц» обратилось 
в суд с заявлением о признании 
банкротом микрофинансовой 
компании (МФК) «Домашние 
деньги». Сумма задолженности 
компании перед «Интеркоммер
цем» составляет более 1,7 млрд 
руб. Иск был подан несмотря на 
то, что частные инвесторы ком
пании обратились к АСВ с при
зывом приостановить процес
сы банкротства МФК и дать ей 
шанс восстановиться. 

Информация о том, что АСВ от 
имени банка «Интеркоммерц» (ли-
цензия отозвана 8 февраля 2016 года) 
23 августа подало в суд заявление о 
банкротстве МФК «Домашние день-
ги», опубликована в картотеке арби-
тражных дел. Основанием стала не-
выплата «Домашними деньгами» 
«Интеркоммерцу» долга по кредиту 
1,78 млрд руб. О намерении обанкро-
тить «Домашние деньги» АСВ сооб-
щало 3 августа на портале «Федре-
сурс» (см. 

”
Ъ“ от 8 августа). 

В «Домашних деньгах» отметили, 
что подача иска еще не означает факт 
признания компании банкротом. 
«До тех пор, пока суд не вынесет офи-
циальное постановление, компания 
будет вести деятельность и пытаться 
выполнить обязательства перед кре-
диторами,— отметили там.— Выпла-
ты банку 

”
Интеркоммерц“ по основ-

ному долгу должны были начаться 
лишь в 2019 году, компания не смо-
гла в текущих реалиях выплачивать 
проценты, однако предполагала на-
чать выплаты при первой возможно-
сти». Несмотря на подобный иск, 
«Домашние деньги» не отказывают-
ся от выполнения своих обяза-
тельств перед другими кредиторами 
и будут реализовывать их согласно 
презентованному 21 августа плану, 
уверяют там. 

21 августа «Домашние деньги» на 
встрече с инвесторами-физлицами 
представили кредиторам новый 
план реструктуризации обяза-
тельств, в соответствии с которым 
им было предложено конвертиро-
вать обязательства в капитал новой 
компании, которая будет развивать 
проекты в области микрофинанси-
рования. Предполагается, что при-

были от этих проектов хватит, чтобы 
до 2022 года МФК погасила долги пе-
ред всеми кредиторами. По результа-
там встречи инициативная группа 
от лица кредиторов написала и 22 ав-
густа отправила в АСВ письмо (есть в 
распоряжении 

”
Ъ“) с призывом «ока-

зать содействие менеджменту ком-
пании по реализации их планов и 
приостановить возможные процес-
сы банкротства компании». В письме 
отмечается, что «менеджмент компа-
нии пошагово продемонстрировал 

план выхода из кризиса через акти-
вацию новых проектов» и что у него 
есть модели развития бизнеса, через 
которые всем кредиторам смогут 
вернуть вложенные ими средства. 
По информации 

”
Ъ“, в АСВ получили 

письмо и ознакомились с ним, одна-
ко на решение агентства банкротить 
МФК оно не повлияло. Вчера в АСВ 
не смогли оперативно представить 
комментарии по данному вопросу.

По словам одного из собеседни-
ков 

”
Ъ“ из числа инвесторов, часть 

кредиторов-физлиц намерена при-
нять предложение «Домашних де-
нег» и конвертировать средства в ка-
питал новой компании, часть соби-
рается заявить свои требования на 
вступление в конкурсную массу в 
случае банкротства компании. «Еще 
часть инвесторов решили половину 
своих требований уступить в поль-
зу новой компании, остальные — 
попытаться вернуть в процессе бан-
кротства»,— добавляет он. 

Эксперты отмечают, что шансы 
«Домашних денег» избежать бан-
кротства невелики. По словам парт-
нера юридической компании «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Дмитрия 
Клеточкина, АСВ должно отчитаться 
перед кредиторами банка и промед-
ление с банкротством может озна-
чать уже незаконность действий са-
мого АСВ. «С учетом количества 
предъявленных к МФК исков, соглас-
но картотеке арбитражных дел, в со-
вокупности с поданным заявлением 
о банкротстве, можно сделать пред-
положение об отсутствии перспек-
тив по выходу из банкротства»,— за-
ключает партнер юридической ком-
пании «Сотби» Антон Красников.

Светлана Самусева,  
Анна Занина

«Домашним деньгам»  
не дали шанса
АСВ подал иск о банкротстве компании

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, «Трансмаш

холдинг» (производитель локо
мотивов) попросил Минтранс 
не вводить новую отсрочку за
прета на использование старых 
локомотивов на путях пром
предприятий. В холдинге от
мечают, что мораторий сейчас 
позволяет  небольшим игрокам 
экономить за счет безопасности 
перевозок. Но в случае отмены 
отсрочек затраты предприятий 
на новые локомотивы могут 
превысить 100 млрд руб.

«Трансмашхолдинг» (ТМХ, среди 
бенефициаров — Искандар Махму-
дов, Андрей Бокарев и французская 
Alstom) выступил против продления 
переходного периода или отмены 
требований техрегламента (ТР) Тамо-
женного союза, запрещающих про-
дление без модернизации срока 
службы маневровых локомотивов, 
использующихся на путях необщего 
пользования. Обращение в Мин-
транс направил гендиректор ТМХ 
Кирилл Липа (копия письма от 7 ав-
густа есть у 

”
Ъ“).

ТР, запрещающий продлевать срок 
службы локомотивов, утвержден в 
2011 году и должен был заработать в 
2014 году. Но владельцы парка не раз 
добивались отсрочки у ЕЭК (послед-
ний раз — для маневровых локомоти-
вов предприятий, не выезжающих на 
пути общего пользования — до 2 авгу-
ста). Вопрос выведения такой тяги из-
под ТР в принципе был одобрен вице-
премьером Аркадием Дворковичем 
(см. 

”
Ъ“ от 13 октября 2017 года).

ТМХ является производителем 
локомотивов. Как отмечает в письме 
Кирилл Липа, новое продление пе-
реходного периода или отмена ТР бу-
дет поощрять «извлечение дополни-

тельной прибыли за счет безопасно-
сти эксплуатации локомотивов». Это 
также «дискриминирует» предприя-
тия, которые несли существенные 
затраты, готовясь к внедрению ТР. 
ТМХ провел большую работу с ОАО 
РЖД и крупными предприятиями, 
локомотивы холдинга соответствует 
требованиям ТР, но за время пере-
ходного периода холдинг не полу-
чил ни одного обращения от сред-
них и небольших владельцев старых 
локомотивов.

В ТМХ 
”
Ъ“ подтвердили направле-

ние письма, оценив свои расходы, 
связанные с ТР, в 1 млрд руб. В Мин-
трансе вопрос прорабатывается «с 
точки зрения возможных рисков». В 
Минэкономики 

”
Ъ“ сообщили, что 

не имели замечаний по проекту из-
менений ТР, который исключал тре-
бования по сроку службы к тяге 
предприятий, не выходящей на об-
щие пути. В ЕЭК 

”
Ъ“ подтвердили, 

что документ на внутригосударст-
венном согласовании членов ЕАЭС. 
В ОАО РЖД комментариев не дали. В 
ассоциации «Русская сталь» 

”
Ъ“ сооб-

щили, что ее участники провели ка-
премонты, продлив срок эксплуата-
ции локомотивов, не выезжающих 
на общие пути.

Источник 
”
Ъ“ на рынке согласен, 

что вывод из ТР части тяги дискрими-
национен, так как отдельные пред-
приятия уже вложили средства в об-
новление парка. Он говорит и о риске 
для инфраструктуры, так как локомо-
тивы все равно периодически выхо-
дят на общие пути. Другой источник 

”
Ъ“ считает, что дискриминации нет: 

бизнес изначально говорил о необхо-
димости исключить из ТР локомоти-
вы, использующиеся только на путях 
предприятий, и не тратился на мо-

дернизацию. Крупнейшие владель-
цы тяги — УГМК, НЛМК, другие ме-
таллурги, на крупный комбинат при-
ходится 150–200 локомотивов, а мо-
дернизация одного стоит 50 млн руб., 
заключает собеседник 

”
Ъ“.

По оценкам ИПЕМ, на путях пред-
приятий используется около 5,5 тыс. 
маневровых локомотивов со сред-
ним износом 90%. Гендиректор ин-
ститута Юрий Саакян считает, что 
для локомотивов, выходящих на пу-
ти общего пользования, необходимо 
применять нормы ТР, аналогичные 
применяемым к ОАО РЖД. Но экс-
перт считает, что для маневровых ло-
комотивов, ходящих по путям пред-
приятий, можно ввести отдельное 
техрегулирование: у них низкие ско-
рости (до 5 км/ч), малый вес поездов 
и т. д. При сегодняшних нормах ТР 
для обновления этого парка в бли-
жайшие пять лет потребуется более 
100 млрд руб., заключает он.

По данным «Infoline-Аналитики», у 
более 1,1 тыс. компаний было более 
7,5 тыс. маневровых локомотивов, из 
них более 700 собственников эксплу-
атировали почти 2,3 тыс. единиц тяги 
с правом выхода на магистральные 
пути. Уровень износа парка превыша-
ет 85%, средний возраст — около 30 
лет, говорит глава компании Михаил 
Бурмистров. При этом в 2014–2017 го-
дах в год закупалось не более 130 еди-
ниц (большую часть — ОАО РЖД), от-
мечает эксперт. Предприятиям в тече-
ние пяти лет необходимо закупить не 
менее 2 тыс. маневровых локомоти-
вов за более чем 100 млрд руб., а так-
же инвестировать в модернизацию 
не менее 1 тыс. локомотивов еще око-
ло 20 млрд руб., заключает он.

Анастасия Веденеева,  
Анатолий Джумайло

«Трансмашхолдинг»  
тормозит локомотивы
Чтобы продать новые на 100 млрд руб.В первом полугодии Сбербанк 

заработал 427 млрд руб. и уве
личил основные показатели. 
На этом фоне банк пересмот
рел в сторону роста ключевые 
прогнозы, несмотря на нега
тивную макроэкономическую 
ситуацию. Однако инвесторы, 
напуганные возможными санк
циями США, позитива не разде
ляют: акции Сбербанка оказа
лись в лидерах снижения и до
стигли годового минимума 
 своей цены.

Сбербанк опубликовал отчет по 
МСФО за первое полугодие. Чистая 
прибыль банка составила 427,4 млрд 
руб. Во втором квартале Сбербанк 
деконсолидировал в отчетности ту-
рецкий Denizbank в связи с достиже-
нием договоренностей о его прода-
же. Однако прибыль турецкой «доч-
ки» в финансовых результатах была 
учтена — 7 млрд руб. за квартал. В це-
лом же иностранные банки Сбер-
банка принесли ему убыток 2,1 млрд 
руб. Вклад каждого из банков не рас-
крывается, но, согласно отчетности 
украинской «дочки» Сбербанка по 
МСФО, ее убыток во втором квартале 
составил около 17 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ 

от 9 августа).
В остальном же результаты Сбер-

банка оказались достаточно силь-
ными, что позволило ему пересмо-
треть прогнозы на год. «Банк пока-
зал хорошую отчетность, прибыль в 
русле наших ожиданий, и мы рас-
считываем, что по итогам года банк 
заработает около 849 млрд руб.»,— 
отмечает аналитик Газпромбанка 
Андрей Клапко.

Сам Сбербанк ухудшил оценку 
макроэкономических показателей 
по году: пересмотрел ожидания по 
росту ВВП на конец года с 1,9% до 
1,7%, повысил прогноз по инфля-
ции до 3,9%, ожидания по ключевой 
ставке ЦБ на конец года составили 

7,5% (против 6,75% ранее), по средне-
годовому курсу рубля — 62,8 руб./$ 
(против 60,7 руб./$ ранее). В отно-
шении банковского рынка про-
гнозы оптимистичнее: Сбербанк 
улучшил прогноз по росту корпо-
ративного кредитования с 7–9% до 
8–10%, существенно повысил оцен-
ку темпов привлечения клиентских 
средств. Новый прогноз по при-
росту корпоративных депозитов — 
10–13% по рынку (против 5–8% ра-
нее), по розничным вкладам — 10–
12% ( против 6–9%).

Способствовать притоку клиент-
ских средств должен рост ставок. В 
ходе телефонной конференции зам-
пред правления Сбербанка Алек-
сандр Морозов указал на возмож-
ность повышения ставок по депози-
там для частных лиц при сохране-
нии текущих трендов. Но снижение 
ставок по кредитам прекратится: 
«Мы допускаем повышение ключе-
вой ставки ЦБ на 0,25 процентного 
пункта. В этой связи мы полагаем, 
что потенциала для дальнейшего 
снижения ключевой ставки сейчас, 
скорее всего, нет. Мы не видим сей-

час оснований для дальнейшего сни-
жения ставок на рынке, в том числе 
ипотечных».

Впрочем, все эти прогнозы не 
учитывают в полной мере рисков 
усиления санкций Запада в отноше-
нии России, а именно они влияют на 
настроения инвесторов. Аналитики 
называют среди основных рисков 
разворот сделки по продаже 
Denizbank, ослабление рубля, санк-
ции. В результате, несмотря на хоро-
шую отчетность, акции Сбербанка 
оказались в лидерах снижения. По 
итогам торгов четверга стоимость 
обыкновенных акций госбанка сни-
зилась на 4,8%, до 178,71 руб. Это ми-
нимальное значение с 24 августа 
2017 года. Падают и акции других 
банков: так, акции ВТБ потеряли в 
цене 3,7%, индекс Московской бир-
жи снизился на 1,6%.

По словам директора по инвести-
циям April Capital Дмитрия Скворцо-
ва, инвесторы сокращают вложения 
в финансовый сектор, поскольку он 
сильнее всех страдает из-за девальва-
ции рубля. К тому же их беспокоят 
потенциальные санкции, которые в 
отношении банков обещают при-
нять сенаторы США. Сенатор-демо-
крат от штата Мэриленд Крис Ван 
Холлен заявил о необходимости 
принятия закона, предусматриваю-
щего введение санкций за вмеша-
тельство в американские выборы со 
стороны России или другой страны. 
Ограничения должны затронуть ми-
нимум три организации из перечи-
сленных в законопроекте: Сбербанк, 
ВТБ, Газпромбанк, Внешэконо-
мбанк, БМ-Банк и Россельхозбанк. 
По словам господина Скворцова, ак-
ции Сбербанка страдают сильнее 
других, поскольку в них сосредото-
чен максимальный объем средств 
иностранных инвесторов.

Ксения Дементьева,  
Виталий Гайдаев

Сбербанк провалился  
на хорошем отчете
Инвесторы распродают его акции,  
несмотря на сильные результаты

К сожалению, рынок  
сейчас переживает  

не самый простой этап 
своего развития,  

и стрессовый,  
резкий переход, который 
предлагают депутаты,  

на новые требования  
крайне негативно  

скажется на рынке.  
В одночасье его могут 

покинуть порядка 1 тыс. 
игроков, работающих  

в сегменте займов  
до зарплаты

— Евгений Бернштам,
председатель совета директоров  

компании «Домашние деньги»,  
29 марта 2018 года  

в интервью агентству «РИА Новости»

Ц И Т А Т А

427,4 миллиарда 
рублей
составила  
чистая прибыль 
Сбербанка  
в первом полугодии 
2018 года, согласно 
международной 
отчетности
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Польша выделила средства 
на строительство нового канала 
через Балтийскую косу, который 
даст судам страны возможность 
прохода из порта Эльблонг в Бал
тийское море — минуя россий
ский Калининградский морской 
канал. Варшава рассматривает 
проект прежде всего в рамках 
обеспечения безопасности. Эко
логи, как и десятилетия ранее, 
считают его слишком рискован
ным. С экономической точки 
зрения, по мнению экспертов, 
России угрожают максимум ри
ски в сфере рыбного хозяйства, 
на балтийские грузопотоки 
 канал серьезно не повлияет.

Польша продолжит реализацию 
проекта канала, пересекающего Бал-
тийскую косу в ее польской части, за-
явил премьер страны Матеуш Мора-
вецкий. В бюджете средства на эти це-
ли уже заложены, цитирует его Поль-
ское агентство печати. Строительство 
канала длиной 1,3 км и глубиной 5 м 
должно начаться в конце года и завер-
шиться в 2022 году, его стоимость оце-
нивается в 880 млн злотых (€206 млн).

России принадлежат 35 км из 
65 км Балтийской косы. Польским су-
дам она перекрывает выход из порта 
Эльблонг в открытое море, прихо-
дится огибать косу и проходить через 
Калининградский морской канал. 
План строительства собственного ка-
нала Польша вынашивает с 1980-х го-
дов, его реанимировали в 1991, 2004 
и 2014 годах. Всплеск интереса к про-
екту совпадал с приближением мо-
мента продления соглашения о судо-
ходстве от 2009 года, которое регули-
рует движение судов в Калининград-
ском заливе и продлевается раз в 
пять лет. В 2017 году Минобороны 
Польши сообщало, что канал необхо-
дим стране из соображений безопас-
ности (на входе в Калининградский 
морской канал стоит база Балтфлота 
в Балтийске).

Проект неизменно вызывает во-
просы у экологов. В Минприроды от-
казались комментировать ситуацию, 
но в 2017 году министерство выража-
ло свои опасения властям Польши: 
природный комплекс Балтийской 
косы отличается «повышенной уяз-
вимостью к любого рода антропоген-
ным воздействиям», а для проекта по-
требуется проведение берегоукрепи-
тельных работ. Также коса — коридор 
для мигрирующих птиц многих ви-
дов, пролетающих из северо-запад-
ных областей России, Финляндии и 
стран Балтии в Среднюю и Южную 
Европу,— по оценкам министерства, 
речь идет о 20 млн птиц ежегодно. 
Михаил Крейндлин из «Гринпис Рос-
сии» подтверждает, что через косу 
проходит крупный миграционный 

путь, в том числе редких и находя-
щихся под угрозой исчезновения ви-
дов, занесенных в Красные книги РФ, 
Европы и мира. Он называет проект 
опасным и видит риски «серьезных 
изменений экосистем».

Глава ОТЛК ЕРА (отвечает за желез-
нодорожный транзит через террито-
рии России, Белоруссии и Казахстана 
грузов из Китая в Европу) Алексей 
Гром в июле в интервью 

”
Ъ“ говорил, 

что Калининград должен стать клю-
чевым стыковочным пунктом между 
Европой и Азией в рамках развития 
«нового шелкового пути». Предпола-
гается интеграция железнодорожно-
го транзита с сервисами short sea 
морских линий до портов Северной 
Европы. Морские контейнерные пе-
ревозки в регионе растут, контейнер-
ный терминал в Балтийске перева-
лил за семь месяцев на 16% больше 
грузов, чем годом ранее, в июле по-
ставил исторический рекорд (21 тыс. 
TEU). По данным Ассоциации мор-
ских торговых портов (АСОП), при 
общем падении грузооборота портов 
Балтийского бассейна РФ за семь ме-
сяцев (на 1,3%, до 142,1 млн тонн) гру-
зооборот Калининграда вырос на 
11,8%, до 8,6 млн тонн.

Но, по мнению главы «Infoline-
Аналитики» Михаила Бурмистрова, 
основные риски для России лежат не 
в области переключения грузопото-
ков (польский порт Эльблонг обслу-
живает всего 200 тыс. тонн грузов), а 
в сфере рыбного хозяйства и эколо-
гии. «Сам проект — в большей степе-
ни политический, поскольку гло-
бального экономического смысла 

для Польши в нем нет: да, он позво-
лит сократить расстояние в 3,5 раза (с 
60 до 17 км), но потребует значитель-
ных инвестиций, и основная его 
цель — в сокращении зависимости 
от России»,— полагает эксперт.

Партнер юридической фирмы 
«Инфралекс» Максим Черниговский 
отмечает, что вопросы, касающиеся 
строительства, потенциально угро-
жающего природной морской среде 
Балтийского моря, относятся к сфере 
международного публичного права. 
«Российская сторона может донести 
свою обеспокоенность до сведения 
руководства Польши и других госу-
дарств—участников Хельсинкской 
конвенции 1992 года по дипломати-
ческим каналам,— отмечает он.— 
Поскольку в конвенции участвуют и 
другие страны ЕС, есть вероятность, 
что РФ вместе с ними сможет оказать 
определенное дипломатическое дав-
ление на Польшу». Вместе с тем, до-
бавляет господин Черниговский, нет 
какого-либо органа, который мог бы 
по обращению России принять обя-
зательное для Польши решение о за-
прете стройки. Да и сама конвенция 
обязывает лишь не допускать загряз-
нения Балтийского моря и предпри-
нимать все меры для ликвидации по-
следствий этого. Господин Чернигов-
ский отмечает, что РФ и Польша сей-
час «не в самых лучших отношени-
ях», так что «методами убеждения 
или взаимных уступок вряд ли удаст-
ся чего-то добиться».

Наталья Скорлыгина,  
Ольга Никитина,  
Андрей Райский

Балтийская коса нашла на Польшу
Страна активизирует проект собственного канала

Ограничения затронули пастери-
зованное, консервированное, сухое 
молоко, сливки, сыворотку, концент-
рат и молочный белок. В июле Дмит-
рий Патрушев и министр сельского 
хозяйства Белоруссии Леонид Заяц 
договорились постепенно снять вза-
имные ограничения по поставкам. 
После этого Россельхознадзор начал 
допускать на рынок отдельные пред-
приятия. Импорт сыворотки, в част-
ности, был разрешен «Савушкину 
продукту». Получить комментарий в 
службе в четверг не удалось.

• По подсчетам Национального союза 
производителей молока («Союзмоло
ко») и АЦ MilkNews, в январе—апреле 
2018 года Белоруссия поставила в Рос
сию 318 тыс. тонн сухого молока и 
сливок, а также 154 тыс. тонн сыво
ротки. В этих категориях на постав
ки из республики пришлось около 90% 
всего импорта. Объем производства 
сухого молока в России за тот же пе
риод там оценили в 35,6 тыс. тонн.
Источник 

”
Ъ“ в крупной пищевой 

компании говорит, что, несмотря на 

договоренности чиновников, значи-
тельная часть молочного сырья из Бе-
лоруссии остается под запретом. При 
этом готовая продукция, выпущен-
ная из того же сырья, на российский 
рынок поступает, недоумевает он. По 
его словам, несколько крупных ком-
паний успели накопить запасы сы-
рья, но их хватит в лучшем случае 
только до конца года. В Ассоциации 
предприятий кондитерской про-
мышленности «Асконд» (входят Mars, 
Nestle и др.) потребность в сухом мо-
локе и сыворотке из Белоруссии оце-
нивают в 11,5 тыс. тонн до конца го-
да. Перебои в поставках сырья надле-
жащего качества могут иметь крайне 
негативные последствия, включая 
повышение отпускных цен на кон-
дитерскую продукцию, срыв обяза-
тельств, в том числе по экспортным 
контрактам, и перебои в работе круп-
нейших предприятий, опасается ис-
полнительный директор «Асконд» 
Вячеслав Лашманкин.

Совладелец московской конди-
терской фабрики «Победа» Виталий 
Муравьев утверждает, что дефицита 
сухого молока в России сегодня нет, 

но нехватка отдельных позиций воз-
можна. В Valio напоминают, что мо-
лочная продукция из Белоруссии во 
многом заместила импорт, ограни-
ченный из-за эмбарго 2014 года. В 
краткосрочной перспективе запрет 
на поставки из Белоруссии может со-
здать значительные трудности для 
многих игроков рынка, предупре-
ждает представитель компании.

Исполнительный директор «Со-
юзмолока» Артем Белов уверяет, что 
крупнейшие поставщики сухого мо-
лочного сырья, аттестованные ме-
ждународными компаниями, гото-
вы наращивать производство. При 
этом он признает, что отдельные по-
зиции, к примеру деминерализован-
ная сыворотка для заменителей 
грудного молока, в России не произ-
водятся и ввозились из Белоруссии и 
Аргентины.

В аппарате господина Силуанов 
переадресовали запрос в Минсель-
хоз. Там заявили, что получили пись-
мо и пообещали проработать во-
прос. Представитель Алексея Гордее-
ва не ответил 

”
Ъ“.

Анатолий Костырев

Без белорусского молока несладко

Перед уходом с Лондонской 
биржи «МегаФон» выкупит по
чти весь пакет, находящийся 
в свободном обращении, зап
латив более $1,1 млрд за долю 
в 18,6%. Оставшиеся на рынке 
2,2% не помешают делистингу, 
уверены в операторе. Мажори
тарные акционеры могут про
вести принудительный выкуп 
оставшихся бумаг, допускают 
участники рынка.

Вчера «МегаФон» объявил итоги 
программы выкупа акций у минори-
тариев, проходившей с 16 июля по 22 
августа. По сообщению оператора, 
его «дочка» Megafon Investments 
Cyprus Ltd (MICL) получила заявки на 
покупку 57 млн обыкновенных ак-
ций и 58,3 млн глобальных депози-
тарных расписок (ГДР). Это соответст-
вует 18,6% из 20,8% акций, находя-
щихся в свободном обращении. Цена 
одной ГДР составляет $9,75, обыкно-
венной акции — 659,26 руб. ($9,75 по 
курсу на 23 августа), за все предъяв-
ленные к выкупу ГДР MICL заплатит 
$568,4 млн, а за обыкновенные акции 
— 37,6 млрд руб. (около $555,6 млн). 
Всего компания направит на buyback 
76 млрд руб. (более $1,1 млрд).

Для выкупа «МегаФон» использует 
в том числе 61 млрд руб., привлечен-
ных в августе у Альфа-банка, Сбер-
банка и Газпромбанка. Компания так-
же планирует выкупать акции за счет 
собственных средств. Мажоритар-
ные акционеры «МегаФона» USM 

Holdings и Газпромбанк не участвуют 
в сделке. Расчеты в отношении ГДР и 
обыкновенных акций планируется 
завершить 24 августа и 12 сентября 
2018 года соответственно.

«МегаФон» вышел на Лондонскую 
биржу в 2012 году, а в середине июля 
2018-го объявил о решении поки-
нуть ее, став частной компанией. Раз-
витие оператора может потребовать 
расширения партнерств с госкорпо-
рациями, инвестиций в инфраструк-
туру с более низким уровнем возвра-
та, роста долговой нагрузки и боль-
шей потребности в наличных средст-
вах, что может привести к отказу от 
выплаты дивидендов и «определен-
но создаст существенные дополни-
тельные риски для миноритариев», 
отмечал исполнительный директор 
«МегаФона» Геворк Вермишян.

«МегаФон» предложил за акции 
премию 20,3% к цене в торговый 
день, предшествующий объявлению 
о выкупе. Миноритарии предъяви-
ли заявки на 89,4% всех бумаг, нахо-
дящихся в свободном обращении — 
это «удовлетворительный итог», со-
общили 

”
Ъ“ в пресс-службе «МегаФо-

на». «Результаты выкупа соответству-
ют нашим ожиданиям»,— отметила 
аналитик Sberbank CIB Светлана Су-
ханова. Котировки «МегаФона» на 
Лондонской бирже вчера выросли 
на 2,64%, капитализация составила 
$5,9 млрд.

Управляющий одним из россий-
ских фондов рассказал 

”
Ъ“, что фонд 

принес на выкуп весь свой пакет «Ме-
гаФона». «Условия, конечно, могли 
быть и лучше, но из двух зол выбира-
ют меньшее. Противостоять мажори-
тарным акционерам, тем более в рам-
ках российской юрисдикции, не по-
лучится»,— полагает он. Цена 
buyback была очень привлекатель-
ной, поэтому все желающие прине-
сли бумаги к выкупу, считает дирек-
тор по инвестициям April Capital 
Дмитрий Скворцов. «Однако всегда 
есть инвесторы, которые не следят за 
всеми корпоративными действиями, 
а потому могли пропустить предло-
жение. Как правило, это физические 
лица или фонды, в которых очень не-
большая доля акций компании»,— 
поясняет господин Скворцов.

Оставшиеся на рынке 2,2% «Мега-
Фона» на три четверти представляют 
ГДР, а на одну четверть — обыкно-
венные акции. Для делистинга нали-
чие не предъявленных к выкупу ГДР 
не является препятствием; дополни-
тельных выкупов бумаг у минори-
тарных акционеров не планируется, 
сообщили в «МегаФоне». С учетом то-
го что теперь мажоритарные акцио-
неры сконцентрировали в своих ру-
ках более 95% акций, они могут про-
вести принудительный обратный 
выкуп, в этом случае участия мино-
ритарных акционеров и не потребу-
ется, допускает управляющий рос-
сийским фондов.

Владислав Новый,  
Виталий Гайдаев

Миноритарии задержатся 
в «МегаФоне»
Оператор выкупит почти весь free float

Крупный российский производитель лекарств 
«Биокад» не успевает завершить в срок строитель
ство завода в СанктПетербурге изза срыва сроков 
поставок оборудования иностранными поставщи
ками. В компании проблемы объясняют «полити
ческой обстановкой». Другие отечественные фар
мпроизводители, впрочем, не сталкивались с ана
логичными трудностями при строительстве своих 
предприятий.

О том, что «Биокад» столкнулся с трудностями при стро-
ительстве завода в Санкт-Петербурге из-за срывов поста-
вок иностранного оборудования, на своей странице в 
Facebook сообщил гендиректор компании Дмитрий Мо-
розов. На площадке «Нойдорф» особой экономической зо-
ны Санкт-Петербург «Биокад» планировал к 2020 году по-
строить предприятие по производству полного цикла 13 
международных непатентованных наименований, вклю-
ченных в перечень ЖНВЛП. Объем инвестиций составля-
ет 3 млрд руб. Господин Морозов отметил, что иностранцы 
задерживают поставки на срок до восьми месяцев и фар-
мпроизводителю пришлось самому заняться разработкой 
необходимого основного оборудования и начать его вы-
пуск по контракту в Китае на мощностях трех партнер-
ских предприятий.

По словам Дмитрия Морозова, теперь «Биокад» сможет 
запустить в плановый срок — в 2019 году — только первую 
очередь завода. Сдача второй сдвинется более чем на четы-
ре месяца. Господин Морозов отказался называть постав-
щиков оборудования, отметив лишь, что это американская 
и итальянская компании, суммы контрактов составляют 
$4 млн и $10 млн соответственно. Он добавил, что с анало-
гичной проблемой «Биокад» ранее сталкивался при строи-
тельстве завода в Подмосковье. Нежелание иностранных 
производителей фармацевтического оборудования топ-
менеджер объясняет «политической обстановкой».

• «Биокад» выпускает препараты для лечения онкологи
ческих, аутоиммунных, инфекционных и вирусных заболе
ваний. У компании два предприятия в СанктПетербурге 
и Подмосковье. Кроме завода в «Нойдорфе» «Биокад» строит 
завод в Зеленограде в рамках заключенного в 2017 году оф
сетного контракта с департаментом здравоохранения 
 Москвы на 14 млрд руб. ЗАО «Биокад» на 100% принадлежит 
кипрской Biocad Holding, где 20% у «Фармстандарта» Вик
тора Харитонина, 50% — у его партнера Валерия Егорова, 
30% у Дмитрия Морозова. Выручка ЗАО в 2017 году состави
ла 12,5 млрд руб., чистая прибыль — 3,8 млрд руб.
Другие российские производители лекарств с пробле-

мами срывов сроков поставок оборудования из-за рубе-
жа не сталкивались. Так, в компании «Оболенское», стро-
ящей в Московской области завод стоимостью 3 млрд 
руб., говорят, что немецкие и итальянские контрагенты 
были готовы закрыть поставки даже досрочно. Запуск 
первой очереди запланирован на четвертый квартал 
2018 года. Об отсутствии сложностей говорят также пред-
ставители производителя дженериков «Озон фармацев-
тика» и «Нативы». Последняя в 2017 году потратила более 
1 млрд руб. на оборудование немецкой Harro Hofliger 
Verpackungs maschi nen и швейцарской Rychiger для вы-
пуска порошковых ингаляционных средств и импланта-
тов для подкожного введения.

«Биокаду» как одному из немногих в России разработ-
чиков и производителей высокотехнологичных препара-
тов и инновационных молекул требуется более сложное 
оригинальное оборудование, отмечает директор по раз-
витию RNC Pharma Николай Беспалов: «Оно создается под 
потребности заказчика, часто речь может идти об уни-
кальных технических решениях по конкретным проек-
там». По его мнению, сбои поставок могут происходить из-
за переоценки производителями своих возможностей.

Мария Котова

Политика вмешалась в «Биокад»
Компания не может поставить оборудование на завод
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тенденции / топливный рынок

Резкий рост цен на топли
во в этом году сильнее 
всего ударил по незави
симым АЗС, признает 
 начальник управления 
регулирования ТЭКа 
и хим прома ФАС 
 Дмитрий Махонин.

— После резкого скачка 
цен весной независимые 
АЗС начали жаловаться. Их 
претензии справедливы?
— Да. Это самая незащищен-
ная категория участников 
рынка на сегодня. Конечно 
же, помимо граждан-автолю-
бителей самые большие по-
трясения затронули незави-
симых продавцов, особенно с 
точки зрения сокращения 
маржинальности. Это дейст-
вительно проблема, и здесь 
диспаритет цен имел место. 
Но на самом деле он почти 
каждый год бывает, просто в 
этом году оказался более за-
тяжным, где-то наблюдалась 
отрицательная рентабель-
ность. Так устроен рынок. Ме-
ры, принятые правительст-
вом, позволили обеспечить 
маржинальность в рознич-
ном сегменте. Сейчас почти 
во всей стране она достаточно 
приемлемая.
— Приемлемая — это 
сколько?
— Если сравнить розничную 
цену с биржевой, то маржи-
нальность продаж АИ-95 — 
около 7 руб. на литр, АИ-92 — 
около 6 руб. В Сибири и на 
Дальнем Востоке маржиналь-
ность пока еще не такая, как 
хотелось бы, но меры мы 

принимаем. Недавно выдали 
предупреждение мелкоопто-
вым поставщикам там.
— После заморозки цен на 
АЗС крупных нефтяников 
независимые все равно 
повышали цены. Как вы 
реагировали?
— Здесь сложно реагировать, 
потому что они не являются 
доминирующими субъектами 
в большинстве. Есть компа-
нии, которые в определенных 
сегментах в Сибири, на Даль-
нем Востоке занимают на роз-
ничных рынках доминирую-
щее положение. Там есть и ан-
тимонопольные дела, но по 
большей части рост цен был 
обоснован факторами подоро-
жания мелкого и крупного оп-
та, причины которых я уже на-
зывал. Если мы говорим о си-
туации в других регионах, то, 
по данным ЦДУ ТЭК, регио-
нальные рынки демонстриру-
ют незначительные сниже-
ния, но в принципе цены не 
меняются. То есть независи-
мые кое-где стали снижать це-
ны, а нефтяники в большинст-
ве своем их сохраняют с конца 
мая — начала июня. Поэтому в 
некоторых регионах можно 
было увидеть даже незначи-
тельное снижение цен.
— Какую долю рынка зани-
мают независимые АЗС?
— По количеству АЗС — 55–
57%. Если мы говорим о 
проливе топлива, то около 
35–40%. 
— Есть регионы, где доми-
нируют независимые?
— В принципе соотношение 
в пользу независимых в 

основном за Уралом, то есть 
это Сибирский, Дальнево-
сточный регионы, а также в 
ряде кавказских регионов.
— В 2019 году ожидается 
повышение акцизов, за-
вершение налогового ма-
невра. Есть риск ухода не-
зависимых с рынка?
— Изменения в налоговом за-
конодательстве — отдельная 
большая тема. Но увеличе-
ние НДПИ, снижение пош-
лин и возврат к росту акцизов 
так или иначе компенсиру-
ются демпфирующими меха-
низмами, и важно, чтобы они 
работали эффективно.

К независимым АЗС мы 
трепетно относимся, и, по-
верьте, на каждом собрании 
крупных ассоциаций при-
сутствуем, выслушиваем их 
просьбы на своем биржевом 
комитете. Сейчас предостав-
ляем им мониторинг цен в 
мелком опте. Они нам пред-
ставляют свои мнения, пози-
ции. Нам, конечно, не хоте-
лось бы, чтобы независимые 
уходили, вопрос конкурен-
ции — ключевой на топлив-
ном рынке. Я вам больше ска-
жу: в рамках реализации ука-
за президента по рынкам 
нефтепродуктов основной 
показатель — увеличение 
числа независимых АЗС. За 
счет чего? Прежде всего за 
счет создания комфортных 
условий маржинальности 
продажи топлива. И конеч-
но, надо будет развивать при-
дорожный сервис с точки 
зрения доступности земель-
ных участков, коммуналь-
ной структуры и т. д.

Очень внимательно сле-
дим и за поглощениями. Не 
помню, чтобы в последние 
несколько лет мы согласовы-
вали крупные сделки по при-
обретению независимых се-
тей крупными компаниями.

Интервью взял 
 Дмитрий Козлов

полная версия 
kommersant.ru/12402

«К независимым АЗС  
мы трепетно относимся»

Дмитрий Махонин,
глава управления ТЭКа  
и химпрома ФАС

О том, как независимые 
АЗС выживают при доро
гом топливе, 

”
Ъ“ расска

зал глава сети «Уралкон
трактнефть» (13 АЗС) 
Александр Русаков.

— Как вы оцените влия-
ние резкого скачка опто-
вых цен на топливо на 
розницу?
— Оптовые цены были от-
пущены «в свободное плава-
ние»: с января—февраля их 
рост стал опережать уро-
вень инфляции, налогов и 
любых нагрузок. Ситуацию 
связывают с тем, что у нас 
правительство еще было не 
назначено, не утверждено, 
отвечать было некому. Экс-
портные направления бы-
ли более интересными, 
нефтекомпании сделали ак-
цент на экспорт. Насколько 
я понимаю, не менее 60% то-
плива уходило на внеш-
ние рынки. Все шло бескон-
трольно, никто не нес за 
это ответственности. И оп-
товые цены на внутреннем 
рынке стали подтягиваться 
к мировым.

Цены на заправках ста-
ли активно расти. В лю-
бом случае есть некий сдер-
живающий фактор, и «Газ-
пром нефть» (ключевой иг-
рок на рынке региона.— 

”
Ъ“) несколько тормозила 

рост этих цен. Однако поло-
жение все равно дошло 
до безумия. Оптовая цена 
«Газпром нефти» была вы-
ше, чем розничная цена на 
их АЗС.

— Выходит, вы работали в 
убыток?
— Еще какой! Сама «Газ-
пром нефть» работала в убы-
ток, и они этого не скрыва-
ли. У кого была подушка 
безопасности — осилили, у 
кого не было — нет. На-
вскидку я знаю пять компа-
ний, которые находятся в 
процессе банкротства.
— Насколько цена закуп-
ки была выше цены про-
дажи?
— Ориентировочно литр 
бензина по закупу шел за 
41,5–42 руб., а продавали по 
40,5–41 руб. Даже налого-
вая начала вопросы зада-
вать: как это вы покупае-
те дороже, чем продаете. Го-
ворим: «Так посмотрите, 
что на рынке происходит!» 
А им нет разницы. И такая 
ситуация продолжалась по-
чти полгода. Почти все неза-
висимые АЗС работали в 
минус.
— Как выживали?
— Мы были вынуждены 
п р од а ват ь  то п л и в о  н а 
1–2 руб. за литр дороже «Газ-
пром нефти», чтобы хотя бы 
выходить в ноль. Ноль не 
совсем получался, но хотя 
бы близко удавалось сде-
лать. Из-за этого мы потеря-
ли в оборотах, получили 
много негатива.
— Временно приостано-
вить работу было нельзя?
— Разумеется. У нас с «Газ-
пром нефтью» долгосроч-
ный договор, который фик-
сирует обязательную вы-
борку по месяцу. Если не вы-

брать объем, нас могут ли-
шить скидок, включить 
штрафные санкции.
— Помогала ли продажа 
сопутствующих товаров 
на АЗС пережить кризис?
— Практически нет. Их обо-
рот составлял порядка 5% от 
выручки. После 2012 года, 
когда на заправках запрети-
ли продавать алкоголь, рен-
табельность магазинов зна-
чительно снизилась.
— В июле правительство 
снизило акцизы. Это по-
могло?
— Сейчас, слава богу, мы в 
положительном балансе и 
начинаем компенсировать 
убытки. Цены вернули на 
уровень «Газпром нефти», 
хотя многие компании до 
сих пор держат их выше на 
1–2 руб., пытаясь навер-
стать упущенное.
— Какова сейчас доход-
ность независимых АЗС?
— От года к году она снижа-
ется. Сейчас в среднем это 
порядка 9%. По секрету, по-
чти все эти деньги уходят на 
содержание и обслуживание 
самих станций. Три года на-
зад маржа была в районе 
12%, и можно было хоть что-
то развивать, проводить мо-
дернизацию. В последние 
годы падает и средний чек. 
Два года назад в среднем че-
ловек покупал 15 л, а сейчас 
— 9–10 л. Меньше ездить на-
чали, экономят. Цена выро-
сла на 15–20%, а денег у лю-
дей больше не стало.
— Много тех, кто за по-
следние полгода решил 
выйти из топливного биз-
неса?
— До некоторого момента 
крупные компании с удо-
вольствием скупали АЗС, но 
сейчас почти нет, включи-
лось антимонопольное за-
конодательство. Вроде бы и 
готов бизнес продать, толь-
ко некому.

Интервью взял  
Павел Карпов,  
Екатеринбург

«Цена выросла, а денег у людей 
больше не стало»

Александр Русаков,
исполнительный директор 
«Уралконтрактнефти»

Бензин растворяет независимость

Михаил Турукалов,
гендиректор агентства  
«Аналитика товарных рынков»

С января по середину августа экспорт 
бензина в среднем был на 5,2 руб./л 
выгоднее его реализации на бирже. 
При этом экспортный паритет и роз-
ничная цена бензина в РФ находи-
лись примерно на одном уровне. 
Можно пытаться выдумать «сквозную 
маржу ВИНК» (вертикально интегри-
рованной нефтекомпании.— 

”
Ъ“), 

оспаривать факт 65% налогов в литре 
или утверждать, что оптовые цены за-
висят от розничных. Но это не меняет 
сути: внутренний рынок радикально 
невыгоден для нефтекомпаний.

Неопределенности добавляет 
сложная конструкция, в рамках ко-
торой с 2019 года будут рассчиты-
ваться компенсации для НПЗ за реа-
лизацию на внутреннем рынке неф-
тепродуктов по заниженным ценам 
относительно экспортного паритета. 
Уже в 2019 году их размер может со-
ставить более 200 млрд руб.— при-
мерно половину от акцизов на бен-
зин. Ситуация потребует постоянно-
го внимания правительства, чтобы 
рынку хватало нефтепродуктов, а 
резкие скачки цен были исключены.

Хорошая новость в том, что если це-
нам на АЗС разрешат расти на 4–5 руб. 
в год, то проблема может решиться са-
ма собой за три-четыре года даже в 
случае некоторого роста мировых 
цен. Все это время у нефтекомпаний 
будет упущенная выгода — своего ро-
да социальный налог. Но независи-
мым сетям АЗС придется выживать на 
сложном и непредсказуемом рынке.

Стагнация внутреннего спроса на 
нефтепродукты и переток потребите-
лей на АЗС ВИНК остается тенденци-
ей последних лет. В 2017 году потре-
бление бензина в РФ восстановилось 
примерно до уровня 2014 года, но 
АЗС ВИНК приросли и по числу стан-
ций, и по средней реализации на 
АЗС. Ситуация в ряде регионов оказа-
лась настолько катастрофической в 
плане конкуренции, что 100–200 АЗС 
двух-трех нефтекомпаний реализуют 
около 80% топлива, и несколько сотен 
независимых заправок довольству-
ются 20–25% рынка. И поскольку на 
рынке есть АЗС, которые продают 30–
50 тонн в сутки, и АЗС, для которых 
успех продать хотя бы тонну, в свет-
лое будущее возьмут не всех.

Тиражируемых моделей выжива-
ния для независимых, пожалуй, 
осталось всего две, и обе базируются 
на отсутствии «отраслевых болез-
ней» — некачественного топлива и 
недоливов.

Один вариант — подписаться на 
агентский договор с ВИНК или прио-
брести франшизу. Договор обеспечит 
сети АЗС прогнозируемый заработок 
в несколько тысяч рублей с тонны, но 
бизнес полностью утратит самостоя-
тельность. Договоры дают шансы на 
выживание перспективным незави-
симым сетям АЗС со станциями в хо-
роших локациях, но противоречат го-
сполитике по развитию конкурен-
ции. Франшиза позволит переобору-
довать АЗС в формат ВИНК-партнера, 
установить цены ВИНК и сохранить 
самостоятельность бизнеса. Но у опе-
ратора будет масса обязательств перед 
владельцем франшизы.

Второй вариант — оптимизиро-
вать бизнес-процессы, это означает 
постоянную работу по эффективно-
сти закупочной деятельности и ми-
нимизации издержек. Это требует не 
просто умения быстро нажимать 
кнопки в ходе торгов на СПбМТСБ и 
отлаженного сотрудничества со сбы-
товыми предприятиями ВИНК, но и 
постоянного мониторинга рыноч-
ной ситуации и ежедневных расче-
тов эффективности закупок.

Для минимизации издержек не-
зависимым АЗС нужно не массовое 
строительство крупных станций с 
большим количеством сервисов, а 
автоматизация АЗС и минимизация 
операционных расходов. Кофе и 
прочие плюшки хороши на Западе с 
развитым обществом потребления и 
богатым населением. Наивно рас-
считывать на эту модель в стране, где 
средние доходы населения за 2017 
год — около 31,5 тыс. руб. в месяц.

На рынке есть АЗС, 
для которых успех — 
продать хотя бы тонну 
в сутки, так что 
в  светлое будущее 
возьмут не всех

Бизнес-план  
по работе в убыток
«Нам ценовую политику было удержать 
просто невозможно — крупные игроки по-
жертвовали розницей, не стали сильно 
поднимать цены, зато увеличилась стои-
мость бензина при оптовой продаже. Неко-
торые крупные компании предлагали то-
пливо оптом с разницей всего 90 коп. (на 
1 л от розничной цены.— 

”
Ъ“)»,— рассказал 

источник 
”
Ъ“ в одной из ростовских сетей 

АЗС. По его мнению, у малого бизнеса не 
было других вариантов, кроме как повы-
сить цены, чтобы сократить убытки. «Было 
бы странно продавать бензин за меньшую 
цену, чем мы его приобрели у поставщи-
ков. Из-за этого произошел большой отток 
клиентов — у нас же цены выросли гораздо 
больше. И маржинальная прибыль все рав-
но была минимальной»,— признался он в 
разговоре с 

”
Ъ“.

Как рассказал 
”
Ъ“ президент ассоциа-

ции «Нефтяной клуб Санкт-Петербурга» 
Олег Ашихмин, уже к концу мая перекос 
в ценах достиг такого масштаба, что цена 
бензина на АЗС была ниже цены оптовой 
закупки на 2–4 руб. на 1 л. К этому моменту 
«запас прочности» независимых АЗС закон-
чился, были реализованы объемы топлива, 
купленные по старым, более низким це-
нам, рассказывает господин Ашихмин. 
Первыми стоимость бензина на АЗС подня-
ли независимые операторы, которым про-
давать товар в минус стало тяжело, после 
чего водители перешли заправляться на 
станции нефтекомпаний. По оценке госпо-
дина Ашихмина, в итоге независимые АЗС 
Петербурга потеряли до 40% потребителей.

На снижение спроса на 20–30% за время 
кризиса жалуется и участник топливно-
го рынка Нижнего Новгорода. Он говорит, 
что для мелких участников рынка цена в 
опте была выше, чем цена на заправках ЛУ-
КОЙЛа и «Газпром нефти». «Нам нужно бы-
ло поставить наценку минимум 2 руб., для 
того чтобы сработать только на налоги. А 
чтобы работать в ноль, нужно ставить на-
ценку рублей в шесть»,— говорит он. Пре-
зидент ассоциации независимых нефте-
трейдеров «Сибирь ГСМ» Юлия Золотов-
ская отмечает, что всю весну независимые 
АЗС были вынуждены держать розничные 
цены выше, чем у ВИНК. Разница в ценах у 
некоторых независимых АЗС и сетей ВИНК 
доходила до 2 руб. на 1 л, поскольку незави-
симые не могли себе позволить ставить 
розничную цену ниже оптовой. «Сейчас эта 
разница может составлять около 50–
60 коп.»,— отмечает госпожа Золотовская. В 
результате, по ее словам, весной объемы 
реализации на новосибирских АЗС упали 
на 20% по сравнению с 2017 годом, и даже 
сейчас, после некоторой стабилизации, 
«объемы не достигли значений начала го-
да, они примерно на 10% меньше». В Алтай-
ском крае, по словам главы местного то-
пливного союза Юрия Матвейко, объемы 
реализации на независимых АЗС упали в 
два-три раза.

Продаваться или бодяжить
В конце мая правительство приняло экс-
тренные меры по стабилизации рынка, 
снизив акцизы и договорившись с ВИНК о 
замораживании розничных цен и сниже-
нии цен в опте. В результате негативная для 
независимых АЗС ситуация была законсер-
вирована — их цены по-прежнему выше, 
чем на заправках ВИНК. Как отмечает Олег 
Ашихмин, в Петербурге разница составляет 
1,5–3,5 руб. на 1 л, и ушедшие весной потре-
бители не возвращаются на независимые 
АЗС. Хотя стихийного ухода АЗС с рынка 
удалось избежать, некоторые владельцы, не 
выдерживая конкуренции с ВИНК, выстав-
ляют бизнес на продажу. В основном это ка-
сается небольших сетей. Так, сеть «Линос», 
которой принадлежат 25 АЗС в Петербурге 
(около 5% рынка) и 16 АЗС в Ленинградской 
области (около 6% рынка), перешла под 
управление ВИНК без ребрендинга. «Ситуа-
ция такова, что берем кредиты, чтобы пла-
тить налоги, потом будем брать новые кре-
диты, чтобы брать новые кредиты,— сетует 
один из участников рынка.— Таких незави-
симых игроков, как мы, в Нижнем Новгоро-
де осталось около 3%, все остальное — круп-
ные поставщики либо компании, работаю-
щие по франшизе с ЛУКОЙЛом». Конкури-
ровать с ВИНК становится очень сложно, 
признает владелец АЗС в Челябинской об-
ласти Алексей Поздеев, многие продают 
свой бизнес. «После мер, принятых государ-
ством в июне, стало немного легче, но этого 
явно недостаточно»,— отмечает он.

Одним из традиционных, хотя и неза-
конных, способов выживания для незави-

симых АЗС остается ухудшение качества то-
плива. «Небольшие игроки ищут дешевое 
топливо, смешивают его с тэушным (произ-
веденным в соответствии с ТУ.— 

”
Ъ“), пыта-

ются привезти левый бензин»,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“. Особенно такая 

ситуация характерна для Сибири и южных 
регионов, где много мини-НПЗ. В декабре 
2017 года МВД Дагестана сообщило, что 
при проверке 300 местных АЗС (из 584 ра-
ботающих в республике) выяснилось, что 
более сотни работают без лицензий. «Судя 
по данным, которые недавно были приве-
дены на комиссии, проводимой губернато-
ром Ростовской области, выросло количе-
ство фактов, когда качество топлива не со-
ответствует требованиям. Это может быть 
связано с недавним ростом цен на бензин, 
по крайней мере корреляция роста цен и 
падения качества сходится»,— сказал 

”
Ъ“ 

глава профильного управления минпромэ-
нерго области Владимир Клименко.

Фактически единственным существен-
ным способом повысить маржинальность, 
не переходя под контроль ВИНК, для вла-
дельцев независимых АЗС остается разви-
тие побочных бизнесов. Это продажа сте-
клоомывающей жидкости, масел, освежи-
телей салона и т. д., а также кафе или не-
большой магазин при заправке. «На одном 
семинаре для участников рынка предста-
витель одной из ВИНК нам так и сказал: 
продавайте бутерброды, забудьте про при-
быль от бензина»,— рассказал 

”
Ъ“ совладе-

лец одного из крупнейших независимых 
операторов АЗС в Центральной России. 
Продавцы привлекают покупателей и мага-

зинами, и накопительными баллами, и 
скидками, подтверждает учредитель сара-
товской компании ООО «Люксойл» Вита-
лий Андреев. «Уже сейчас на продаже кофе 
и печенья я зарабатываю больше, чем на то-
пливе»,— грустно замечает один из собе-
седников 

”
Ъ“.

Помощи ждут от регуляторов
В наиболее сложном положении находятся 
независимые участники рынка в регионах с 
дефицитом мощностей по выпуску топлива. 
Так, на Дальнем Востоке всего два НПЗ — Ха-
баровский «Нефтегазхолдинга» и Комсо-
мольский «Роснефти», при этом в рознице 
высока доля независимых продавцов топли-
ва. В июне директор крупной местной сети 
«Уссурнефтепродукт» Юрий Чубко призвал 
увеличить объем биржевых продаж бензина 
в регионе, отмечая, что в противном случае 
«независимые АЗС будут банкротиться и за-
крываться».

В Минэнерго 
”
Ъ“ сообщили, что благода-

ря принятым правительством мерам мар-
жинальность АЗС сейчас в положительной 
зоне. Хотя собеседники 

”
Ъ“ на рынке при-

знают, что положение дел стабилизирова-
лось, в будущем они ожидают ухудшения 
ситуации из-за начала нового этапа налого-
вого маневра с 2019 года, а также одновре-
менного роста акцизов и НДС. Как отмечает 
Юлия Золотовская, мер правительства не-
достаточно, чтобы улучшить состояние не-
зависимых АЗС. По ее мнению, стоит отме-
нить повышение акцизов с 1 января 2019 
года. Госпожа Золотовская также подчерки-
вает, что нефтекомпании снижают постав-
ки топлива (на 4,2% к прошлому году по Но-
восибирской области). «Такое поведение 
можно назвать саботажем решений прави-
тельства. Необходимо установить четкие 
правила: пока внутренний рынок не будет 
насыщен, продавать на экспорт товар ВИНК 
не должны»,— говорит она. Юрий Матвей-
ко добавляет, что за последние три-четыре 
года в Алтайском крае прекратили сущест-
вование около 70 АЗС — в основном из-за 
ограничений в снабжении ГСМ.

На протяжении последних месяцев отра-
слевые ассоциации, в частности Российский 
топливный союз, предлагают правительству 
различные меры для помощи независимым 
АЗС. В основном речь идет о мерах админис-
тративного давления на ВИНК: введении за-
градительных экспортных пошлин на то-
пливо (такое право Белый дом за собой оста-
вил), запрете или существенном ограниче-
нии экспорта бензина, повышении норма-
тивов биржевых продаж и введении госрегу-
лирования рентабельности в оптовом и роз-
ничном сегментах. Совокупность этих мер 
означает фактическое превращение рознич-
ного бизнеса в сегмент с гарантированной 
доходностью, который субсидируется за 
счет оптового звена ВИНК или бюджета. «Вот 
только вопрос, зачем тогда государству нуж-
ны будут частные собственники этих АЗС», 
— мрачно замечает один из собеседников 
«Ъ» на рынке.

Дмитрий Козлов, Юрий Барсуков; 
региональные редакции ”Ъ“
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ДИНАМИКА ЦЕН НА АИ-95 С НАЧАЛА ГОДА (РУБ.\Л)*

РОЗНИЧНЫЙ РЫНОК ТОПЛИВА В РОССИИ И ЗА РУБЕЖОМ

СРЕДНЯЯ РОЗНИЧНАЯ ЦЕНА БЕНЗИНА ПО СТРАНАМ В 2017 ГОДУ ($\Л)
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НОРВЕГИЯ

СТРУКТУРА ЦЕНЫ НА АИ-92 В РАЗНЫХ СТРАНАХ 
В 2017 ГОДУ (РУБ./Л)

РОЗНИЧНАЯ ЦЕНА БЕНЗИНА В СТРАНАХ МИРА
НА КОНЕЦ ИЮЛЯ 2018 ГОДА ($/Л)*
ИСТОЧНИК: GLOBAL PETROL PRICES, VYGON CONSULTING.

ИСТОЧНИКИ: «АНАЛИТИКА ТОВАРНЫХ РЫНКОВ», VYGON CONSULTING, IEA, THOMSON REUTERS.
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Цена нефти
НПЗ
НДС
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0,58 0,31 0,88
0,60 0,59 1,19

0,55 0,67 1,22
0,59 0,92 1,52

0,56 0,99 1,55
0,57 1,18 1,75

0,67 1,10 1,77

*ВКЛЮЧАЯ 
165 СТРАН.

цена 
вопроса

с1
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В ближайший уикенд после по-
чти месячного перерыва воз-
обновляется чемпионат мира 
«Формулы-1». Главной те-
мой обсуждений в преддверии 
Гран-при Бельгии являются не 
спортивные аспекты первен-
ства, а ситуация, сложившаяся 
вокруг команды Force India, ко-
торая сменила собственников 
в результате процедуры бан-
кротства. Согласно решению 
Международной автомобиль-
ной федерации (FIA), Force 
India лишится всех очков, на-
бранных с начала года, и фор-
мально будет считаться уже 
другой командой. А это зна-
чит, что она не сможет претен-
довать на свою долю в доходах, 
генерируемых «Формулой-1». 
Это стало следствием того, как 
была проведена сделка по про-
даже «конюшни» консорциуму 
инвесторов во главе с канад-
ским миллиардером Лоурен-
сом Строллом. На случивше-
еся может обратить внимание 
и компания «Уралкалий», так-
же претендовавшая на покуп-
ку Force India и не исключавшая 
возможность поставить под 
сомнение оправданность дей-
ствий внешних управляющих, 
продавших команду Строллу.

 К оманда «Формулы-1» Force 
India, о спасении которой было объ-
явлено в начале августа, снова столк-
нулась с трудностями. Напомним, 
что первоначально неприятности 
«конюшни» стали следствием слож-
ного положения, в которое попал ее 
прежний владелец Виджай Маллья. 
На родине его обвиняют в отмыва-
нии денег, а еще 13 индийских бан-
ков пытаются взыскать с него около 
$1 млрд.

В конце июля в Force India бы-
ло введено внешнее управление. 

На покупку команды претендова-
ли как минимум два инвестора — 
консорциум, возглавляемый ка-
надским миллиардером Лоурен-
сом Строллом, и российская компа-
ния «Уралкалий». Назначенные су-
дом внешние управляющие отда-
ли предпочтение заявке господина 
Стролла, посчитав, что этот вариант 
будет наилучшим для акционеров, 
кредиторов и сотрудников коман-
ды. Оказалось, однако, что сделка 
была проведена по схеме, вызвав-
шей неприятности. В частности, 
как решила вчера FIA, Force India бу-
дет лишена всех очков, набранных 
в Кубке конструкторов. Точнее, вы-
ступление команды будет попро-
сту аннулировано (гонщиков это 
не коснется), поскольку формаль-
но выступать будет уже другая «ко-
нюшня», хотя и с похожим названи-
ем — Racing Point Force India.

Отметим, что для полноценной 
покупки Force India (имеется в ви-
ду приобретение юридического 
лица со всеми его активами, мате-
риальными и нематериальными, 
включая лицензию на выступле-
ние в «Формуле-1») требовалось со-
гласие упомянутых индийских 
банков. Получить его в сроки, на-
значенные внешними управляю-
щими, не представлялось возмож-
ным. К слову, об этом говорилось 
и в заявлении «Уралкалия», где по-
яснили, что временные рамки, в ко-
торые внешние управляющие ста-
вили российскую компанию, бы-
ли неоправданно жесткими. А кон-
сорциум Лоуренса Стролла необхо-
димость улаживать дела с индий-
скими банками не смутила. В ито-
ге канадец выкупил все материаль-
ные активы команды — гоночные 
машины, базу, оборудование и про-
чее. А вот лицензия на выступле-
ние в «Формуле-1» осталась у друго-
го юридического лица — собствен-
но, у Force India, формально остаю-
щейся под внешним управлением, 
что и породило сложности.

По правилам заявки на участие 
в чемпионате подаются за полго-
да до его начала. При этом для по-
лучения разрешения на выступле-
ние в «Формуле-1» команда долж-
на иметь соответствующую лицен-
зию своей национальной федера-
ции. Юрлицо, которое приобрело 
активы Force India, этим критери-
ям не соответствует. Но у FIA в осо-
бых случаях все же есть право допу-
скать команды к участию в чемпио-
нате и после его начала, что она вче-
ра и сделала.

На благосклонность руководства 
FIA консорциум Стролла, вероятно, 
и рассчитывал. И, как видно, не без 
оснований. Однако безболезнен-
ным выход из сложной ситуации 
все же признать нельзя. Ведь что-
бы новая команда считалась пра-
вопреемницей Force India, необ-
ходимо было согласие всех осталь-
ных «конюшен». Но как минимум 
три из них — Renault, McLaren 
и Williams — такового не дали. По-
нять их мотивацию нетрудно. Ведь 
устранение Force India высвобожда-
ло почти $70 млн призовых, кото-
рые команда, согласно прогнозам, 
должна была получить в виде отчи-
слений от доходов, генерируемых 
«Формулой-1», а значит, увеличит 
доходы оставшихся команд. В слу-
чае же если в чемпионат заявляется 
новая команда, на свою долю в при-
зовых она может претендовать не 
ранее чем через три сезона.

Добавим, что точку в истории 
банкротства Force India ставить ра-
но, поскольку команда Стролла 
еще может столкнуться с неприят-
ностями юридического плана. Ведь 
в «Уралкалии» ранее уже высказы-
вали сомнения в прозрачности про-
цесса банкротства Force India и не 
исключали дальнейших действий. 
Теперь же у российской компании 
могут появиться весомые аргумен-
ты, если она решит отстаивать свою 
позицию в суде.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Force India продали  
с потерей юрлица
Команда сохранила место в чемпионате,  
но лишилась всех очков

В столичном зале Adrenaline Stadium 1 сентября 
с сольной программой выступит один из созда-
телей и ключевых участников группы Linkin Park 
Майк Шинода. Это его первый визит в Россию по-
сле самоубийства фронтмена Linkin Park Честера 
Беннингтона. В программе Майка Шиноды про-
звучат песни из его альбома «Post Traumatic», вы-
шедшего этим летом, а также композиции из ре-
пертуара групп Linkin Park и Fort Minor. О том, как 
создавался его сольный альбом, Майка Шиноду 
расспросил Борис Барабанов.

— В вашей жизни был сайд-проект Fort Minor, его 
хорошо приняла публика. Почему теперь вы все же 
решили выступать под собственным именем?
— Первая причина — альбом «Post Traumatic», в котором 
собраны новые песни, очень личный по настроению. 
Мне нужно было как-то объяснить слушателям, что это 
именно я, а не мой лирический герой. Ну и музыка все 
же очень отличается от того, что я делал для Fort Minor. 
Не думаю, что могу описать эти отличия словами. Ско-
рее, я могу описать процесс. Альбом «Post Traumatic» за-
писан в моей домашней студии, большую часть работы 
я сделал сам.
— Как выглядит эта студия?
— Да просто комната. В ней есть небольшая ударная 
установка, гитарный усилитель, минимальный набор 
клавишных, компьютер, микрофон и диджейские вер-
тушки. Палитра, как видите, скромная, но бывает та-
кое, что и малыми средствами можно добиться резуль-
тата. Песни, которые вошли в «Post Traumatic», выро-
сли из музыкальных набросков, сделанных в этой сту-
дии, а также на гастролях, на протяжении последних 
двух-трех лет. Иногда они рождались из совсем про-
стого инструментального кольца. Стихи рождались 
позже, в уникальный период жизни, когда мои эмо-
ции могли за неделю кардинально измениться. Я го-
ворю о периоде после смерти Честера Беннингтона. 
Так вот, я пытался зафиксировать момент, который, 
как я чувствовал, может очень скоро перерасти во что-
то противоположное. Когда появлялся текст, я старал-
ся в этот же день закончить всю песню. В Linkin Park 
и Fort Minor было по-другому. Я приносил парням де-
мо, они вносили свои изменения: типа давай добавим 
здесь орган, а здесь изменим звук ударных. Через две 
недели я показывал им новую версию. И так могло про-
исходить очень долго.
— Тем не менее на «Post Traumatic» у вас есть очень 
талантливые коллабораторы: Чино Морено из 
Deftones, Кей Флэй и Machine Gun Kelly. Кто был 
инициатором этих дуэтов?
— Всегда я. Чино Морено — мой старый друг. 
С Machine Gun Kelly мы играли вместе в Калифорнии, 

так и познакомились. Он очень молодой человек, но 
его карьера как американские горки. За ним инте-
ресно на блюдать. А вот с Кей Флэй и парнем по име-
ни Grandson мы знакомы не так давно. С Кей Флэй ин-
тересная история. Я услышал ее музыку еще до того, 
как вышел ее первый альбом. Мне очень понравились 
ее стихи, она, несомненно, умна, к тому же у нее осо-
бенный му зыкальный стиль, ни на кого не похожий. 
Но стихи на первом месте — какое-то время она по-
зиционировала себя как рэпер. Когда в прошлом го-
ду Linkin Park записывали альбом «One More Light» 
(2017), у нас было несколько совместных сессий с Кей 
Флэй. До пол ноценного трека дело так и не дошло, но 
мы про никлись симпатией друг к другу. А когда я запи-
сывал свой альбом, я вспомнил припев, который мы 
тогда  сочинили, и так родилась песня «Make It Up As I 
Go». Мне кажется, я смог показать в ней, что теперь, по-
сле ухода Честера Беннингтона, мы не сможем жить 
как раньше.
— К сожалению, за Честером Беннингтоном после-
довало несколько музыкантов из новой волны рэпа, 
знаете, из числа тех ребят с татуировками на лицах. 
Что это вообще за поколение такое? Что вы о них ду-
маете? Вы их знаете?
— Конечно, я знаю, о ком речь, я слушаю всю новую му-
зыку. Для меня они новое воплощение стиля эмо, пом-
ните, все эти группы типа My Chemical Romance, The 
Used и прочие… Сходство прежде всего в стихах. Они 
очень эмоциональные и мрачные. Если вы послушае-
те треки Тентасьона или Лила Яти, вы согласитесь, что 
в текстах они погружаются в самые темные глубины 
сознания. Для них нет запрещенных тем. Сочиняя сти-
хи на таком уровне откровенности, они, как мне ка-
жется, меньше внимания уделяют музыке. И их треки 
работают на контрасте с оптимистичной и полной сча-
стья поп-музыкой, которая звучит вокруг.

КОНЦЕРТ РОК

«После ухода Честера Беннингтона 
мы не сможем жить как раньше»
Майк Шинода об альбоме «Post Traumatic»

Новая работа знаменитого ре-
жиссера Гаса Ван Сента «Не вол-
нуйся, он далеко не уйдет» рас-
сказывает о жизни известного 
карикатуриста Джона Каллаха-
на. Фильм оказался слишком 
политкорректным — точно та-
ким, каким опасался его уви-
деть Андрей Плахов.

 Опасения появились еще 
двадцать лет назад, когда стало из-
вестно, что Каллахана собирался 
сыграть Робин Уильямс. Ведь имен-
но встреча с ним (а также с совсем 
юными Мэттом Деймоном и Беном 
Аффлеком) на съемочной площад-
ке фильма «Умница Уилл Хантинг» 
(1997) знаменовала эволюцию Ван 
Сента от андерграунда к мейнстри-
му. Не стоит ругать мейнстрим как 
таковой, но в случае уникально ода-
ренного Ван Сента каждый его шаг 
в эту сторону означал невосполни-
мую потерю для искусства кино.

В своих работах раннего перио-
да, вершиной которого стал фильм 
«Мой личный штат Айдахо», Ван 
Сент создал волшебный романтиче-
ский мир, населенный гангстерами-
наркоманами, нелегальными миг-
рантами и мальчиками-проститут-
ками. Его герои перемещались по до-
рогам Америки в поисках любви, се-
мьи и суррогатных отцов, а в звеня-
щем воздухе прямо в небесах плыли 
галлюцинации — то коровы, то шля-
пы-сомбреро.

Начиная с «Уилла Хантинга», бо-
дрящая позитивность этого марги-
нального мира стала замещаться 
скучным позитивизмом большого 
голливудского кино. Стали выпи-
рать дидактика, назидательный па-
фос, а излюбленная Ван Сентом те-
ма отношений наставника и юно-
го подопечного слишком старатель-
но скрывала гомосексуальный под-
текст, чтобы выглядеть искренней. 
Занятно, что сам режиссер связыва-
ет эти внутренние перемены с по-
литической динамикой Белого до-
ма. Он переживает кризисы как ху-
дожник, когда у руля демократы 
Клинтон и Обама. И вновь обрета-
ет себя при консерватизме: свежее 
дыхание независимого кино ощу-
тимо в «Джерри», «Слоне», «Послед-
них днях», снятых в эпоху правле-
ния Буша.

Впрочем, «Не волнуйся, он дале-
ко не уйдет» задуман настолько дав-
но, что может быть, скорее, отнесен 
к кризисному периоду. За истекшие 
годы успели помереть и сам глав-
ный герой, карикатурист Джон Кал-
лахан, и Робин Уильямс, которого 
в качестве исполнителя этой роли 
заменил Хоакин Феникс — тоже че-
ловек нечужой Ван Сенту (в «Штате 
Айдахо» сыграл свою лучшую роль 
его брат — Ривер Феникс). Каллахан 
близок Ван Сенту еще и тем, что оба 
жили в Портленде — городе, кото-
рый режиссер воспел в своих кине-
матографических поэмах, превра-
тив его из провинциальной дыры 
в модное тусовочное место. Свою 
лепту в этот процесс внес и Калла-
хан. Брошенный матерью, воспи-
танный приемными родителями, 
в восемь лет он стал объектом сек-
суальных приставаний учительни-
цы. Травматическое детство или 
что другое подвигло его к беспутно-
му образу жизни, но алкоголик и де-
бошир в 21 год после очередной по-
пойки вляпался в тяжелейшую ава-
рию и оказался в инвалидном кре-
сле. В нем он провел оставшуюся 
часть жизни и, хотя еще довольно 
долго продолжал зажигать на ули-
цах Портленда, потом взялся за ум, 
записался в общество анонимных 
алкоголиков и открыл в себе талант 
рисовальщика. Поскольку из ко-
нечностей у него по-прежнему ра-
ботали только верхние, да и то ча-
стично, Джон нашел им достойное 
применение: стал (держа обеими 
руками карандаш) рисовать кари-
катуры, объектами которых очень 
часто были сами инвалиды, такие, 

как он. Его положение давало пра-
во издеваться над себе подобными; 
на самом деле в начиненных мрач-
ным юмором, вызывающе неполит-
корректных карикатурах высмеи-
вался мир так называемых здоро-
вых людей.

Каллахан приобрел общенацио-
нальную известность и едва не до-
жил до экранизации собственной 
биографии, скончавшись в 2010 го-
ду. Что бы он увидел на экране, дожи-
ви до премьеры?

Если Робин Уильямс (тоже стра-
давший алкоголизмом и покончив-
ший с собой) хотя бы воспринимал 
мытарства Каллахана близко к сер-
дцу, то Хоакин Феникс подошел 
к этой драме с холодным професси-
ональным носом. Он хлопочет и ма-
стерит по системе Станиславского, 
потеет и кряхтит от усилий изобра-
зить своего героя во всем физиоло-
гизме его существования: вульгар-
ный рыжий парик, алкогольный 
угар, катетер и калоприемник, под-
мывание и прочие санитарные про-
цедуры. Выкладывается на все сто. 
Показывает, что все может.

Помимо Феникса в фильме есть 
Джона Хилл с длинными волоса-
ми и бородой, есть геи, лесбиян-
ки, больные СПИДом, подростки на 
скейтбордах, Руни Мара в роли феи-
спасительницы — все, что положе-
но в прогрессивном мейнстриме. 
И есть Гас Ван Сент, умеющий нету-
по рассказать сюжет и слегка помо-
рочить голову зрителю размышле-
ниями о практиках духовного совер-
шенствования. Что касается другого 
Ван Сента — того, кто формировал 
язык кино, перекликаясь с Тарков-
ским, Сокуровым и Белой Тарром,— 
он явно отдыхает, дожидаясь нового 
вдохновляющего импульса от прези-
дента Трампа.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Бунт в рамках приличий
«Не волнуйся, он далеко не уйдет» Гаса Ван Сента

В четверг в Санкт-Петербурге состоялся первый  
матч раунда play-off Лиги Европы с участием 
 «Зенита» и норвежского «Мольде». Уступая после 
первого тайма, хозяева поля забили три мяча во 
втором и одержали волевую победу — 3:1. 30 ав-
густа петербуржцы проведут ответную встречу на 
выезде и имеют высокие шансы пробиться в груп-
повую стадию турнира.

 После того как «Зенит» выбрался из круто-
го пике в противостоянии с минским «Динамо», с лих-
вой компенсировав гандикап в четыре мяча, было бы 
очень обидно затем споткнуться на «Мольде» и не ква-
лифицироваться в групповой турнир Лиги Европы. 
Тем более петербуржцы, что называется, разыгрались 
и на этой волне недавно разгромили в чемпионате Рос-
сии «Урал». Однако в предыдущем матче получил трав-
му и надолго выбыл из строя Кристиан Нобоа, потерю 
которого главный тренер сине-бело-голубых Сергей Се-
мак назвал серьезной проблемой. А еще из-за дисквали-
фикации первую встречу с норвежским клубом пропу-
скал другой ключевой футболист — Леандро Паредес. 
Конечно, столь существенные обстоятельства не могли 
не создать вполне определенные трудности. Наставник 
«Мольде» Уле-Гуннар Сульшер, разумеется, знал обо всем 
этом и уверенно заявил на предматчевой пресс-конфе-
ренции: «8:1 точно не будет».

Выбирая состав, Семак достал из обоймы второго 
наряду с Паредесом аргентинского опорника Матиаса 
Краневиттера, который вместе с Эрнани, Далером Ку-
зяевым и Робертом Маком составил среднюю линию. 
Кроме того, наставник «Зенита» снова решил сыграть 
с двумя нападающими — Артемом Дзюбой и Себастья-
ном Дриусси. На 12-й минуте эта связка едва не забила 
свой восьмой гол в трех последних матчах. Дзюба асси-
стировал, Дриусси бил и попал в штангу. Хозяева мно-
го комбинировали, доходили до чужой штрафной пло-
щади, однако в первом тайме перспективных момен-
тов у них было мало. «Мольде» вообще атаковал край-
не редко, сделав ставку в первую очередь на безопас-
ность собственных ворот, и все-таки добился успеха. 
Защитник «Зенита» Миха Мевля неудачно скинул мяч, 
Эйрик Хестад подобрал его в опасной зоне и нанес не-
отразимый для Андрея Лунева удар. Сразу же Дриусси 
мог поквитаться с гостями, но промахнулся из выгод-
ного положения.

Несмотря на необходимость максимально активи-
зироваться, во второй половине петербуржцы, наобо-
рот, скорее сбавили обороты. Во всяком случае, сопер-
ник чувствовал себя вполне комфортно и даже все ча-
ще стал отвечать своими наступательными действи-
ями, в которых выделялся подающий большие над-

ежды 18-летний форвард Эрлинг Холанд. Семак в столь 
тревожной ситуации, естественно, произвел замены, 
выпустив на поле сначала Александра Ерохина, а по-
том Антона Заболотного, и его подопечным удалось пе-
реломить ход матча. На 71-й минуте Дзюба с передачи 
Дриусси головой переправил мяч в сетку. «Зенит» уве-
личил давление и вскоре уже вел в счете. Дзюба, ка-
залось, бил наверняка и угодил в штангу, но голевое 
чутье проявил Заболотный и реализовал отскок. «Зе-
нит» поднажал еще, и на 90-й минуте реабилитировал-
ся Мевля, оказавшийся самым расторопным в сутоло-
ке у ворот при подаче углового. Более того, в концов-
ке хозяева имели шанс одержать третью крупную по-
беду подряд, однако голкипер Андреас Линде париро-
вал удар Дзюбы. Впрочем, и 3:1 перед ответной встре-
чей в Мольде тоже неплохо.

Александр Ильин

ЛИГА ЕВРОПЫ

«Зенит» стал 
всё быстрее отыгрываться
Пропустив гол от «Мольде»,  
петербургский клуб забил ему три

Взгляд режиссера на героя 
Хоакина Феникса вышел 
несколько ограниченным 
ФОТО A-ONE FILMS

Раунд play-off.  
Первый матч
«Зенит» (Россия)—«Мольде» (Норвегия) 3:1

Дзюба, 71; Заболотный, 80; Мевля, 90 — Хестад, 42.

Ответный матч пройдет 30 августа.

Нападающий «Зенита»  Артем Дзюба (слева)  
снова был самой заметной фигурой на поле 
и помог своей команде победить «Мольде»   
ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО
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